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В ЭЛЬ-ФАЛЛУДЖЕ
ВОЗОБНОВИЛИСЬ БОИ, ГОРОД
БОМБЯТ САМОЛЕТЫ ВВС США

ЧТО ОБЕЩАЕТ БЮДЖЕТ

ВСЕ, ЧТО ОБЪЕДИНЯЕТ...

ЭТОТ  СИЛЬНЫЙ,
УПРЯМЫЙ ГИУЛИ
ЧОХОНЕЛИДЗЕ

ПРИЗВАНИЕ:
БЫТЬ РЕФОРМАТОРОМ

«КТО ПОЙМЕТ МОЮ ПЕСНЮ?»

ПОБЕДИТЕЛИ -
ТОЛЬКО ТБИЛИСЦЫ

«МОНА ЛИЗА» СТАРЕЕТ

Президент Грузии Михаил
Саакашвили исключил воз-
можность боевых действий в
Аджарии. «Никаких масш-
табных боевых действий не
может быть, тем более в Ад-
жарии», - сказал Саакашви-
ли в интервью РИА «Новости»
в Варшаве, где грузинский
лидер принимает участие в
Европейском экономичес-
ком саммите.

По его словам, в Аджа-
рии политика Тбилиси
пользуется полной поддер-
жкой местного населения.
«Местному руководителю
не нравится, что у него нет
поддержки местного насе-
ления, но это - его пробле-
ма», - сказал президент Гру-
зии.

«В Аджарии все будет
решено в короткие сроки и
мирно», - заверил он.

Саакашвили отметил,
что у главы Аджарии Асла-
на Абашидзе было 500 те-

АДЖАРСКАЯ ПРОБЛЕМА
РЕШИТСЯ МИРНО И БЫСТРО

лохранителей, из которых
300 уже отказались ему слу-
жить и перешли на сторону
Тбилиси. И, в конечном ито-
ге, сказал президент Гру-
зии, вопрос о том, каким
должен быть президент в
Аджарии должны решать
жители автономии.

В своем интервью пре-
зидент Грузии коснулся и
вопроса визового режима с
Россией.

«Сейчас мы готовимся к
отмене визового режима с
Россией. Для этого конкрет-
ные шаги уже предприня-
ты», - заявил Саакашвили в
интервью РИА «Новости».
На вопрос журналистов,
когда конкретно может быть
отменен визовый режим
между двумя государства-
ми, Саакашвили сказал:
«Когда все окончательно
убедятся, что нерешенных
вопросов в сфере безопас-
ности нет. У меня такая

убежденность уже есть».
«Большинство предста-

вителей российских спец-
служб, которые работают в
Тбилиси, также признают,
что все вопросы сняты», -
отметил президент.

Михаил Саакашвили за-
веряет, что серьезного «че-
ченского криминала» на
грузинской территории не
осталось, и Грузия хочет на-
всегда избавиться от чечен-
ских боевиков.

«В отношении Чечни мы
с Москвой на прошлой не-
деле подписали соглашение
с руководителем погран-
войск о начале совместно-
го патрулирования границы,
- напомнил он. - Для нас
очень важно, чтобы никто из
чеченских боевиков не пе-
реходил на территорию Гру-
зии, и если кто-то еще нахо-
дится на нашей террито-
рии, чтобы они не проника-
ли в Россию».

«Мы сейчас лучше со-
трудничаем с российскими
спецслужбами в том, что
касается поиска, обнаруже-
ния и передачи чеченских
боевиков, которые могут
находиться на грузинской
территории. По моей ин-
формации, сейчас на тер-
ритории Грузии серьезного
чеченского криминала не
осталось», - сказал Саакаш-
вили.

«Мы открыты для сотруд-
ничества с Россией», - под-
черкнул президент.

Саакашвили заявил, что
неоднократно предлагал
Москве назвать конкретные
фамилии и местонахожде-
ние чеченских боевиков на
территории Грузии и, если
надо, направить представи-
телей своих спецслужб для
их поиска. Однако пока, по
словам президента Грузии,
этим предложением Моск-
ва не воспользовалась.

Депутат Парламента Гру-
зии Тамаз Диасамидзе
считает, что нападение на
представителей движения
«Наша Аджария» в Кобуле-
ти было акцией устраше-
ния.

«Нападение на оппози-
цию было имитацией изби-
ения с целью устрашения.
Меня лично никто не тронул,
но если хотели бы избить,
то избили бы, так как чис-
ленное преимущество было
на стороне нападавших», -
заявил Диасамидзе журна-
листам по телефону из Ба-
туми.

По словам Диасамидзе-
, на железнодорожной
станции в Кобулети поезд
стоял дольше обычного.
«Затем от пассажиров по-
требовали выйти из ваго-
нов, после чего появилась

Один из лидеров объеди-
ненного оппозиционного
движения «Наша Аджария»
Тамаз Диасамидзе вчера
был избит  в Кобулети. Об
этом «Новости-Грузия» со-
общили в офисе движения
«Наша Аджария». Накануне
Тамаз Диасамидзе и не-
сколько его сторонников от-
правились  поездом из Тби-
лиси в Батуми.

По информации пред-
ставителей движения, груп-
па лиц в штатском утром в
среду высадила Тамаза Ди-
асамидзе и сопровождаю-
щих его лиц из поезда на
станции Кобулети, нанесла

В Аджарии избит Тамаз Диасамидзе
им физические оскорбле-
ния и потребовала немед-
ленно покинуть территорию
Аджарии.

Комментируя инцидент,
депутат Парламента Грузии,
один из лидеров движения
«Наша Аджария» Давид
Бердзенишвили в избие-
нии представителей оппо-
зиции обвинил руководство
МВД Аджарской автоно-
мии.

«Операцией против пред-
ставителей движения руко-
водил лично глава МВД Ад-
жарии Джемал Гогитидзе»,
- заявил Бердзенишвили.
По его информации, группа

вооруженных лиц в штатс-
ком вошла в поезд на стан-
ции Очхамури и затем вы-
садила из вагона Диаса-
мидзе и его сторонников в
Кобулети.

«В ходе нападения пред-
ставители оппозиции были-
 сильно избиты. Видимо,
власти автономии рассчи-
тывали на то, что во время
нападения представители
движения «Наша Аджария»
окажут им сопротивление,
что, в свою очередь, даст
возможность нападавшим
применить огнестрельное
оружие», - считает Бердзе-
нишвили.

Между тем

Тамаз Диасамидзе расценил нападение на представителей
движения «Наша Аджария» как акцию устрашения

группа лиц, приблизитель-
но 15 человек, это были те,
кто постоянно участвует в
разгоне акций протеста ад-
жарской оппозиции в Кобу-
лети и Батуми, - сообщил
Диасамидзе. - Эти лица
требовали, чтобы я вышел
из вагона и отправился об-
ратно в Тбилиси. Завязал-
ся словесный спор, после
чего появилась еще одна
группа лиц из 20 человек, -
вооруженных и в форме.
Они, применив силу, выве-
ли меня из вагона. При
этом физическое оскорб-
ление было нанесено со-
провождавшим меня ли-
цам. Как только нас вывели
из вагона на перрон, там
нас уже ждали вооружен-
ные лица в масках и ми-
нистр внутренних дел Ад-
жарии Джемал Гогитидзе».

Депутат отметил, что
Джемал  Гогитидзе в разго-
воре с ним отрицал свою
причастность к инциденту.
«Глава МВД Аджарии объ-
яснил свое присутствие на
станции в Кобулети тем,
что на станции в Очхамури,
на административной гра-
нице Аджарии, в поезде не
был проведен досмотр, так
как проводники не открыли
дверей», - сообщил Диаса-
мидзе.

«Затем, по совету Гоги-
тидзе, я направился в Бату-
ми на машине близких мне
людей», - сообщил он. При
этом лидер оппозиции за-
метил, что на станции в Ко-
булети особой проверки
пассажиров поезда не про-
водилось, и состав продол-
жил затем путь в направле-
нии Батуми.

Вчера на первом заседании Коми-
тета по внешним связям Парламен-
та Грузии депутаты при закрытых
дверях обсуждали вопрос Карского
договора.

Договор, подписанный в 1921
году, был продлен и ратифицирован
Парламентом Грузии в 1993 году.
Для обсуждения вопроса в парла-
мент приглашены ученые, историки
и представители МИД Грузии. Депу-
таты намерены пересмотреть право-
вые аспекты Карского договора.

Вопрос о договоре был поднят в
связи с тем, что противники поли-
тики Правительства Грузии по отно-

Парламент Грузии обсуждает вопрос
о пересмотре Карского договора

шению к Аджарской автономии, ча-
сто ссылаются на Карский договор,
указывая на возможность вмеша-
тельства в отношения между Тбили-
си и Батуми третьих стран в лице
Турции и России.

Перед началом заседания парламен-
тского комитета председатель комите-
та по внешним связям Котэ Габашви-
ли заявил журналистам, что комитет
Парламента Грузии обсудит, нуждает-
ся или нет Карский договор в пере-
смотре или денонсации. «Комитет ре-
шил обсудить этот вопрос, чтобы ис-
ключить спекуляцию вокруг Карского
договора», - отметил Габашвили.

В Москве 26-27 апреля в соответствии с Сочинскими
договоренностями по грузино-абхазскому урегулирова-
нию, достигнутыми в марте 2003 года, состоялось заседа-
ние рабочей группы по вопросам возвращения беженцев.

Как сообщили в среду в Департаменте информации и
печати МИД РФ, стороны подтвердили приверженность
ранее достигнутым соглашениям, в том числе Сочинским
договоренностям, и свое намерение активизировать дея-
тельность всех трех сочинских рабочих групп.

Грузинская и абхазская стороны рассмотрели проект
письма о намерениях в отношении возвращения к мес-
там прежнего постоянного проживания в Гальском районе
его жителей. Работа над ним будет продолжена.

В отношении самого возвращения жителей Гальского
района стороны отметили важность реализации этого
процесса. Они высказали готовность к активному привле-
чению к этому процессу Управления Верховного комисса-
ра ООН по делам беженцев и обратились к УВКБ ООН с
просьбой подготовить рекомендации о практических по-
требностях данной работы к очередному заседанию рабо-
чей группы, отмечается в сообщении МИД.

Приверженность ранее
достигнутым соглашениям
получила подтверждение

В ближайшее время в
Грузии число таможенно -
пропускных пунктов сокра-
тится с 21 до 16. Об этом
«Новости-Грузия» сообщил
председатель Таможенного
департамента Грузии Геор-
гий Годабрелидзе.

По его словам, с Азер-
байджаном уже достигнуто
соглашение об упразднении
таможенно-пропускных пун-
ктов в Вашловани, Удабно и
Сабатло.

«Ведутся переговоры с
Россией об упразднении
пропускного пункта «Мами-

Таможенно-пропускных
пунктов станет меньше

сони», через который не пе-
редвигаются не только гру-
зы, но и люди»,- заметил Ге-
оргий Годабрелидзе.

По его словам, также бу-
дут упразднены таможенно
- пропускные пункты, дей-
ствующие в аэропортах Се-
наки и Кутаиси.

«Для содержания тамо-
женно - пропускных пунктов,
подлежащих упразднению,
бюджет тратит в сто раз
больше средств, чем дан-
ные пункты вносят в бюд-
жет», - отметил Георгий Го-
дабрелидзе.

МВД Грузии испытывает
дефицит бланков зарубеж-
ных паспортов в связи напря-
женным гастрольным графи-
ком грузинских творческих
коллективов. Об этом  сооб-
щил журналистам начальник
паспортно-визового отдела
МВД Грузии Шота Асатиани.

«В мае паспорта будут вы-
даваться только тем, кому не-
обходимо выехать за границу
по крайне неотложному делу
или на лечение, для этого
служба будет использовать
оставшийся «запас» в 3 500
бланков», - сообщил Асатиа-
ни.

По словам представителя
МВД, обычно его служба вы-
дает в месяц около 9 тысяч за-

С бланками зарубежных
паспортов напряженка

рубежных паспортов, однако
в связи с наступлением «се-
зона» зарубежных фестива-
лей и гастролей только за ис-
текшие две недели выдано 15
тысяч паспортов.

Начальник паспортно-ви-
зового отдела МВД Грузии
призвал население «с пони-
манием» отнестись к дефици-
ту бланков, а руководителям
ансамблей посоветовал «пе-
ренести гастроли на июль».

Асатиани пообещал, что в
июне этого года МВД Грузии
получит очередную партию -
100 тысяч - бланков напеча-
танных во Франции зарубеж-
ных паспортов, и проблема с
выдачей этих документов бу-
дет решена.

Лейбористы обращаются
с иском в Конституционный суд

Лейбористская партия Грузии намерена обратиться в Конституционный суд Грузии с
иском о «неконституционно назначенных и проведенных парламентских выборах 28 марта
2004 года», - сообщают «Новости-Грузия».

Как заявили в офисе лейбористов журналистам, »Конституционный суд – это не ря-
довой суд, который выносит решения, угодные правительству». В офисе отметили, что
если Конституционный суд не удовлетворит требования лейбористов, они обратятся в
Европейский суд по правам человека.

В офисе заметили, что представители партии также готовятся к проведению «масш-
табных акций протеста».

Бывший министр внут-
ренних дел Грузии Темур
Хачишвили приговорен к
трем месяцам предвари-
тельного тюремного заклю-
чения на время следствия.
Решение об этом вчера
принял Руставский городс-
кой суд на основании хода-
тайства прокуратуры.

Темуру Хачишвили п-
редъявлено обвинение  в
незаконном хранении ору-
жия.

После завершения су-
дебного процесса Хачишви-

Бывший министр внутренних дел Грузии
приговорен к трем месяцам предварительного

тюремного заключения
ли заявил журналистам,
что «все происходящее - это
фарс» и заметил, что его
арест связан с политичес-
кими мотивами. «Мое за-
держание необоснованно -
оружия в моей квартире не
было», - заявил он.

Начальник региональ-
ного управления полиции
Квемо Картли  Годердзи
Чакселиани после задер-
жания Хачишвили сооб-
щил журналистам, что, по
имеющимся данным, за-
держанный незаконно хра-

нил и носил оружие.
«Во время обыска в к-

вартире Хачишвили в Рус-
тави в присутствии свиде-
телей  обнаружены автомат
АКМ-25 и пистолет марки
«Байкал» с патронами, три
гранаты РГД», - сообщил
Чакселиани.

В свою очередь род-
ственники задержанного
считают действия правоох-
ранительных органов
«умышленными» и заявля-
ют, что »ликвидация Темури
была задумана давно».

Вчера в отеле «Шератон-
Метехи-Палас» начала свою
работу первая Международ-
ная выставка телекоммуника-
ций и информационных тех-
нологий Грузии «Georgia
Telecom-2004», в которой при-
нимают участие более 30 ком-
паний из девяти стран мира.

Организаторами выставки
являются Британская выста-
вочная компания ITE Group
PLC – ведущий организатор
200 международных выставок
и конференций в 20 странах с
развивающимся рынком – и
ее эксклюзивный партнер в
Грузии компания Iteca Kavkasia.
Выставка эта входит в серию
специализированных выста-
вок, проводимых ITE Group
PLC в 12 странах мира. Она
проходит при официальной
поддержке Министерства
инфраструктуры и развития
Грузии, Национальной комис-
сии по коммуникациям Гру-
зии, ПРООН Грузия, Всемирно-
го банка, компании «Телеком
Грузии» и «Электрокавшири».

На дебютную выставку съе-
халось 27 компаний из восьми
стран мира. Ведущие произ-
водители и сервис-провайде-
ры современной индустрии
ИКТ представили здесь новей-

В Тбилиси открылась Международная выставка
телекоммуникаций «Georgia Telecom-2004»

шие достижения телекомму-
никаций, компьютерных и ин-
формационных технологий,
офисное и банковское обору-
дование и технологии, про-
граммное обеспечение, сис-
темы безопасности. Участие
приняли ELEKTROKAVSHIRI,
IBERIATEL, GEOCELL,
TELECOM GEORGIA,
GREENNET, MGE UPS SYSTEM,
SIEMENS MOBILE, HESFIBEL,
ZTE, DELTA-COMM…

В рамках выставки состо-
ятся также «круглые столы» по
ИКТ, спонсорами которых вы-
ступают компании ZTE,
HUAWEI TECHNOLOGIES, ATDI,
GEORGIA ONLINE, а генераль-
ным спонсором является ки-
тайская компания ZTE,  осно-
ванная в феврале 1985 году в
городе Шеньчжень.

- Наша компания пред-
ставила Сети нового поколе-
ния (NGN), - говорит техничес-
кий менеджер ZTE Као Тао. –
Это интегрированная и пол-
ностью открытая сетевая
платформа, дающая возмож-
ность одновременного пре-
доставления многих услуг,
таких, как: речевая услуга, ус-
луга передачи данных и муль-
тимедиа. Также мы предлага-
ем оборудование оптической

передачи SDH компактного
типа, системы мобильных
коммуникаций, цифрового
коммутатора с программным
управлением ZXJ 10…

Российская компания
GLOBALTEL представила на
этой выставке спутниковую
связь.

- В тех регионах, где не-
доступна сотовая связь, дей-
ствует спутниковая. К сожа-
лению, она еще не получила
широкого распространения
среди населения, ею больше
пользуются сотрудники МЧС,
- говорит начальник службы
продаж компании Сергей Ку-
харенко.

Организаторы надеются,
что эта выставка сыграет клю-
чевую роль в подъеме индус-
трии посредством создания
места встречи и рынка для
заказчиков и провайдеров ин-
формационно-коммуникаци-
онных технологий и будет
также  способствовать при-
влечению иностранных инве-
стиций в страну, обеспечивая
тем самым мобильность рын-
ка  и развивая местное про-
изводство. Выставка про-
длится три дня.

Лиза ТОНАКАНЯН



 

 

ПЛАЧУЩАЯ ДЕВА МАРИЯ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
И говорит она на языке Библии и антиглобалистов

Монахини Ордена дочерей благотвори-
тельности в Вифлееме увидели плачущую
Деву Марию. Это произошло после того, как в
результате перестрелки между израильски-
ми солдатами и палестинцами пострадала
статуя Родительницы Христа, венчающая цер-
ковь Святого Семейства. Вид Непорочной
Девы потряс монахинь, а ее слова повергли
невест Христовых в ужас.

– Она сказала нам, что прорастающие во
всех странах, как ядовитые семена, террори-
стические акты погубят мир. Никто не спасет-
ся от них, если не будут выполнены опреде-
ленные условия еще в этом году, – рассказы-
вает одна из монахинь. – Затем Дева Мария
благословила нас, заплакала и исчезла.

Ее слова повергли монашек в ужас.
В ночь перед этим чудесным явлением по-

кои Ордена дочерей благотворительности
наполнились запахом роз. Запах стал распро-
страняться в момент вечерней молитвы. Аро-
мат роз наполнял молельню под звуки какого-
то музыкального аккомпанемента, звучавше-
го на высоких нотах и доносившегося откуда-
то с купола. Звук этот излучал неизъяснимое
тепло. Затем возник сияющий сноп света, ко-
торый постепенно стал принимать очертания
Девы Марии. Слезы струились по ее лицу,
когда она пророчила наступление Судного дня
и возможность избежать его. Потрясенные
монахини тоже заплакали, оправившись от
первоначального шока, заставившего их ока-
менеть. Сердца их, хотя и были разбиты пе-
чальным ликом Непорочной Девы, наполня-
лись не только грустью, но и чувством любви.

– Среди нас сестры из разных стран, и каж-
дая из них слышала слова Девы Марии на сво-
ем родном языке. Но содержание было оди-
наковым, – говорит одна из монахинь. – При-
близительно таким: «Мы оказались на пороге
Судного дня, как это и было предсказано в Кни-
ге откровения. Если нам и суждено спастись,
то только путем сострадания и уврачевания,
пока еще не поздно... Условия спасения про-
сты и кратки. Но надо, чтобы весь мир услы-
шал их».

По словам Девы Марии, видимо, хорошо
знакомой с современной политической и эко-
номической ситуацией в мире, антихрист в
первую очередь овладеет сердцами нищих
людей, униженных и оскорбленных, забытых

обществом, и получит власть над ними. Ли-
шенные хлеба насущного и крова над головой,
эти изгои будут согласны продать свои души
«любой системе, которая позволит им зани-
маться куплей-продажей, и запишутся в ряды
воинства Антихриста». Далее Непорочная
Дева предсказала, что экспериментальная
система электронных кредитных карточек нач-
нет охватывать общество и финансировать
могучую армию зла». По словам одной из
вифлеемских дочерей благотворительности,
«Дева Мария сказала нам, что первой линией
обороны против нашествия Сатаны должны
стать ночлежки для бездомных и «суповые
кухни» для голодных. Те, кто хочет вступить в
войско Христово, сначала должны накормить

голодных и приютить бездомных. Эти рядо-
вые воины Христа станут главным и решаю-
щим фактором победы».

В послании Девы Марии особое внимание
уделено страданиям афганских женщин, став-
ших жертвами жестокого правления талибов
и войны, «которые помутили их разум и иска-
лечили их плоть». В нем не было полной ясно-
сти по поводу того, как сопрягаются с Арма-
геддоном страдания афганских женщин, но
содержался намек на то, что помощь этим
несчастным будет способствовать искупле-
нию грехов наших, а также установлению проч-
ного мира между израильтянами и палестин-
цами.

Из слов Девы Марии явствовало, что Анти-
христ появится «из региона, производящего
нефть». К изумлению монашек, Дева имела в
виду не Саудовскую Аравию и даже не совре-
менный Вавилон – Ирак, а Аляску, Техас, Рос-
сию и Центральную Африку. «Если судить по
мощи нефтяных корпораций, то трудно ска-
зать, чем же владеют простые люди», – сокру-
шалась Родительница Христа. Она призвала
монахинь не пользоваться средствами пере-
движения, требующими нефтепродуктов, и
утверждала, что правда все-таки в ногах.

Далее Дева Мария предупредила о том, что
«войско Антихриста начнет формироваться
из выходцев из Восточной Европы и несчаст-
ных китайских сирот, ибо суровые условия
жизни делают инстинкты любви и сострада-
ния недоступными для детей. Поэтому Анти-
христ будет побежден только тогда, когда сча-
стливые улыбки вновь озарят лица детей Вос-
тока, не знавших материнской ласки». Моло-
дец, Дева Мария! Так держать! И она так дер-
жала: «Чем больше сирот будут находить лю-
бящие семьи, тем больше будут ослабевать
сатанинские дружины, пока наконец они не
будут полностью побеждены».

Как и полагается, был в предсказаниях Девы
Марии и таинственный элемент. Она сказала
монахиням, что секрет победы над Сатаной
можно найти в американских домах для пре-
старелых. Секрет «скрыт в памяти 13 забы-
тых ветеранов». Без этих 13 ключей кровопро-
литие Армагеддона может залить всю землю
и сделать ее необитаемой. Поэтому Дева Ма-
рия призвала людей сострадать немощным
старым людям, даже тем, которых хвори вро-

Статуя Девы Марии в Вифлееме,
поврежденная в перестрелке между

израильтянами и палестинцами.
Фото Reuters

де болезни Альцгеймера лишили памяти.
«Опыт старших поколений важнее и интерес-
нее современных телевизионных шоу», – мно-
гозначительно заметила Дева Мария. Поэто-
му, сказала она, читая хотя бы один час в день
книгу престарелых людей и слушая их расска-
зы, мы не только будем творить добро, но и
искать путь к спасению и выживанию – 13 клю-
чей, зарытых в их памяти.

Таков месседж Девы Марии в изложении
монашек Ордена дочерей благотворительно-
сти, что в Вифлееме. Не важно, действитель-
но ли явилась пред их очи Родительница Хри-
ста. Важно то, что они ее видели и слышали.
Важно то, что статуя Девы Марии, раскрыв-
шей свои объятия навстречу всем нам, была
превращена в мишень. Ее изрешетили оскол-
ки снаряда, выпущенного израильским тан-
ком, под огонь которого попали монастырь и
госпиталь для беременных женщин. Когда сна-
ряд попал в здание госпиталя, его обитатель-
ниц охватила паника. Вспоминает сестра Ели-
завета, находившаяся в госпитале: «Танк сто-
ял прямо напротив госпиталя, а палестинцы
находились на улице, расположенной над ним.
Перестрелка продолжалась три часа почти
непрерывно». Ровно через неделю после это-
го произошло явление Девы Марии.

...Удивительны чудеса. Но сама их мудрость
проста. Таинственны 13 ключей, но просты
Десять заповедей. Мир сегодняшний распят
на кресте голода и нищеты, на кресте ненави-
сти и нетерпимости, на кресте войны и тер-
рора. Храмы штурмуют солдаты и менялы.
Первые – снаружи, вторые – изнутри. Но в
памяти нашей закодировано величайшее
чудо из чудес – воскрешение после распятия
и положения в гроб. Было оно или нет – не так
важно. Важно то, что народ это видел, как мо-
нахини в Вифлееме видели Деву Марию, из-
решеченную пулями и осколками и говорящую
на языке Библии и антиглобализма. Можно
потешаться над ее лексикой, но не над ее по-
сланием-предупреждением. Неопалима толь-
ко купина. Все остальное может сожрать огонь
войны и ненависти.

Мэлор СТУРУА
Страстная неделя 2004 года.

Миннеаполис, США
Независимая газета

В ЭЛЬ-ФАЛЛУДЖЕ ВОЗОБНОВИЛИСЬ БОИ,
ГОРОД БОМБЯТ САМОЛЕТЫ ВВС США

В иракском городе Эль-Фаллуджа возобно-
вились бои между американскими подразде-
лениями и отрядами суннитских боевиков.

В городе в среду были слышны звуки пере-
стрелки и разрывов минометных снарядов.
Затем в воздухе появились самолеты ВВС
США и прогремели три мощных взрыва. Над
Эль-Фаллуджей видны густые клубы черного
дыма, передает ИТАР-ТАСС.

Минувшей ночью американские войска так-
же атаковали боевиков сопротивления в Эль-
Фаллудже, используя авиацию и артиллерию.

Тем временем командование армии США в
Ираке заявляет, что перспективы урегулиро-
вания ситуации в городе Эль-Фаллуджа мир-
ными средствами еще не исчерпаны. Лидеры
суннитской общины Эль-Фаллуджи продолжа-
ют уговаривать находящихся в этом городе
бойцов сопротивления не вступать в воору-
женную конфронтацию с войсками США.

Министр обороны США Дональд Рамс-
фельд заявил об этом во вторник на пресс-
конференции в Пентагоне в то самое время,
когда поступали сообщения о массированных
бомбардировках Эль-Фаллуджи американс-
кими силами.

«Местные суннитские лидеры продолжают
предпринимать усилия, направленные на до-
стижение соглашения» о прекращении огня,
заявил глава военного ведомства США.

«Если на каком-то этапе войска решат,
что возможности (переговорного процесса)
закончились, они нас об этом поставят в
известность и предпримут надлежащие
действия. Пока же, насколько я понимаю,
правильным будет сказать, что они видят
достаточно перспектив, чтобы считать по-
лезными свои действия», - добавил Рамс-
фельд.

Со своей стороны председатель Комитета

начальников штабов вооруженных сил США
Ричард Майерс, также принимавший участие
в пресс-конференции, охарактеризовал ситу-
ацию в Эль-Фаллудже и Неджефе как «очень
сложную».

«Наши силы пытаются сохранять баланс
между усилиями по урегулированию ситуа-
ции мирными средствами... и недопущению
насилия в отношении коалиции или мирных
иракских граждан», - отметил военачальник.
Он признал, что в целом в последнее время
«уровень насилия в Ираке возрос».

С резким осуждением боев в Эль-Фаллуд-
же выступил лидер Исламской партии Ирака
(ИПИ) Мухсен Абдель Хамид. Он выразил
крайнее замешательство в связи со внезап-
но вспыхнувшими в городе Эль-Фаллуджа на-
кануне столкновениями между вооруженными
отрядами сопротивления и подразделениями
ВС США.

ИРАНСКАЯ ОППОЗИЦИЯ СООБЩИЛА
О СЕКРЕТНОЙ ЯДЕРНОЙ ПРОГРАММЕ ХАМЕНЕИ
Иранская оппозиционная организация

Национальный совет сопротивления
объявила о существовании секретной
ядерной программы, находящейся под
личным контролем духовного лидера
Ирана аятоллы Али Хаменеи, сообщает-
ся на сайте телеканала CNN.

Как говорится в заявлении оппозиции,
иранское правительство получит в свое
распоряжение атомное оружие в течение
одного-двух лет. При этом в организации
заявили, что Иран рассчитывает избе-
жать серьезного давления со стороны
США, поскольку американская админис-
трация сталкивается со значительными
проблемами в Ираке.

Национальный совет сопротивления
Ирана стал первой организацией, ко-
торая сообщила об иранских ядерных
комплексах в Натанце и Араке. Впослед-
ствии ее сведения были подтверждены
Международным агентством по атомной
энергии (МАГАТЭ). Госдепартамент США
включил Национальный совет сопротивле-
ния в список террористических группиро-
вок, обвинив его членов в нападениях на
мирных жителей в Иране. Лидеры органи-
зации отвергают эти обвинения.

В начале апреля иранское правительство

согласовало с главой МАГАТЭ Мохамедом Эль-
Барадеем расписание инспекций на своих
ядерных объектах. В правительстве завери-
ли, что уже к концу апреля агентство получит
первый пакет документов о ядерных разработ-
ках в Иране. Глава Ассоциации ядерной энер-
гии Ирана пообещал ускорить взаимодей-
ствие с ООН и выполнить все условия, пре-
дусмотренные программой сотрудничества с
инспекторами до июня этого года.

В Багдаде взорвался
автомобиль с взрывчаткой

В  Б агда де  про гре ме л
взрыв. По данным телеканал
Al-Jazeera, взорвался начи-
ненный взрывчаткой автомо-
биль.

По предварительным дан-
ным, в результате взрыва пять
иракцев погибли и двое ране-
ны, передает РИА «Новости».

Какие-либо другие подроб-
ности пока не известны.

Ливийский лидер Муаммар Каддафи обра-
тился ко всем нациям с призывом отказаться
от оружия массового поражения, сообщает
CNN. Выступая во вторник в Брюсселе во вре-
мя своего первого за 15 лет визита в Европу,
полковник Каддафи заявил: «Ливия призывает
все страны от Америки до Китая отказаться и
избавиться от ОМП». По его словам, Ливия ста-
ла примером, которому должны последовать
все остальные.

Каддафи выразил уверенность, что Ливия ук-
репила свою безопасность, отказавшись от про-
грамм по разработке ядерного, химического и
бактериологического оружия. Ливийский лидер
отметил, что этим шагом его страна вымостила
путь к всеобщему миру, и призвал не упустить
уникальную историческую возможность.

Каддафи также заявил, что Ливия, которая
была лидером борьбы за освобождение стран
третьего мира от европейской колонизации,
«теперь решила возглавить движение за мир
во всем мире».

Еще одной мирной инициативой полковни-
ка стало предложение объявить Средиземное
море зоной, «свободной от военных флотов и
маневров». «Мы пытались использовать Среди-
земноморье как мост для армий, вторжений,
но результат оказался негативным - обе сторо-
ны проиграли», - сказал Каддафи.

Ливия заявила об отказе от оружия массо-
вого поражения в прошлом году и предприня-
ла значительные усилия, чтобы восстановить
отношения с развитыми странами Запада. Три-

поли объявил о выплате компенсаций семьям
погибших пассажиров «Боинга», взорванного
над Шотландией в 1988 году, как полагают, аген-
тами ливийских спецслужб.

Во время этого визита будут обсуждаться
вопросы отмены введенного Евросоюзом про-
тив Ливии эмбарго на поставки оружия, а так-
же перспективы двусторонних отношений, в
которых по-прежнему существует ряд про-
блем. В частности, Германия добивается от пра-
вительства Ливии компенсаций жертвам терак-
та на дискотеке в Берлине в 1986 году, когда
погибли 3 и были ранены более 260 человек, а
София требует освобождения шестерых бол-
гарских врачей, задержанных в 1999 году в Ли-
вии по обвинению в том, что они намеренно
заразили сотни детей вирусом СПИДа.

Корейцы  погибли, спасая портреты
Ким Чен Ира и Ким Ир Сена

Информационное агентство КНДР KCNA
распространило в среду сообщение, в кото-
ром говорится, что большинство жертв взры-
ва на железнодорожной станции Ренчхон пали
«смертью героев», пытаясь спасти из руша-
щихся зданий портреты лидера страны Ким
Чен Ира.

В КНДР портреты Ким Чен Ира и его отца
Ким Ир Сена являются обязательной деталью
любого дома, офиса или завода. Каждый жи-
тель страны обязан носить на одежде значок
с изображением вождя.

По данным национальной информацион-
ной службы, среди погибших - большинство
рабочих, которые умерли, «сжимая в руках
портреты вождя». Агентство KCNA рассказы-
вает о том, что, услышав сильный взрыв, ра-
бочие бросились на завод, чтобы спасти пор-
треты Ким Ир Сена. Но все они погибли под
развалинами.

Также сообщается о 56-летнем учителе, ко-
торый успел спасти из рушащейся школы 7
учеников, но погиб, спасая портрет Ким Чен
Ира.

НЛО парил в небе
над городом Хой

Во вторник вечером, 27 апреля, жители го-
рода Хой провинции Западный Азербайджан
на северо-западе Ирана стали очевидцами
визита НЛО.

Светящийся неопознанный летящий объект
появлялся в небе над городом Хой в 21:30 по
местному времени, мерцая разноцветным
светом, в течение 45 минут парил в северо-
западной части неба над городом, сообщает
Iran News.

Напомним, что в понедельник вечером, 26
апреля, НЛО появился в небе над городом
Джаванруд провинции Керманшах на западе
Ирана.

Светящийся неопознанный летящий
объект, которого горожане наблюдали нака-
нуне в воскресенье ночью, появлялся в небе
над городом Джаванруд около 21:00 (20:30 по
московскому времени), быстро меняя направ-
ление полета и мерцая красно-бело-голубым
светом, летал в течение часа.

Характерно, что все неопознанные летящие
объекты, которые с 13 апреля периодически
наблюдались в небе над городами Горган, Гон-
баде Кавус, Азадшахр, Рамиян, Минудашт се-
веро-восточной провинции Горган и городами
Мешкиншахр, Ардебиль и Пиле-севар север-
ной провинции Ардебиль, появлялись именно
в промежутке времени между 21:00 и 22:00 по
тегеранскому времени.

Вечером в минувшее воскресенье жители
североиранского города Гонбаде Кавус в оче-
редной раз наблюдали НЛО в небе над горо-
дом. Ранее «летящие тарелки» наблюдались в
небе над городами Гонбаде Кавус и Горган 21 и
26 апреля 2004 года.

Профессор Манучехр Чанги, директор НИИ
плазмы и лазера, в воскресенье, 25 апреля,
сообщил о завершении исследования случа-
ев появления НЛО в небе над Ираном и на-
звал «полеты НЛО над иранским небом» «ано-
мальными атмосферными явлениями».

На взлетную полосу
Токийского аэропорта

прорвался неизвестный
на автомобиле

Токийский аэропорт Haneda на время пре-
кратил операции в среду после того, как неиз-
вестный мужчина на автомобиле прорвался
на взлетную полосу.

Как сообщили представители министер-
ства государственных земель и транспорта,
это произошло около 20:00 по местному вре-
мени, передает ИТАР-ТАСС.

Некий гражданин на автомобиле прорвался
на взлетную полосу, затем выскочил из маши-
ны, перелез через забор и бросился в Токийс-
кий залив. Полиции удалось выловить наруши-
теля, но по дороге в больницу он скончался.

Сразу после инцидента были экстренно зак-
рыты все три взлетно-посадочные полосы.
Экипажи 14 направлявшихся в столицу лайне-
ров получили приказ изменить курс. Лишь спу-
стя полтора часа работа аэропорта восстано-
вилась в полной мере.

По сообщению правоохранительных орга-
нов, мужчина сначала угнал автомобиль у ка-
кой-то женщины и протаранил на нем забор в
районе грузового терминала. Далее он пере-
сел в другой автомобиль, на котором и дое-
хал до взлетной полосы.

Полиция сейчас пытается установить его
личность и во всех подробностях воссоздать
картину случившегося, чтобы определить, как
посторонний смог преодолеть систему безо-
пасности аэропорта, которая, как сообщалось,
была усилена в свете угрозы терактов.

Британские подводники
сбежали с атомной

субмарины «Трафальгар»
Одиннадцать моряков с британской подвод-

ной лодки «Трафальгар» (HMS Trafalgar) поки-
нули ее после того, как у них возникли сомне-
ния в ее безопасности, сообщается на сайте
телеканала Sky News.

Командование Королевскими военно-мор-
скими силами разрешило им сойти на берег и
заменило моряков другими. После этого под-
лодка вышла в море, где провела испытание
всех систем, которые считались аварийными.

По мнению моряков, которые сошли на бе-
рег, на подлодке имелось не менее 270 непо-
ладок, которые могли привести к катастрофе.
Дефекты, по их словам, были замечены в ядер-
ной силовой установке, системах экстренной
эвакуации, обеспечения безопасности и очис-
тки воды (в питьевой воде было обнаружено
машинное масло).

По словам представителей командования,
в результате испытаний было установлено, что
большинства из неполадок, о которых моряки
доложили своему начальству, на самом деле
не было. В частности, ядерный реактор под-
лодки был признан абсолютно безопасным и
работоспособным.

Как отметил представитель флота, никаких
взысканий к членам экипажа применено не
будет. Они не отказывались выполнять коман-
ды, но сообщили о замеченных, по их мнению,
неполадках в установленном порядке.

В ноябре 2002 года субмарина потерпела
аварию у берегов Шотландии, сев на мель.
Тогда подлодка смогла самостоятельно снять-
ся с мели и своим ходом направилась на воен-
ную базу для устранения возможных неисп-
равностей.





 

О Б Ъ Я ВЛ Е НИ Е
С целью обеспечения выполнения Указа президента Грузии N

424 от 27 сентября 2000 года «Об утверждении и осуществлении
стратегии реструктуризации и модернизации Потийского морс-
кого порта» юридическое лицо публичного права «Потийский мор-
ской порт» на основании международных тендеров по передаче в
долгосрочную аренду или с правом управления отдельных терми-
налов (причалов) Потийского морского порта, в соответствии с
решением тендерной комиссии, созданной Указом президента
Грузии N 104  от 12 марта 2002 года «О создании тендерной ко-
миссии», извещает желающих принять участие в объявленном 5
ноября 2003 года (газета «Свободная Грузия» N 303, 05.11.2003)
международном тендере по передаче в долгосрочную аренду тер-
миналов N9 и N 10 Потийского морского порта, что сроки тендера
изменились следующим образом:

Осмотр объекта - 21 июня 2004 года, 12 часов (время местное)

Предтендерная
конференция - 21 июня 2004 года, 14 часов (время местное)

Крайний срок
представления
вопросов в
тендерную
комиссию - до 26 июня 2004 года

Крайний срок
представления
тендерных
предложений - до 17 часов ( время местное)

  5 июля 2004 года

Вскрытие
тендерных
предложений - 12 часов (время местное) 6 июля 2004 года

Объявление
результатов
тендера - до 5 августа 2004 года

Председатель тендерной комиссии,
начальник Потийского морского порта

Дж.ИНАИШВИЛИ

Информирует REC CAUCASUS

На Мальте состоялось четвертое
межправительственное подготови-
тельное совещание к 4-й конференции
на уровне министров по окружающей
среде и здоровью (Будапешт, 23-25
июня 2004 года).

В совещании приняли участие бо-
лее 100 делегатов из 52 стран Панев-
ропейского региона (за исключением
Греции). Европейский ЭКО-Форум
представляли Виктория Элиас (пред-
седатель Координационного совета
ЭКО-Форума, «Эко-Согласие», Рос-
сия), Мартин Хожсик («Гринпис», Сло-
вакия) и Саша Габизон (координатор
тематической группы по окружающей
среде и здоровью Европейского ЭКО-
Форума, «Женщины Европы за общее
будущее» Нидерланды, Германия).

Делегаты обсуждали два основных
документа, которые будут представле-
ны на Будапештской конференции -
Декларацию министров и Европейс-
кий план действий «Окружающая сре-
да и здоровье детей».

Хотя эти два основные документа
по-прежнему остаются слабыми, уда-
лось обеспечить внесение в них не-
скольких важных моментов по таким

МЕЖПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЕ СОВЕЩАНИЕ НА МАЛЬТЕ
вопросам, как генетически изменен-
ные организмы, химические веще-
ства и таблица действий.

Несколько часов длились перего-
воры по теме «Будущее процесса»,
особенно по вопросу состава (количе-
ства и статуса членов) нового Евро-
пейского комитета по окружающей
среде и здоровью. Этот комитет за-
дает основное направление всему про-
цессу. Обсуждалось предложение
редакционной группы по сокращению
представительства основных групп в
Европейском комитете по окружаю-
щей среде и здоровью с шести чле-
нов (экологические НПО, здравоохра-
нительные НПО, специалисты-меди-
ки, профсоюзы, местные власти и
деловые круги) до двух (экологические
НПО, здравоохранительные НПО). Пос-
ле выступлений CEFIC, представите-
ля профсоюзов и нескольких госу-
дарств (Финляндии, Великобрита-
нии), делегаты переформулировали
это предложение. В итоге было реше-
но увеличить количество государств
в комитете, сократить число между-
народных организаций с восьми до
пяти и число основных групп с шести

до четырех (по одному представителю
от здравоохранительных НПО, эколо-
гических НПО, профсоюзов и деловых
кругов). Несколько новых параграфов
было добавлено в этот раздел. Они
призывают ВОЗ обеспечить полное
соответствие процесса «Окружающая
среда и здоровье» обязательствам,
закрепленным в Декларации, и адек-
ватное отражение вопросов окружаю-
щей среды и здоровья на глобальном
уровне.

Два варианта механизма по вы-
полнению Европейского плана дей-
ствий «Окружающая среда и здоро-
вье детей» были предложены в Дек-
ларации министров, а именно: со-
здание новой сетевой структуры или
использование существующих
структур. Обсуждалась необходи-
мость отдельного органа. Европейс-
кий комитет по окружающей среде
и здоровью рассмотрит такой меха-
низм – включать формальный орган
по Европейскому плану действий
«Окружающая среда и здоровье де-
тей» или будет он представлять со-
бой серию рабочих встреч для об-
мена опытом и практики выполнения

плана после Будапештской конфе-
ренции.

Пока ни одно государство не высту-
пило с инициативой проведения у
себя следующей конференции в 2009
году.

ЭКО-Форум при содействии Евро-
пейского альянса общественного
здравоохранения получил возмож-
ность выступить с заключительным
заявлением. ЭКО-Форум и Европей-
ский альянс общественного здравоох-
ранения выразили сожаление о том,
что множество важных вопросов оста-
ются упущенными. К ним относятся -
замена опасных химических веществ
более безопасными альтернативами,
атомная энергетика, антенны по пере-
даче сигналов мобильных телефонов
и сжигание отходов. В Будапеште об-
щественность и СМИ получат ответы
на интересующие вопросы – какие
обязательства берут на себя прави-
тельства по вопросам, вызывающим
наибольшее беспокойство у родите-
лей. Таким образом, Будапешт следу-
ет рассматривать только как начало
процесса.

Александр ЧАНТУРИЯ

Тема

Представленный парламенту
проект бюджета Министерством
финансов Грузии, по сути, являет-
ся первым серьезным документом,
нацеленным не только на оптимиза-
цию сложных экономических отно-
шений  в стране, но и откровенно
предусматривающим социальные
приоритеты.

В общей сложности, судя по оз-
вученным цифрам, доходная часть
госбюджета  выросла, по сравнению
с 2003 годом, на 415 миллионов
лари  - 1,421млрд. лари (при соотно-
шении один доллар США -  два
лари). При  этом расходная часть
бюджета равна 1,728 млрд. лари.
Дефицит  бюджета будет покры-
ваться за счет иностранных гран-
тов.

Что предполагает  выполнение оп-
ределенных обязательств и следо-
вание соответствующим рекомен-
дациям международных финансо-
вых кругов. Доходы от налоговых по-
ступлений прогнозируется  увели-
чить по сравнению с 2003 годом на
28 миллионов лари -1,329 миллиар-

ЧТО ОБЕЩАЕТ БЮДЖЕТ

да лари. Предпринятые в этом на-
правлении действия по итогам  пер-
вого квартала свидетельствуют не
только о наличии административ-

ной воли, но и задействовании це-
лесообразной программы оздоров-
ления этой сферы. Хотя выход на
предполагаемые показатели будет

зависеть от того, какую конечную
модель примут отношения центра с
Аджарской автономией и насколь-
ко  эффективно заработают тамо-
женные новации. Это всего лишь
часть  большой работы, которую
предстоит выполнить  на  наиболее
важном участке финансового обес-
печения укрепления системы госу-
дарственности, предпринятой новы-
ми властями.

Как уже отмечалось, приоритет-
ной в бюджетном финансировании
будут  социальная сфера,  сельское
хозяйство и энергетика. По предла-
гаемым объемам,  Министерству
здравоохранения и социального
обеспечения  достанется 420 мил-
лионов лари, Министерству энерге-
тики - 39 , Министерству сельского
хозяйства - 25, Минобразования - 18
, Министерству культуры - 22 мил-
лиона лари.

В проекте бюджета предусмотре-
но 36,5 миллиона лари для частич-
ного погашения пенсионной задол-
женности, а также  31 миллион лари
для погашения задолженности по

зарплате бюджетникам.
Примечательно, что, несмотря на

серьезнейшее внимание, уделяе-
мое нынешними властями во главе
с президентом Михаилом Саакаш-
вили  укреплению силовых структур
и Вооруженных Сил, в проекте бюд-
жета  на 2004 год не зафиксирован
рост государственных ассигнова-
ний,   по сравнению с прошлым  го-
дом. Согласно предлагаемым циф-
рам, Министерству обороны выде-
лено  67 миллионов лари, а Мини-
стерству госбезопасности – чуть
более 18 миллионов.

Что касается  увеличения произ-
водственных объемов и задейство-
вания как промышленного, так и аг-
рарного производства, предполага-
ется шестипроцентный рост Вало-
вого внутреннего продукта при том,
что в прошлом году этот показатель
составлял пять процентов. Показа-
тель инфляции регламентируется
уровнем не выше пяти процентов.

Серьезной головной болью для
финансистов является оптимиза-
ция долговых отношений страны и

определение соответствующей
цифровой базы в этом плане, если
учитывать, что  общий долг Грузии
различным государствам и между-
народным финансовым структурам
составляет  два миллиарда долла-
ров. Отметим, что на  обслужива-
ние внешнего долга предусмотрен
объем, составляющий 22 процента
доходной части бюджета текущего
года. В цифровом выражении, как
для процентного обслуживания, так
и покрытия основной  долговой сум-
мы, предусмотрено  около 190 мил-
лионов лари.

Это не просто тяжелейшее насле-
дие, но и прежний  уровень  прояв-
ления коррупции, некомпетентнос-
ти во всех   хозяйственно-экономи-
ческих и  финансовых  делах, кото-
рым в нашей постреволюционной
действительности не должно ос-
таться места. О том, насколько это
реально, зависит от уровня выпол-
нения текущего бюджета. Подож-
дем…

 Юрий  ГВИНДАДЗЕ

На днях приказом президента
Грузии боевыми орденами и меда-
лями награждена большая группа
наиболее отличившихся в после-
днее время сотрудников спецпод-
разделений МВД. Выступая на по-
священной этому событию торже-
ственной церемонии, министр внут-
ренних дел Гиоргий Барамидзе от-
метил, что высокими правитель-
ственными наградами отмечены те,
кто с первых дней деятельности но-
вой власти принимал активное уча-
стие в  проведении важнейших опе-
раций и непосредственно внес свой
вклад в борьбу против вооруженных
банд, коррупции, похищений людей
и других тяжких преступлений. Сре-
ди, операций проведенных спецна-
зовцами на высоком профессио-
нальном уровне, министр особо от-
метил быструю и эффективную
операцию по доставке из Батуми в
Тбилиси Акакия Чхаидзе, освобож-
дение бизнесмена Маглакелидзе, в
ходе которого были задержаны его
похитители, в том числе и высоко-
поставленный генерал из Мини-
стерства обороны, и уничтожение в
Земо Сванети вооруженной банды,
длительное время терроризиро-

НАГРАДЫ СПЕЦНАЗОВЦАМ

вавшей населения региона.
- Эти и другие эффективно про-

веденные вами операции показали
всем, - сказал Гиоргий Барамидзе, -
что ни один преступник не останет-
ся безнаказанным, где бы он ни
скрывался.

Ордена и медали были вручены
нескольким десяткам сотрудников
подразделения специального назна-
чения им. генерала Гии Гулуа и дру-
гих оперативных служб, а вице-пол-
ковник полиции Зураб Каджая за
участие в нескольких ответствен-
ных операциях был награжден сра-
зу двумя Орденами Вахтанга Горга-
сали -  II и III степеней.  Награды вру-
чены и ряду руководящих работни-
ков министерства - заместитель
министра внутренних дел, полков-
ник полиции Автандил Антадзе на-
гражден медалью “За боевые зас-
луги”, командующий внутренними
войсками генерал-майор Гоги Тавту-
хашвили - медалью “За воинскую
доблесть”, а начальник ГУВД Тбили-
си генерал-майор Леван Майсурад-
зе - Орденом Вахтанга Горгасали II
степени.

(Соб.инф.)

ВСЕ, ЧТО ОБЪЕДИНЯЕТ...

- Мы очень близки друг к другу. Мно-
гое связывает - многовековое  совме-
стное проживание, переплетение че-
ловеческих судеб, превратности исто-
рии, теплота и любовь, которые дарим
друг другу...

Софико Чиаурели, подлинная звез-
да грузинского искусства, была очень
искренней и взволнованной.

На приеме, устроенном Ривкой
Коэн, Чрезвычайным и Полномочным
Послом Израиля в Грузии по случаю
56-й годовщины независимости Ев-
рейского государства, она постара-
лась чётко и ясно сформулировать
человеческое измерение двусторон-
них связей.

Впрочем, Ривке Коэн, которая об-
ладает редким качеством устанавли-
вать теплые и доверительные отноше-
ния с представителями различных
слоев политического и общественно-
го спектра еврейской общины Грузии,
в этот вечер пришлось услышать мно-
го слов, подтверждающих особый ха-
рактер грузино-израильского сотруд-
ничества.

Отметить вместе с ней День неза-
висимости Израиля пришло 27 апре-
ля в зал приемов отеля «Courtyard»
большое количество известных лиц.
В отсутствии Михаила Саакашвили и
Зураба Жвания израильского посла с
юбилейной датой поздравили мини-
стры Георгий Барамидзе, Зураб Аде-
ишвили,

академик Роин Метревели, про-
фессор Марика Лордкипанидзе, из-
вестный бизнесмен и меценат Бадри
Патаркацишвили, мэр Тбилиси Зураб

В ГРУЗИИ ОТМЕТИЛИ 56-Ю ГОДОВЩИНУ НЕЗАВИСИМОСТИ ИЗРАИЛЯ

Чиаберашвили, парламентарии,
представители дипломатических
миссий, аккредитованных в Грузии –
послы США, России, Германии, Китая,
Польши, Чехии, и.о. главного равви-
на Грузии Авимелех Розенблат, кура-
тор американского еврейского рас-
пределительного комитета «Джойнт»
по странам Кавказа Меир Зизов и др.

Выдающийся грузинский киноре-
жиссер Резо Чхеидзе несколько дней
назад вернулся из Израиля. На Свя-
той земле он и его группа снимали
эпизоды нового грузинского фильма.

Я несколько раз бывал в Израиле,
говорит Резо Чхеидзе. С каждым при-
ездом  отмечал разительность проис-

ходящих перемен. Страна развивает-
ся  бурными темпами, обеспечивая
гражданам своего государства высо-
кое качество жизни. Потенциал, кото-
рый заложен в израильском обще-
стве, не остается невостребованным.
Этому надо учиться.

 Действительно, годовщина Неза-
висимости Израиля каждый раз по-
зволяет с особой отчет-
ливостью осознать, как
много может достичь
народ, стремящийся к
свободе и самоиденти-
фикации. За короткий
исторический срок воз-
родившееся Еврейское
государство стало под-
линным оазисом де-
мократии и процветаю-
щей экономики.

Отношения Грузии с
Израилем, помимо

традиций многовекового сотрудниче-
ства и братства между двумя народа-
ми, учитывают и этот фактор. Опыт
построения государства, которое, не-
смотря на сложнейшую политическую
обстановку, несколько навязанных
войн и постоянные террористические
угрозы, в состоянии жестко отстаи-
вать свою независимость, несомнен-
но исключительно важен и для Грузии.

Не случайно, что Ривка Коэн, при-
ветствуя гостей, говорила о стратеги-
ческом характере взаимоотношений
двух стран. Они находят отражение в
тесном политическом взаимодей-
ствии, в расширении экономических
и культурных связей. Частный капитал

Израиля активно присутствует на гру-
зинском рынке, инвестируя развитие
таких отраслей, как связь, пищевая
промышленность, торговля и др. По
её мнению, на нынешнем этапе интен-
сификации двустороннего сотрудни-
чества послужит предстоящий в бли-
жайшее время визит Михаила Саа-
кашвили в Израиль.

Специально на эти дни в Тбилиси
приехал известный израильский ан-
самбль народных танцев – «Шора-
шим». Его члены, одетые в яркие кос-
тюмы, под плавные и задушевные ев-
рейские мелодии исполняли танцы,
отражавшие культуру представителей
многочисленных диаспор, возвратив-
шихся на историческую родину.

Примечательно, что вместе с
ними, взявшись за руки, в веселый
хоровод включились и гости приема,
среди них были многие узнаваемые
лица. В частности, бывший пресс-сек-
ретарь президента Грузии, третий но-
мер списка «националов», ныне гене-
ральный секретарь партии и парла-
ментарий Гиоргий Арвеладзе доста-
точно непринужденно вместе со все-
ми отплясывал еврейские танцы.

Для недавно открывшейся гостини-
цы «Courtyard» этот прием был одним
из первых экзаменов на профессиона-
лизм и высокий уровень обслуживания.
Вполне естественно, что весь этот ве-
чер в зале находился генеральный ме-
неджер отелей «Marriott» и «Courtyard»
Игаль Порецки, кстати,ы гражданин
Израиля. Наверное, его присутствие
подстегивало персонал, который был
исключительно корректен и предупре-
дителен. А кухня была, конечно, пре-
красная и разнообразная, в ней прева-
лировали еврейские блюда, что прида-
вало своеобразие и колорит этому теп-
лому и дружественному вечеру.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ



 

 

Рубрику «СГ» ведет заведующий тера-
певтическим отделением Первой клини-
ческой больницы Государственного меди-
цинского университета, кандидат меди-
цинских наук Гоги САРИШВИЛИ.

Здоровье

Вопрос врачу

- Какие требования следует учитывать
при выборе диеты?

- Для начала следует определить причи-
ны, по которым обычно ее назначают. Вы-
яснить, вызвана эта необходимость болез-
нью или просто  желанием похудеть, и толь-
ко после этого определять состав рациона.
Если требование снизить вес исходит от
врача, то в этом случае приоритетным дол-
жно быть его решение. Обычно ограничи-
вают прием соли, допустим, при нефрите,
при диабете из рациона исключают сахар,
при почечной недостаточности уменьшают
количество белков, при трудной перевари-
емости углеводов – углеводы. Если же вста-
ет вопрос о похудении в профилактических,
гигиенических целях, в этом случае следу-
ет исключить из рациона высококалорий-
ную пищу (сахар и жиры). Организм в обя-
зательном порядке должен получать белки
(строительный материал) и углеводы. Их ко-
личество устанавливает врач.

- Что за болезни - опоясывающий лишай
и рожа? Заразны ли они?

- Рожа- это воспалительный процесс уча-
стка кожи (дермии), вызванный стрептокок-
ками. Если воспаление переходит в подкож-
ную клетчатку, тогда развивается процесс,
называемый целлюлитом. Рожа и целлюлит
– болезни, вызваемые микроорганизмами.
Целлюлит – воспалительный процесс под-
кожной клетчатки. Называть жировые отло-
жения подкожного характера целлюлитом и
бороться против этого сомнительными
средствами безграмотно. Это заболевание
излечивается исключительно антибиотика-
ми. Рожа не заразна. Что касается опоясы-
вающего лишая, то это острое заболевание,
возникающее при поражении межпозво-
ночного узла вирусами опоясывающего ли-
шая. Больной ощущает резкие, жгучие боли
по ходу межреберного промежутка, не-
сколько усиливающиеся при дыхании, пе-
ремене положения тела. Боль в пораженной
части грудной клетки сопровождается вы-
сыпанием мелких пузырьков. Длительность
заболевания около месяца. Обычно оно
развивается на фоне ослабленного орга-
низма. Лечится болезнь, как правило, про-
тивовирусными средствами. Опоясываю-
щий лишай  не заразен.

- Как правильно сбрасывать температу-
ру? Можно ли добиться желаемого ре-
зультата при помощи народных
стредств?

- Начнем с того, что сбрасывать темпе-
ратуру не всегда желательно, если темпе-
ратура не представляет угрозы общему со-
стоянию. Уровень допустимой температу-
ры определяется строго индивидуально. В
некоторых случаях ее можно оставлять на
отметке 39 градусов, в других – 38 градусов
можно считать критической. Вообще тем-
пературная реакция – это ответ на опреде-
ленный раздражитель, процесс, происходя-
щий в организме. Если это болезненное
состояние, а не ответная реакция на стресс
и другое, надо искоренить причину. Во вто-
рой половине вопроса, очевидно, речь идет
о таких известных «дедовских» методах, как
уксус, спирт, лечебный чай. Они примени-
мы, но не настолько эффективны, насколь-
ко специальные препараты.

- Чем объясняется систематизация в
применении некоторых препаратов до и
после еды?

- Некоторые препараты вызывают раз-
дражение слизистой оболочки желудка. В
этих случаях рекомендуется принимать их
после еды. Другие медикаменты всасыва-
ются хуже, если в желудке находится пища.
Существуют препараты, которые активизи-
руют свое действие во время принятия
пищи, их, как правило, принимают во вре-
мя еды. Все эти параметры зависят от того,
какие процессы последуют в организме пос-
ле приема пищи.

- Что вызывает плоскостопие, насколь-
ко излечимо это заболевание?

- Это врожденный порок развития стопы,
при котором следует носить специальную
ортопедическую обувь. Ни лекарствами, ни
операционным вмешательством избавить-
ся от этого недуга невозможно.

- Что служит причиной возникновения
цистита?

- Цистит – это воспаление мочевого пузы-
ря, при котором в организм попадают мик-
роорганизмы. Эти явления наблюдаются
обычно на почве инфекции – нисходящей (из
почек) или восходящей (из мочеиспускатель-
ного канала). При охлаждении организма, в
частности, конечностей, тоже могут возни-
кать симптомы, напоминающие цистит. Яв-
ления сходного характера могут спровоци-
ровать воспаления различных органов, в том
числе и мочевого пузыря.

- Что служит причиной появления тем-
ных кругов под глазами?

- Подобные явления, могут свидетель-
ствовать о нарушениях работы щитовидной
железы, вырабатывающей гормоны, регу-
лирующие рост и развитие организма. Тем-
ные круги могут появляться по причине
многих заболеваний, однако, в первую оче-
редь, следует проверить эндокринные же-
лезы. Даже в тех случаях, когда принято
объяснять появление темных кругов уста-
лостью, следует отметить, что это явление
опять-таки наблюдается у тех, кто подвер-
жен заболеваниям желез внутренней сек-
реции. В этом случае необходимо тщатель-
ное обследование  эндокринолога.

Ибрагим, Багратион, Антимоз Ивериану…
Невозможно перечислить все роли, которые
сыграл замечательный, выдающийся актер и
режиссер грузинского кино Гиули Чохонелид-
зе. Ни в одной из своих работ он не солгал, не
сфальшивил. Достоверность, правдивость -
те качества, которыми отмечены его лучшие
роли. Да есть ли среди  киносозданий Гиули
Чохонелидзе  худшие? Вряд ли. Глубокий пси-
хологизм, скупость внешнего рисунка прида-
ют его образам объем, масштаб, рельеф-
ность… Искусство этого мастера кино срод-
ни, может быть, монументальной скульптуре.

На днях в  связи с юбилеем  его чествовали
в Доме кино. Коллеги, однокурсники и одно-
классники Гиули Чохонелидзе говорили об
особенностях его несгибаемого характера,
творчества… Говорили тепло, с юмором. Чув-
ствовалось, что известный актер и режиссер
вызывает у всех, кому посчастливилось с ним
общаться, кто знаком с его творчеством,  са-
мые добрые чувства, уважение, почтение и…
нежность. Прежде всего, благодаря своему
таланту и силе  характера, помогающей ему
преодолевать, казалось бы, непреодолимые
барьеры. При этом все отмечали одно каче-
ство юбиляра - он никогда не раздражается,
не дает воли нервам, если встречает препят-
ствия. Он просто молча,  терпеливо идет к
своей цели или ждет решения участи своего
очередного творческого замысла - если это
зависит от других людей. И, как правило, ма-
стер добивается своего.

Вел вечер проректор Государственного уни-
верситета театра и кино имени Ш. Руставели
Гоги Долидзе. И делал это, как всегда,  сдер-
жанно,  обстоятельно, со знанием дела. Кста-
ти, он напомнил зрителям, что фильм Сергея
Бондарчука «Война и мир», в котором снялся
юбиляр, стал обладателем «Оскара». Таким
образом, впервые работа грузинского актера
- в числе других, конечно, - получила столь

Ю б ил е й

ЭТОТ  СИЛЬНЫЙ, УПРЯМЫЙ
ГИУЛИ ЧОХОНЕЛИДЗЕ

высокую международную награду. Это было
несколько десятилетий тому назад. А в наши
дни еще одна картина с участием нашего со-
отечественника, Мераба Нинидзе, также ста-
ла обладателем премии американской кино-
академии…

Фрагменты из фильмов стали красноречи-
вейшим свидетельством огромного вклада

Гиули Чохонелидзе в кинематограф. Сколько
разнообразных характеров! Какие вырази-
тельные крупные планы! «Фатима», «День пер-
вый - день последний», «Чрезвычайное про-
исшествие», «Наша улица», «Война и мир»,
«Багратион», «Ночь над Чили»…  Гиули Чохоне-
лидзе - настоящий «киношник», работавший
практически на всех киностудиях бывшего
Советского Союза. Но более всех ролей ему
дорог Петр Багратион. Этот образ прошел че-
рез всю жизнь Чохонелидзе, многое опреде-
лил в  судьбе художника…

 Перед собравшимися выступили извест-
ные деятели культуры, не нуждающиеся в
представлении:  Резо Чхеидзе, Гига Лордки-
панидзе, Додо Чичинадзе, Гурам Сагарадзе,
Тенгиз Арчвадзе.

Резо Чхеидзе особо отметил картину Гиули
Чохонелидзе  «Антимоз Ивериели» о выдаю-
щейся личности, румынском просветителе
грузинского происхождения. По его словам,
сегодня невозможно снять подобную картину,
учитывая обилие прекрасных  костюмов, бо-
гатство декораций,  мастерство оператора,
гримера и, конечно, замечательные актерс-
кие работы. Р. Чхеидзе рассказал, каких тру-
дов, какого упорства стоило создание этого
фильма, подчеркнул его роль в воспитании
молодого поколения, формировании духовно-
сти.

«Он поистине народный артист!» - сказал
мастер кино, отмечая  незаурядный актерс-
кий дар Чохонелидзе. «У него интересное
лицо, он умеет передать психологические ню-
ансы, раскрывает в своем творчестве патри-
отическую тему. У Чохонелидзе прекрасная
школа, и я не помню, чтобы у этого актера был
хоть в одном фильме фальшивый эпизод.
Везде он демонстрирует глубину раскрытия
образа, психологизм», - отметил Р. Чхеидзе.

«Гиули Чохонелидзе - абсолютный фанатик.
Он живет только своим делом, - считает Гига

Лордкипанидзе.- Все его фильмы - работы
гражданина, патриота. То, чего добился Гиули
в творчестве, вполне заслуженно -  он достиг
успехов, славы  благодаря своей целеустрем-
ленности, мужеству, большой любви к искус-
ству».

Глава дипломатического представитель-
ства  Румынии в Грузии Константин Гырбя на-
звал Гиули Чохонелидзе живым воплощением
братства между румынским и грузинским
народами. «Фильм «Антимоз Ивериану» на-
поминает грузинам, что они не одни в этом
мире… Наши народы объединяет не только
Черное море, но и православная вера».

Звукорежиссер, сценарист Гарри Кунцев
поделился незабываемыми воспоминаниями
о работе над несколькими картинами Г. Чохо-
нелидзе - «Спираль», «Антимоз Ивериану».

В этот вечер и сам виновник торжества
был, как говорится,  в ударе. Рассказывал
собравшимся интересные, забавные исто-
рии из своего актерского прошлого - напри-
мер, об участии в съемках известного  филь-
ма  «Скандербег» вместе с Рамазом Чхик-
вадзе, о знакомстве на съемках «Войны и
мира» с уникальной личностью - лечащим
врачом Сталина  Владимиром Виноградо-
вым . Зрители хохотали до слез! Порази-
тельно, какое чувство юмора у этого, каза-
лось, бы сурового, малоразговорчивого че-
ловека.

     Вскоре Гиули Чохонелидзе приступает к
съемкам картины по произведениям Илии
Чавчавадзе. Все выступившие на вечере вы-
разили уверенность в том, что он доведет на-
чатое до конца - не такой у него характер, что-
бы пасовать перед  трудностями... И наверня-
ка новая работа Гиули Чохонелидзе будет та-
кой же добротно сделанной, профессиональ-
ной. И, конечно, глубоко патриотичной, про-
низанной любовью к родине.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Проб ле ма

«КОЛЬ СКОРО ОНИ НЕ ЦЕНЯТ СТАРОСТЬ,
ЗАЧЕМ НЕБУ ДАВАТЬ ИМ ДОЛГУЮ ЖИЗНЬ?»

Старческое лицо... Как много можно прочи-
тать по морщинкам, избороздившим его.
Время – паук, добросовестно выполняющий
возложенную на него миссию. В сплетенной
им паутине – вся жизнь: радость и горе, взле-
ты и падения, вера и разочарование. Но глав-
ное в  лице, как это и ни звучит банально –
глаза. И сегодня они взирают с надеждой. С
надеждой на внимание и понимание, а глав-
ное, в них желание продолжать быть полез-
ным,  не стать в тягость семье, обществу и
государству.

Педагоги и медики, рабочие и крестьяне,
отдавшие все свои силы и знания, опыт и энер-
гию, что получили они взамен? Равнодушие.
Создается впечатление, что традиции, пере-
ходящие из поколения в поколение, сегодня
утрачивают свою актуальность. Уважение к
старшим, обеспечение им достойной старо-
сти – вот о чем мы и наше правительство за-
бываем. И самый незащищенный слой обще-
ства со всеми его многочисленными пробле-
мами оттеснен на задний план, выбит из со-
временного ритма жизни.

Спрашивается, почему другие страны, к
примеру, Япония, не утратили, а, напротив,
даже утвердили свои традиции, основным и
неизменным критерием которых является
дань уважения к людям преклонного возрас-
та. И с прибавлением лет старики там приоб-
ретают больше привилегий и значимости. А
в нашей стране их ровесники не обеспечены
не только материальной, но теперь и мораль-
ной поддержкой, которую они чувствовали в
семье и обществе.

Культ уважения к пожилым людям, свой-
ственный нам, всегда ставился в пример дру-
гим народам. Почему же мы сегодня не возда-
ем должное седине и морщинам? Почему мы
с привычным равнодушием смотрим, а порой
просто не замечаем стариков, просящих ми-
лостыню?

Обреченные на одиночество и безразли-
чие, пожилые люди вынуждены сами, без по-
сторонней поддержки, жить в тяжелых соци-
альных и материальных условиях. И в труд-
ные минуты своей жизни они встают перед
лицом  серьезных проблем, теряясь и чув-
ствуя себя в безвыходном положении. Зачас-
тую они даже не знают о своих правах на льго-
ты и привилегии.

Официально существует немало государ-

ственных инстанций и организаций, куда мог-
ли бы обратиться пожилые люди за советом
и с просьбой о помощи. Но на сегодняшний
день функционируют лишь единицы. И во гла-
ве этих организаций - энтузиасты и просто
порядочные люди, которые не могут равно-
душно смотреть на проблемы пожилых людей
и долгожителей. Но энтузиазмом и порядоч-
ностью мало что можно сделать. Нехватка
средств, отсутствие государственной и обще-
ственной поддержки не лучшим образом от-
ражаются на их «неблагодарном» труде.

Президент Ассоциации долгожителей Гру-
зии «Саване» Хачатур Арамович Вартанянц с
горечью говорит о проблеме, которой не из-
бежать благотворительной организации.

- Обещаний очень много, но когда приходит
время их реализовать, я остаюсь один на один
с проблемами. Со дня создания ассоциации
вот уже седьмой год на её банковский счет ни
один бизнесмен или просто состоятельный
человек не перечислил ни одного лари. Мно-
гие крупные производители страны обещали
материальную помощь, вот и ждем по сей
день. Мне приходится через мои связи и зна-
комых находить средства, чтобы хоть как-то
помочь моим долгожителям, но это капля в
море. У меня просто болит сердце, видя, в
каком положении они находятся.

В народе бытует мнение, что пожилые люди
– что дети, которым нужно больше внимания и
заботы. Многие считают, что если дети – это
цветы жизни, то старики уже отжили свой век,
они всё повидали. А некоторые с брезгливос-
тью смотрят на беспомощность и старость. Но
думать  и относиться так к старикам - стыдно и
бесчеловечно. Сыновья и дочери, бросившие
своих родителей, обделившие их своим вни-
манием и теплом, заслуживают не только об-
щественного порицания, но и должны быть при-

влечены к ответственности. Ведь старость – это
своевременная участь каждого из нас.

С приходом нового правительства у стар-
шего поколения появились большие надежды
на его руководство. Пожилые люди пошли на
выборы, выполнили свой гражданский долг
перед государством, уверенные в том, что
избранные ими парламент и президент вы-
полнят свои обязательства по отношению к
обществу. Вот, что нам сказал академик Бе-
недикт Балавадзе, председатель совета ста-
рейшин «Саване»: «Очень многие из нас, дол-
гожителей, надеются, что с новым правитель-
ством изменится отношение к нам, старикам.
И все, что до этого творилось, коренным об-
разом изменится в лучшую сторону». Своим
мнением поделилась и Татьяна Александров-
на Шатилова, член грузинской медико-биоло-
гической Академии наук, член Юниорской Ака-
демии наук: «Мне очень импонирует Михаил
Саакашвили, и все, что он говорит, обнаде-
живает. Я думаю, что постепенно ситуация в
целом наладится».

Но пока  правительству и обществу не до
обязательств и благотворительности. Пока в
нашей стране старость – не завидная участь.
Однако хочется верить, что люди отвлекутся,
наконец, от борьбы за власть и деньги, отве-
дут свой взор от притягательных экранов и
мониторов и заметят рядом с собой родные,
добрые и морщинистые лица. Ведь им наше
даже незначительное, внимание и соучастие
- бальзам на сердце. И в заключение приведу
цитату восточного мудреца:

«Юноши и девушки, непочтительные к
старшим, обычно не доживают до глубокой
старости. Коль скоро они не ценят старость,
зачем Небу давать им долгую жизнь?»

Анна ЭБОЯН

Государственному армянскому драматичес-
кому театру имени Петроса Адамяна испол-
нилось 145 лет. Театр был основан в 1858 году.
Это единственный государственный армянс-
кий театр, который функционирует не на сво-
ей исторической родине. Здание армянского
театра было построено в 1936-м году.  Здесь
работали многие знаменитые актеры, актри-
сы, режиссеры, художники. Театр прослави-
ли такие актеры, как Петрос Адамян, Бабкен
Нерсисян, Сирануйш и другие.

17 апреля, после длительного перерыва,
армянский драматический театр вновь от-
крывает свои двери перед зрителем. Что же
он нам представит? Об этом наша беседа с
режиссером,  художественным руководите-
лем театра и автором нескольких пьес Арме-
ном Сергеевичем Баяндуряном.

- Хочу поздравить вас с этим юбилеем.
Дата – солидная.  Не спрашиваю, что было
сделано почти за полвека – на это не хватит
всей газетной площади, но давайте ограни-
чимся  последним временем.

- Ну, во-первых, в наш театр пришли новые
профессиональные режиссеры. Во-вторых, в
государственном театральном университете
имени Шота Руставели был открыт армянс-
кий факультет. В этом году студенты заканчи-
вают университет и параллельно уже работа-
ют у нас в театре. И, в-третьих, при театре
открылась театральная студия, где я препо-
даю. «Историю армянского театра», и где сту-

денты изучают актерское ма-
стерство, постигают сцени-
ческую речь, сценические
движения, танцы, религию и
другие предметы.

- Каким спектаклем от-
крылся сезон?

- Спектаклем «Мать Иису-
са» А. Володина, который мы
представили публике 17 и 18
апреля.  Затем были показа-
ны «Сторожа развалин» Г. Хан-
джяна, а 1 и 2 мая мы ставим
«Безымянную звезду» М. Се-
бастяна.

- Вы уже давно в театре.
Что для вас театр?

- Для меня театр – это храм,
где нет места отдыху, где все
работают, потому что театр
любит действие, активность. Наверно, поэто-
му театр не для всех.

- Как по-вашему, есть что-то общее меж-
ду театром и реальной жизнью?

- Театр – это тоже жизнь, просто она более
возвышенна. Ведь театральные эпизоды бе-
рутся из реальной жизни. Сцена – это учеб-
ник жизни. На сцене воплощается реальная
жизнь.

- Что по-вашему, является важнейшим
условием успеха на сцене?

- Естественность, трудолюбие, любовь к

театру – вот качества талантливого артиста.
Девизом каждого актера должны быть слова:
«Я не имею права плохо играть». В тоже вре-
мя многое зависит и от зрителя, способного
отличить настоящее от фальшивого. Счастлив
тот актер, который имеет понимающего, вни-
кающего зрителя.

- Обсуждая премьеру, следя за игрой того
или иного артиста, мы часто говорим о со-
временном характере творчества. В чем, на
ваш взгляд, проявляются особенности со-
временного искусства.

- Для меня нет современного и несовре-
менного искусства. Есть высокое искусство
и суррогат. В театральном искусстве, да и в
искусстве вообще, нужно стремиться ввес-
ти зрителя в мир человеческих переживаний
и страстей. Тогда никто не скажет, что вы не-
современны. Другое дело, как это достигает-
ся, какими средствами. Для этого, чтобы  со-
здать хороший театр, нужно быть личностью.
Понятие «театр» всегда было связано с лич-
ностью актера, так было в прошлом и так дол-
жно быть в будущем. Раньше часто можно
было слышать: «Нет хороших актеров», я ни-
когда не верил в это. Может, не всегда созда-
ются благоприятные условия, которые спо-
собствуют развитию таланта. Сейчас я могу
сказать, что появилось новое поколение ак-
теров, это касается не только армянского те-
атра, но и других -  но и театров им. Ш. Руста-
вели и им. К. Марджанишвили, Свободного
театра, актеры которого удивляют своих зри-
телей своим талантом и разнообразием об-
разов.

Хочу закончить нашу беседу словами М.
Сарьяна: «Каждый народ представляется мне
могучим деревом. Корни этого дерева уходят
в родную почву, а усыпанные цветами и пло-
дами ветви принадлежат всему миру. Так и
искусство: все истинное и ярко национальное
всегда несет в себе нечто общечеловеческое».

Эдита МУРАДЯН
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Президент представит парламенту
новый Налоговый кодекс

. Президент Грузии Михаил Саакашвили,
выступая на заседании парламента страны,
заявил, что в мае нынешнего года правитель-
ство представит парламенту новый Налого-
вый кодекс, и призвал всех «принять актив-
ное участие  в его формировании».

Выступая в парламенте, Михаил Саакаш-
вили отметил, что «правительство намере-

но снизить налоги в том случае, если возрас-
тут доходы в бюджет».

«Мы должны уверить МВФ и другие между-
народные организации, что доходы у нас уве-
личились и мы можем снизить налоги, чтобы
дать возможность бизнесменам расширить
свою деятельность, занять больше людей и
тем самым помочь пенсионерам и социально
незащищенной категории граждан», - сказал
Михаил Саакашвили.

«Мы должны сообщить Международному
валютному фонду, что можем снизить соци-
альные налоги и налоги от прибыли.. Мы уже
освободили от всех налогов индивидуальных
предпринимателей, мы также можем освобо-
дить от налогов на землю владельцев земель-
ных участков до 5 гектаров. Именно для этого
нам нужно улучшить дисциплину админист-
рирования налоговых режимов», - отметил
президент.

Президент отметил, что после прихода но-
вой власти  вдвое выросли доходы казны по
статье изъятия налогов.

«Эти деньги идут на социальные програм-
мы – параллельно с выдачей старых задолжен-
ностей по пенсиям, мы пытаемся повысить
пенсии. Впервые за последние 7 лет зарпла-
ты и пенсии выдаются вовремя. Также идет
довольно большая сумма на усиление госу-
дарственного аппарата и повышение оборо-
носпособности страны», - подчеркнул Михаил
Саакашвили.

Валютные резервы Нацбанка
составляют более 200 млн. долларов

 Международные валют-
ные резервы Национально-
го банка Грузии, по данным
на 1 апреля 2004 года, со-
ставили 211,7 млн долла-
ров США. Об этом «Ново-
сти-Грузия»  сообщили в
Нацбанке Грузии. В марте
Национальный банк попол-
нил валютные резервы,
скупив на торгах Тбилис-
ской межбанковской ва-

По объемам скупленных на ТМВБ дол-
ларов в марте лидировали следующие
комбанки: банк «ТBC» , «Объединенный
грузинский банк» и «Шелковый путь». Наи-
меньшее количество инвалюты скупил
«Агробизнесбанк». 9 из 23 банков вообще
не принимали участия в скупке валюты.

Наиболее активными поставщиками ин-
валюты на ТМВБ в этот же период были
«Банк Грузии», «Тбилуниверсалбанк» и  банк
«ТBC», наименее активным -  «Эа-банк». 9
банков вообще не предлагало инвалюту. 

лютной биржи 14 млн. 114
тыс. долларов.

В целом совокупный
объем сделок на доллары
на ТМВБ в марте составил
19 млн. 505 тыс. долларов
США. Кроме того, в марте
на бирже зафиксированы
сделки на швейцарский
франк, совокупный объем
которых составил 170 тыс.
швейцарских франков.

По сообщению юридического департамен-
та «THE EGMONT GROUP», Cлужба финан-
сового мониторинга, созданная при Нацио-
нальном банке Грузии, успешно прошла под-
готовительный этап и официально призна-
на кандидатом в члены этой влиятельной
международной организации.

 «THE EGMONT GROUP» была создана
в 1995 г. Она объединяет службы финан-
сового мониторинга 84 стран мира. Ее за-
дача – осуществление программ по борь-
бе с отмыванием денег, полученных пре-
ступным путем – благодаря терроризму,
наркоторговле, трефикингу, торговле
оружием.

ГРУЗИЯ - КАНДИДАТ В ЧЛЕНЫ  «THE EGMONT GROUP»
По словам Ники Гегучадзе, руко-

водителя Службы финансового мо-
ниторинга, Грузия успешно прошла
два этапа подготовительного пери-
ода – рассмотрение заявки и оцен-
ка ee работы. 23 июня нынешнего
года на очередном заседании «THE
EGMONT GROUP» будет рассмот-
рен вопрос избрания Грузии членом этой орга-
низации.

В рамках этой организации осуществляет-
ся обмен информацией, повышение квали-
фикации персонала служб финансового мо-
ниторинга стран-членов. В необходимых слу-
чаях она может оказать конкретную помощь

при решении сложных вопросов финансово-
го мониторинга.

Членство в «THE EGMONT GROUP», гово-
рит Ника Гегучадзе, будет означать, что Гру-
зия является составной частью мирового со-
общества, ведущего борьбу с преступно на-
житыми финансовыми средствами.

ФИНАНСОВЫЙ РЫНОК — НОВЫЕ ИМПУЛЬСЫ

Говоря о динамике цен, необходи-
мо учитывать те макроэкономические
процессы, которые происходят как в
экономике Грузии, так и за ее преде-
лами, считает Иосиф Арчвадзе. Име-
ются в виду денежно-финансовое по-
ложение, существующее в настоящее
время в стране, и стабильность наци-
ональной валюты.

В первом квартале нынешнего года
по сравнению с декабрем прошлого
года цены возросли лишь на один про-
цент - это довольно низкий показатель.
Если же сравнивать показатели мар-
та 2004 года с уровнем марта 2003
года, то рост цен составил 6,3 процен-
та.

Надо учесть, что рост объема ВВП
идет довольно быстро - по уточнен-
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Банк "Сакартвелос банки" на ежегод-
ном бизнес-дне, который традицион-
но проводится Европейским банком
реконструкции и развития, признан
лучшим банком с точки зрения фи-
нансирования торговли. На торже-
ственной церемонии, состоявшейся в
Лондоне, первый вице-президент Ев-
ропейского банка реконструкции и
развития  Норин Дойл вручила соот-
ветствующий сертификат заместите-
лю генерального директора "Сакарт-
велос банки" Ладо Робакидзе.

В связи с этим событием в отеле
"Marriott" состоялась пресс-конферен-
ция, на которой перед журналистами
выступили Ладо Робакидзе и руково-
дитель департамента международных
связей "Сакартвелос банки" Тамар Хи-
занишвили.

По словам Ладо Робакидзе, "Сакар-
твелос банки" присоединился к про-
грамме содействия торговле Евро-
пейского банка реконструкции и раз-
вития - TFP в 1999 году. На первом эта-
пе для осуществления операций в ее
рамках кредитный лимит был опреде-
лен в размере трех миллионов евро,
в 2003 году этот показатель был уве-
личен до семи миллионов евро. Бук-
вально на днях поступила информа-
ция о том, что лимит в нынешнем году
возрастет до 10 миллионов евро, а в
дальнейшем не исключено и до 15
миллионов евро.

С точки зрения финансирования
торговли и осуществления докумен-

«САКАРТВЕЛОС БАНКИ» ПОЛУЧИЛ
ВЫСОКУЮ ОЦЕНКУ ЕБРР

тальных операций, практика банка от-
личается оперативностью, доступно-
стью и эффективностью обслужива-
ния клиентов, высоким качеством
предлагаемых продуктов. В частно-
сти, "Сакартвелос банки" предостав-
ляет своим клиентам возможность
осуществления долгосрочных - от двух
до трех лет - документальных оппера-
ций, страхования  различных рисков,

связанных с международной торгов-
лей, а также квалифицированные кон-
сультации.

По данным на первое января 2004
года , "Сакартвелос банки" по осуще-
ствлению документальных операций
занимает до 35 процентов местного
рынка. Это свидетельствует о его ли-
дирующих позициях в банковском сек-
торе страны на этом направлении.

В 2003 году объем  осуществленных
документальных операций составил
свыше 22,5 миллиона долларов. Его
большая часть приходится на про-
грамму содействия торговли - TFP. В
целях финансирования торговли "Са-
картвелос банки", говорит Тамар Хи-
занишвили, активно использует как
собственную ресурсную базу, так и
кредитные линии, выделенные меж-
дународными финансовыми институ-
тами. Это - кредитная линия Европей-
ского банка реконструкции и развития
в размере семи миллионов евро, ли-
миты, утвержденные банками-кор-
респондентами, кредитная линия Чер-
номорского банка торговли и разви-
тия в размере трех миллионов долла-
ров.

В совершенствовании и развитии
документальных операций "Сакартве-
лос банки" большую роль сыграли
кредитные линии, выделенные немец-
кими банками - "Комерцбанк", "Дойче-
банк" и "Дрезденбанк".

Корпоративная клиентура "Сакар-
твелос банки" активно включена в  эк-
спортно-импортные операции. Рост
потребности в финансировании тор-
говли в немалой степени вызван реа-
лизацией крупных межрегиональ-
ных проектов, в частности, строитель-
ством нефтепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан. На территории Грузии  офи-
циальным обслуживающим банком
компании ВР-Грузия и ее контракторов
является "Сакартвелос банки".

ным, но еще не окончательным дан-
ным, по итогам прошлого года он со-
ставил 11 процентов. Одновременно
наблюдается также и быстрый рост
средней зарплаты. Он опережает не
только темп роста ВВП, но, что, глав-
ное, рост цен. Это должно оказать вли-
яние на рост благосостояния населе-
ния и снижение числа бедных.

Однако надо помнить, что у эконо-
мических процессов, как правило,
бывают две стороны медали. Когда
улучшается торговый баланс страны,
т.е. происходит рост объемов экспор-
та по сравнению с импортом, то это
не всегда означает улучшение благо-
состояния населения, уровня потреб-
ления.

В то же время можно повысить уро-

вень текущего потребления за счет
импорта, но это произойдет на осно-
ве роста внешнего долга.

Поэтому необходимо сохранение
определенного равновесия.

Можно однозначно сказать, что
стабильность рыночных цен во мно-
гом достигнута за счет того, что про-
изошло укрепление национальной ва-
люты по отношению к доллару США.

В марте нынешнего года средний
курс лари по отношению к доллару
возрос настолько, что сегодня нам
приходится выплачивать всего лишь
93 процента лариевой массы по срав-
нению с объемом, который требовал-
ся на приобретение 100 процентов
долларового ресурса за аналогичный
период прошлого года.

Это, в свою очередь,  означает удо-
рожание импортной продукции в дол-
ларовом измерении. Наш потреби-
тельский рынок во многом зависит
именно от товаров, завозимых из-за
рубежа. При сравнении показателей

марта прошлого и нынешнего годов,
средние потребительские цены воз-
росли не на 6,3, а на 14,4 процента.
Поэтому с определенной долей услов-
ности, можно считать, что это означа-
ет реальный рост цен на продукцию,
производство и реализация которой
зависят от внешнеэкономических от-
ношений.

В целях стимулирования экспорта
снижение курса национальной валю-
ты оказывает положительное воздей-
ствие.

В то же время повышение курса
лари способствует более быстрому
росту импорта по сравнению с экс-
портом.

Окончание на 2-й стр.

Служба финансового
мониторинга
и «Интерпол»

подпишут соглашение
Служба финансового монито-

ринга  Грузии и Национальное
бюро Интерпола Грузии ведут пе-
реговоры о взаимном сотрудни-
честве и обмене информацией.

Как сообщили "Новости-Грузия" в
службе финансового монито-
ринга, подписание Меморанду-
ма о взаимном сотрудничестве
между этим организациями зап-
ланировано на ближайшие дни.

Как заявил в беседе с журна-
листами глава службы финансо-
вого мониторинга Грузии Нико-
лоз Гегучадзе, "Грузия должна су-
меть эффективно бороться про-
тив терроризма, торговли нар-
котиками и оружием, с трефи-
кингом,  и  осуществлять про-
граммы против отмывания полу-
ченных таким способом денег". "И
главной задачей службы финан-
сового мониторинга является со-
действие реализации этой зада-
чи", - отметил он.

В службе финансового мони-
торинга отметили, что сотрудни-
чество с Национальным бюро
Интерпола предполагает, в част-
ности,  возможность прямого
электронного входа службы фи-
нансового мониторинга в базу
данных "Интерпола", что во мно-
гом будет способствовать опера-
тивному получению требующей-
ся информации.

В ближайшее время служба
финансового мониторинга  Гру-
зии  планирует оформить до-
говора по сотрудничеству и об-
мену информацией со всеми
силовыми и финансовыми
структурами Грузии. В службе
финансового мониторинга от-
метили, что формирование об-
ширной информационной
сети, систематизация собран-
ной информации и ее анализ
являются одним из основных
направлений деятельности
службы,  поскольку это во мно-
гом способствует успешному
выявлению сомнительных фи-
нансовых операций.

МВФ призывает
страны СНГ...

Эксперты МВФ призывают
страны СНГ сконцентрироваться
на продолжении реформ, улуч-
шении инвестиционного клима-
та, укреплении банковской систе-
мы, а также снятии международ-
ных торговых барьеров. Эти на-
правления должны стать приори-
тетными для региона, говорится
в прогнозном докладе МВФ о пер-
спективах развития мировой
экономики, которым располагает
РИА "Новости".

По данным фонда, среди стран
СНГ по темпам роста экономики в
ближайшие два года лидером бу-
дет Азербайджан. В 2004 году азер-
байджанский валовый нацио-
нальный продукт (ВНП) вырастет на
8,1%, а в 2005 году - на 13,2%.

На втором месте по этому пока-
зателю находится Казахстан (соот-
ветственно, 8,0% и 7,5%), на тре-
тьем - Армения (7,0% и 6,0%).

Совокупный
акционерный капитал...
Акционерный капитал действую-

щих в Грузии коммерческих банков,
по данным на 1 марта 2004 года, со-
ставил в совокупности 349 млн. 563
тыс. 047 лари (около 175 млн. дол-
ларов). Как сообщили "Новости-Гру-
зия" в управлении банковского над-
зора и регулирования Нацбанка,
эта сумма примерно на 31,3 млн.
лари (15,5 млн. долларов) превыша-
ет аналогичный показатель прошло-
го года.





 

ПРАВО НА ЖЕСТКУЮ МОНЕТАРНУЮ ПОЛИТИКУ
ИОСИФ АРЧВАДЗЕ, ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА СТАТИСТИКИ,

АНАЛИЗИРУЕТ ДИНАМИКУ ЦЕН, УРОВЕНЬ ИНФЛЯЦИИ

Окончание
В первом квартале 2004 года импорт воз-

рос на 44 процента, а экспорт - на 32 процента.
Отрицательное сальдо составило 230 милли-
онов долларов. Продолжение такой тенденции
в дальнейшей перспективе создаст стране се-
рьезные проблемы.

В этой ситуации происходит отток валюты
за пределы страны, взамен чего к нам посту-
пает определенный ресурс с продукции. Если
же финансовые ресурсы тратятся в Грузии,
то они остаются в стране, как и производи-
мая на месте продукция. Мы создаем таким
образом благодаря этим средствам, ориен-
тированным прежде на импорт, рабочие ме-
ста в Грузии. Так что, если мы постоянно бу-
дем наращивать средства на импорт, то тем
самым станем содействовать сокращению за-
нятости своего населения. Это, конечно, край-
не нежелательно в условиях высокого уровня
безработицы и миграции.

Необходимо под строгим контролем осуще-
ствлять процесс возвращения лари на прежние
позиции. Перевод лари в декабре 1998 года в
свободное плавание и прекращение интервен-
ций Национального банка Грузии привели к ко-
лебаниям курса национальной валюты. Рекор-
дное падение лари по отношению к доллару
было зафиксировано 8 марта 1999 года: один
доллар стоил 2,44 лари. Я хочу сказать, что Гру-
зия не может располагать "тяжелой" валютой,
она должна быть более "легкой", должна стиму-
лировать экспорт и в определенной мере огра-
ничивать импорт, поддерживать интересы
местных производителей, которые работают

на формирование бюджета.
Сельское хозяйство дает почти четверть -

22 процента ВВП. Но его большая часть осво-
бождена от налогового бремени. В этом пла-
не основная тяжесть ложится на другие отрас-
ли - промышленность, строительство, торгов-
ля и т.д.

За первый квартал инфляция составила,

повторяю, всего лишь один процент. Однако в
пересчете на долларовое исчисление она со-
ставила 7,4 процента.

За основу обычно берется уровень цен

США. В этой стране средняя годовая инфля-
ция обычно составляет 2-3 процента. А у нас в
первом квартале она равна 7,4 процента в дол-
ларовом исчислении. Задача ее обуздания
остается актуальной. Иначе это ведет к уско-
рению приближения внутренних цен к миро-
вым. Известно, что покупательская способ-
ность одного доллара в Тбилиси и Нью-Йорке
различная. В Тбилиси на 100 долларов можно
приобрести значительно больше товаров и
услуг, чем в Нью-Йорке. Это - аксиома.

Рост внутренних цен, опережающий этот
процесс, происходящий в США, ведет к удо-
рожанию стоимости жизни в Грузии. Одновре-
менно снижается в Грузии и эффективность
иностранной валюты.

Напомню, что самая высокая годовая про-
центная ставка на депозитные вклады в ком-
мерческих банках Грузии составляет 10-11
процентов. Однако при инфляции в долларо-
вом исчислении в 14 процентов они практи-
чески "съедаются". Даже при начисленных про-
центах покупательская способность ресурсов,
хранящихся на депозитах, оказывается ниже,
чем, скажем, год назад. Кстати, такие же про-
цессы наблюдаются и в России.

Роль Национального банка в сдерживании
инфляционных процессов Иосиф Арчвадзе
оценивает очень высоко. Если бы все структу-
ры работали также профессионально, на уров-
не международных стандартов, как и Нацио-
нальный банк, дела бы у нас шли значительно
лучше, говорит он.

Жесткая монетарная политика позволяет
установить действенный контроль за оборо-

том денежной массы. Купоны, которые печа-
тались в свое время во Франции и Англии, с
неконтролируемым поступлением на грузин-
ский рынок вызывали инфляцию. В декабре
1994 г. курс составил 2,1 миллиона купона за
один доллар. Средняя же зарплата составила
в государственном секторе всего лишь 0,80
доллара. Литр бензина в то время стоил 0,6-
0,7 доллара. Однако с вводом национальной
валюты, осуществлением жесткой монетар-
ной политики нам удалось стабилизировать
обменный курс. Помню год-два назад по НТВ
прошел телесюжет, который рассказал о фаль-
шивомонетчиках, изготовлявших в Челябин-
ске поддельные лариевые купюры. Это, кста-
ти, можно расценить как косвенный индика-
тор стабильности и привлекательности наци-
ональной валюты.

За официальным порогом бедности у нас
проживает более половины домохозяйств. Но
он мне представляется несколько завышен-
ным. Его можно снизить процентов на десять-
пятнадцать. Если семья в сутки потребляет
менее 2500 калорий, то мы ее считаем за по-
рогом бедности. Это - наилучший показатель
по всему постсоветскому пространству, вклю-
чая Россию, Казахстан и Украину.

Перед парламентскими выборами 2 нояб-
ря мы опросили 2500 человек. Себя бедными
считают чуть более 40 процентов опрошенных.
Около 240 лари в месяц на семью из четырех
человек - это критическая сумма, ниже кото-
рой начинается порог бедности. По моим
субъективным оценкам, у нас каждая третья
семья находится за его чертой.

Буквально через месяц Правительству Гру-
зии должен быть предложен новый  Налого-
вый кодекс, таково одно из положений распо-
ряжения премьер-министра Зураба Жвания,
согласно которому сформирована рабочая
группа по разработке этого документа. В нее
вошли госминистры Гурам Абсандзе и Джам-
бул Бакурадзе, министры Зураб Ногаидели,
Ираклий Рехвиашвили, Ника Гилаури, Давид
Шервашидзе, группа парламентариев и

ДАТА ЛИБЕРАЛИЗАЦИИ – 1 ИЮЛЯ?
предпринимателей.

По словам Зураба
Жвания, новый Нало-
говый кодекс должен
создать режим осо-
бого благоприятство-
вания предпринима-
телям, заинтересо-
ванным в развитии
своего бизнеса.

Уже сегодня озву-
чены некоторые идеи
нового кодекса. Так, с
нынешнего года анну-
лируются налоги на
автомобильные доро-
ги общего пользова-
ния, а также налоги на
экономическую дея-
тельность.Это каса-
ется более двухсот
тысяч налогоплатель-
щиков. В сфере здра-
воохранения в целом

будут аннулированы налоги двух видов, в час-
тности, объекты этого сектора будут освобож-
дены от налогов на прибыль и имущество. Это
нововведение коснется 80 тысяч человек.

Аннулирование налога на землю означает,
что центральная власть полностью аннулиру-
ет налог на прибыль, а органы местного само-
управления будут располагать правом оста-
вить его в силе по отношению к тем землевла-
дельцам, которые располагают участками,

скажем, площадью в 100 га. Однако рядовые
фермеры и крестьяне на этом этапе «не дол-
жны выплачивать ни копейки». От этих нало-
гов в Грузии освобождается один миллион че-
ловек.

С первого июля нынешнего года та часть
налогов на прибыль и имущество, которая,
поступала в Центральный бюджет, полностью
будет оставаться в местных бюджетах, что
покроет возможный разрыв.

С первого же июля вместо фиксированно-
го налога табачная продукция будет облагать-
ся НДС и акцизами. Будут ужесточены подхо-
ды и администрирование по отношению к
импорту нефтепродуктов.

На днях президент Грузии Михаил Саа-
кашвили, посетив вместе с членами пра-
вительства дом быта «Пиримзе», объявил
о решении освободить от налогообложения
индивидуальных предпринимателей. Зураб
Ногаидели, министр финансов, пояснил,
что в Грузии насчитывается 800000 пред-
принимателей, регистрация которых будет
максимально упрощена. Регистрировать в
качестве индивидуальных предпринимате-
лей и соответственно освобождать от упла-
ты всех налогов будут тех, кто не имеет на-
емной рабочей силы, кто работает один и
не занимается розливом спиртных напит-
ков или производством сигарет, сказал
министр.

И, наконец, налог «на внешние признаки
богатства», который также планируется ввес-
ти с 1 июля 2004 года.

Общий объем внешнего долга Грузии со-
ставляет 1,858,1 миллиона долларов, что со-
ставляет 53 процента ВВП...

263 тысячи насильственно перемещенных
в результате конфликтов в Абхазии и Сама-
чабло лиц составляют одну из самых соци-
ально незащищенных категорий населения
Грузии...

На рынке труда Грузии количество трудо-
устроенных женщин старше 15 лет и выше на
20 процентов меньше доли занятых мужчин
этих же возрастных категорий...

В Грузии в период с 1990-2002 гг. населе-
ние уменьшилось с 5,4 миллиона до 4,4 мил-
лиона, показатель уровня рождаемости - с
17,1 до 10,7, а показатель естественного
роста - с 7,8 до О...

Эти данные приведены в проекте
первого отчета о ходе выполнения в Гру-
зии программы «Цели тысячелетия».

Известно, что 8 сентября 2000 г. на
пленарном заседании Организации
Объединенных Наций главы 147 госу-
дарств и правительств приняли «Дек-
ларацию тысячелетия ООН». В этом до-
кументе – к нему присоединилась и Гру-
зия – определена широкомасштабная
программа преодоления к 2015 году
бедности и вызывающих ее причин, по-
вышения эффективности государ-
ственного управления, совершенство-
вания стандартов образования и здра-
воохранения, снижения детской смер-
тности и др.

Как считает премьер-министр Гру-
зии Зураб Жвания, «Цели тысячеле-
тия» реально отражают основные при-
оритеты руководства Грузии и его ви-
дения перспектив развития страны. Их
достижение составляет содержание
ежедневной деятельности Правитель-
ства Грузии, которое предусматрива-
ет задействование в этих целях как
внутренних ресурсов, так и помощи
стран-доноров и международных
агентств.

По словам Государственного мини-
стра Грузии Тамар Беручашвили,
проект первого отчета о ходе выпол-
нения документа «Цели тысячеле-
тия» в Грузии был подготовлен пятью
рабочими группами, созданными
при специальной правительствен-

ПРИОРИТЕТЫ И УСТРЕМЛЕНИЯ
54,5 ПРОЦЕНТА НАСЕЛЕНИЯ ГРУЗИИ НАХОДИТСЯ ЗА ЧЕРТОЙ БЕДНОСТИ...

ной комиссии по выполнению этой про-
граммы. Основными приоритетами ре-
формы, наряду с другими направлениями,
признаны обеспечение экономического
роста, заметное улучшение бизнес-среды,
проведение целенаправленной политики
занятости, формирования полноценного
самоуправления, равномерных условий
развития по всей территории Грузии, со-
действие обязательному медицинскому
обслуживанию, росту инвестирования в
образование и науку и т. д. Цель – восста-
новление территориальной целостности
Грузии и ее формирование как современ-
ной европейской страны.

Жители британской деревушки Ву-
лер в графстве Нортумберленд потра-
тили целую ночь, выбивая деньги из
банкомата, который каждый раз выда-
вал им сумму вдове больше запрошен-
ной. Приятное ЧП
произошло неде-
лю назад в день,
прозванный те-
перь «Золотой сре-
дой».

По информации
сайта ежедневной
газеты Telegraph,
слухи о том, как
крупно обсчитыва-
ется банкомат
Barclays Bank, рас-
пространились по
району почти
мгновенно, и уже
через час к нему выстроилась огром-
ная очередь. Одна женщина задала
вопрос «кто последний?», выйдя из так-
си в ночной рубашке и бигуди.

Золотой дождь, пролившийся на
жителей Вулера, был вызван тем, что
обслуживающий персонал банка вече-
ром случайно заменил кассету с 10-
фунтовыми купюрами на кассету с 20-
фунтовыми купюрами.

В итоге банкомат был опустошен,
раздав как минимум 65 тысяч фунтов
стерлингов. По неподтвержденным
данным, особо удачливые вулерцы за-
работали тогда по несколько тысяч
фунтов, а придорожные бары, умно-

БРИТАНСКАЯ ДЕРЕВУШКА ОЗОЛОТИЛАСЬ
НА ОШИБКАХ БАНКОМАТА

жая свою выручку, работали до после-
днего посетителя.

Население Вулера составляет всего
две тысячи человек, однако в этот ве-
чер к ним присоединились жители еще

трех окрестных
деревень. Тем не
менее, у банкома-
та могла выстро-
иться еще более
длинная очередь.
Некоторые не за-
хотели присоеди-
няться к всеобще-
му ликованию, по-
тому что побоя-
лись, что понесут
ответственность
за это, а некото-
рые просто не
смогли сразу

вспомнить свой ПИН-код.
На следующий день одна женщина

явилась в банк и вернула ему все лиш-
ние деньги. Но этот случай можно счи-
тать единственным. Большинство лю-
дей, как отмечает Teklegraph, не хотят
признаваться в неожиданном заработ-
ке, чтобы к ним не предъявлялось ни-
каких претензий.

Хотя узнать, когда и какие операции
проделывал со своей платежной кар-
той владелец, для банка не составля-
ет труда, его официальные представи-
тели заявили, что не будут требовать
возвращения денег, так как ошибка об-
служивающего персонала очевидна.

ИЗЪЯТЫ 4 МИЛЛИОНА ФАЛЬШИВЫХ РУБЛЕЙ
Почти 4 млн. фальшивых рублей изъяты на квартире жителя российского

города Армавир. Задержаны три подельника, которые помогали злоумыш-
леннику не только печатать фальшивые купюры, но и сбывать их, сообщил
оперативный дежурный ГУВД Краснодарского края.

Поддельные купюры достоинством в 1 тыс. и 500 руб. фальшивомонетчи-
ки печатали на квартире, используя офисную технику. На вид эти банкноты
трудно отличить от настоящих. На удочку шулеров попался даже один из про-
давцов собственного автомобиля, получив вместо денег пачки поддельных
купюр.

В раскрытии банды фальшивомонетчиков участвовали вместе с милици-
ей края оперативники из Ростова и Москвы, сообщает ИТАР-ТАСС.

СОГЛАСИТСЯ БИЗНЕСМЕН
НА АМНИСТИЮ?

Спецназ в масках, выводящий злостных
налогонеплательщиков из своих обустроен-
ных кабинетов, после первого августа 2004
года может оказаться не у дел. Правда, только
в том случае, если бизнесмены согласятся
выполнить условия, обозначенные в проекте
нового закона «О декларировании налоговых
обязательств», который правительство наме-
рено представить новому законодательному
органу страны.

Согласно этому закону, бизнесменам в слу-
чае добросовестного декларирования своих
налоговых обязательств, накопившихся за
последние пять лет до 1 января 2004 г.,обеща-
ют простить их объем, не превышающий один
миллион лари, причем без пени и начисле-
ний. 10 процентов оставшихся налоговых обя-
зательств должны быть выплачены до 31 де-
кабря 2004 года. Остальные 90 процентов пос-
ле заключения с Министерством финансов
соответствующего соглашения будут реструк-
туризированы на срок от 5 до 15 лет.

Проект определяет и процедуру деклари-
рования. Декларация должна быть представ-
лена налогоплательщиком в Налоговую служ-
бу до 1 июня 2004 года. Специальная комис-
сия, созданная при Министерстве финансов,
вынесет окончательный вердикт до 1 августа
2004 г.

Объявляя амнистию, говорит премьер-ми-
нистр Зураб Жвания, мы будем строго спра-
шивать за невыплату текущих налогов. Мо-
жет, и впрямь не потребуются добрые молод-
цы в масках?

Азия проложит
новый Шелковый путь
В понедельник, 26 апреля, в Шан-

хае на заседании Экономической и
социальной комиссии ООН для Азии
и Тихого Океана (ESCAP) 23 страны
подписали план строительства почти
100 тысяч километров дорог и мостов,
которые свяжут Азию и Европу, пи-
шет The Guardian.

Проект будет иметь конечной це-
лью создание современного аналога
«Великого Шелкового пути» и начнет-
ся он с Азиатской магистрали №1,
которая свяжет Токио и Стамбул че-
рез равнины Китая, горный массив
Гималаев и джунгли Юго-Восточной
Азии.

Новая транспортная система свя-
жет Южную Корею с Турцией, Бутан с
Болгарией, а Финляндию - с Шри-

Ланкой.
Большинство автомобильных дорог

уже существуют, но требуют доработ-
ки и доведения до международных
стандартов.

Всего в этом грандиозном миро-
вом проекте предполагается участие
32 стран, принципиальное согласие
на межправительственном уровне до-
стигнуто, теперь необходимо офици-
альное одобрение каждой страны-уча-
стницы.

ESCAP подчеркивает, что наиболь-
ший экономический эффект получат
слаборазвитые страны, такие, как
Лаос, Монголия, Непал, Бутан, кото-
рые обретут доступ к крупнейшим
морским портам региона.

План был подписан еще в 1959 году,
но холодная война отодвинула нача-
ло строительства на 45 лет. Завер-
шить строительство сети дорог пла-
нируется к 2010 году. Предполагает-
ся, что финансировать проект будут
World Bank, Asian Development Bank,
а также - частично - страны-участни-
цы.

Кодекс
поведения бизнеса

. Окончательный вариант проекта
«Кодекса  поведения бизнеса» для
Грузии будет подготовлен до конца
мая этого года, сообщила представи-
тель Американской торговой палаты
в Грузии  Эми Денман.

Разработка Кодекса ведется со-
вместной рабочей группой, сформи-
рованной в июле 2003 года в рамках
Программы бизнес-этики, осуществ-
ляемой в Грузии при поддержке де-
партамента коммерции США и Аме-
риканской торговой палаты в Грузии.

«Цель данной программы  – спо-
собствовать формированию в Грузии
такой бизнес-среды, в которой будут
приветствоваться практика этическо-
го бизнеса и разумное управление, 
которые станут основами для приня-
тия решений», - заявила Эми Денман.

Как сообщили участники рабочей
группы, окончательный вариант Ко-
декса планируется разослать для оз-
накомления и возможных рекоменда-
ций практически всем работающим
в Грузии бизнесменам. Кроме того,
для этой цели программой предус-
мотрено проведение в ряде крупных
городов страны  серии  рабочих
встреч с грузинскими бизнесмена-
ми.

Участники заседания отметили,
что подписание Кодекса явится актом
доброй воли.  Во встрече рабочей
группы по разработке Кодекса принял
участие заместитель секретаря де-
партамента коммерции США Эрик
Стюарт, прибывший в Грузию с рабо-
чим визитом  -  для изучения ситуа-
ции в сфере экономики и торговли
страны.

Официальную церемонию подпи-
сания «Кодекса поведения бизнеса»
грузинскими бизнесменами плани-
руется провести в сентябре этого
года.

 

Расчеты в режиме
реального времени

В ближайшее время технический
совет Центробанка рассмотрит про-
ект системы расчетов в режиме ре-
ального времени, сообщил замести-
тель председателя ЦБ России Миха-
ил Сенаторов, выступая на междуна-
родной конференции «Технологии
банковского бизнеса: управление
банком».

«В ближайшее время проект посту-
пит на технический совет Центробан-
ка для получения заключения о при-
менимости системы», - сказал Сена-
торов.

В свою очередь, первый зампред-
седателя ЦБ Татьяна Парамонова со-
общила, что построение такой систе-
мы является очень важной задачей.
«Мы - одна из немногих развитых
стран, которая не имеет сегмента
расчетов в реальном режиме време-
ни», - сказала Парамонова.





 

Комплексно и всеобъемлюще показать то,
как сегодня развивается банковский сектор
Грузии, - эту задачу ставит перед собой выс-
тавка-форум FINANCEXPO - 2004, которая
пройдет в Тбилиси с 31 мая по 3 июня.

Ее организатором является Союз "Инициа-
тива нового поколения" и организация "ЕХРО-
TBILISI". Выставка посвященна финансово-
банковскому сектору.

Руководитель проекта Паата Гугушвили - по
профессии экономист. Это, можно сказать ,

семейная традиция, его дед - тоже Паата Гу-
гушвили, был известным грузинским ученым,
академиком, воспитавшим многие поколения
грузинских экономистов и социологов.Гугуш-
вили-младший долгое время работал в част-
ном секторе.

Нас все время пытались убедить,что эко-
номику Грузии можно вывести из глубокого
кризиса лишь только при помощи зарубеж-
ных экспертов и партнеров, говорит он. Но
ведь Грузия располагает замечательной шко-
лой ученых-экономистов. Мой дед скончался
в 1987 году, и еще тогда "Голос Америки" , со-
общив о его кончине, отметил , что из жизни
ушел выдающийся ученый. К сожалению, не
всем известно, что его работы в области, ска-
жем, социологии и демографии, носили по-
истине новаторский характер. Напомню, что
его учеником был Ладо Папава.

Грузия долгое время находилась в составе
СССР, она не воспринималась самостоятель-
ным субъектом, продолжает Паата Гугушвили-
.Однако наука, в частности , экономическая,
была широко развита. Поэтому, убежден,что
грузинская экономическая мысль может сыг-
рать значительную роль в развитии страны
на нынешнем этапе. В связи с этим и было
решено в рамках выставки провести научную
конференцию молодых экономистов на тему
"Пути вывода Грузии из экономического кри-
зиса". Лучшие работы будут отмечены компе-
тентным жюри. Уверен, что по итогам конфе-
ренции нам удастся сформировать банк ин-
тересных и эффективных идей.

После распада СССР значительная часть
населения оказалась в крайне трудных усло-
виях. Практически социально она не защище-
на. Мы надеемся из этого банка почерпнуть
идеи для реальных и эффективных программ

ВСЕ О ФИНАНСОВОМ РЫНКЕ
FINANCEXPO - 2004:

помощи этой категории населения. Причем в
особенно трудном положении находится се-
годня сельское население. Надо же, наконец,
переходить от слов к делу.

Сегодня, мы считаем, что созрели все ус-
ловия для проведения выставки-форума стра-
ны. По словам Д. Доборджгинидзе (Инициа-
тива нового поколения),  доверие к финансо-
во-банковскому сектору этому сегменту эко-
номики страны со стороны населения находит-
ся на низком уровне. Об этом говорят резуль-

таты многих социологичес-
ких опросов. Об этом сви-
детельствует и тот факт, что
в настоящее время вне бан-
ковских каналов обращает-
ся 80 процентов всей денеж-
ной массы. Поэтому не слу-
чайно, что решение прове-
сти выставку нашло под-
держку среди ученых, прак-
тических работников, госу-
дарственных структур и ча-
стного сектора.

Выставка-форум, посвя-
щенная финансово-банков-
скому сектору, откроет се-
рию подобных смотров и по
другим сегментам нацио-
нальной экономики. Выбор
их первого тематического

содержания не был случайным. Банковский
сектор - один из наиболее динамично разви-
вающихся в грузинском экономическом про-
странстве.Мы ставим его благодаря выстав-
ке-форуму,образно говоря, лицом к лицу с об-
щественностью.

Сейчас модными стали разговоры о все-
мерной поддержке малого бизнеса. Но надо
понимать, что они могут оказаться лишь на
уровне благих пожеланий, если не будут акти-
визированы реальные стимулы, способству-
ющие развитию этого сектора. Причем нача-
ло начал - стабильные источники финансиро-
вания, которые в первую очередь должны
обеспечивать именно финансовые институ-
ты. Выставка-форум ставит своей целью ини-
циировать эти процессы, акцентируя внима-
ние, в частности, на таких вопросах, как ра-
зумное снижение годовых процентных ставок,
что, представляется, станет условием боль-
шей доступности кредитных средств для ма-
лых предпринимателей.

Проведение выставки-форума поддержали
и международные организации, которые за-
интересованы в развитии финансового рын-
ка Грузии. Один из партнеров-организаторов
- известная международная группа, которая
намерена прислать на выставку своих экспер-
тов, чтобы не только детально ознакомиться с
существующим положением на этом рынке и
выяснить "кто есть кто", но и определить пара-
метры возможного дальнейшего сотрудниче-
ства. Причем знакомство с банковским сек-
тором, по их мнению,открывает возможнос-
ти для практической реализации инвестици-
онной деятельности, ориентированной и на
другие сегменты грузинской экономики.

По словам Пааты Гугушвили, в настоящее
время выясняется, что многие грузинские ком-
пании плохо подготовлены по техническим при-
чинам к участию в выставках - они не знают,
как следует оформлять свои стенды, как рабо-
тать с посетителями, как, наконец, используя
выставочную инфраструктуру, максимально
донести информацию до заинтересованных
потребителей и потенциальных партнеров о
своих финансовых возможностях и спектре
предоставляемых услуг. Так что, с этой точки
зрения, серия выставок, намечаемых союзом
"Инициатива нового поколения", послужит ут-
верждению в Грузии современной культуры
выставочной деятельности и повышению ее
роли в процессе экономического развития.

Следует помнить, что недостаточная эф-
фективность выставок зачастую вызвана тем,
что ее посетители, как правило, не всегда уяс-
няют , каких результатов от ее работы они ожи-
дают лично для себя или своих компаний.

Илья Чавчавадзе, основатель первого гру-
зинского банка, регулярно информировал об-
щественность об осуществляемой банком
благотворительной деятельности. Надеемся,
что выставка-форум не только позволит озна-
комить общественность с современными
банками-меценатами, но и придать новый
импульс их благотворительной деятельности.

"Впервые с начала переходного периода у
нас, кажется, появились хорошие новости.
Практически в половине стран с переходной
экономикой руководители компаний счита-
ют, что за период с 1999 по 2002 год частота
взяток и воздействие коррупции на их биз-
нес уменьшились, что особенно важно для
этого региона," -  заявила Шерил Грей, ди-
ректор Сектора Всемирного банка по воп-
росам сокращения бедности и управления
экономикой и один из авторов доклада
"Борьба с коррупцией в переходный пери-
од-2", подготовленного Всемирным банком.

Представленные в докладе данные свиде-
тельствуют о том, что коррупция - незави-
симо от параметров оценки - частоты взя-
ток, расходов на взятки или насколько кор-
рупция является помехой бизнесу (см. ди-
аграмму) - начинает отступать во многих
странах. Вместе с тем авторы доклада ука-
зывают на то, что пока еще нет оснований
для того, чтобы успокаиваться на достигну-
тых результатах. Уровень коррупции все еще
остается высоким во многих странах и сек-
торах экономики. Несмотря на уменьшение
масштабов коррупции, например, в сфере
государственных услуг, в сфере налогов и
закупок она получила более широкое рас-
пространение, чем в1999 г. Кроме того, не
во всех странах получены одинаково пози-
тивные результаты: по некоторым показате-
лям эта проблема усугубилась в ряде стран,
например, в Юго-Восточной Европе. Компа-
нии в большинстве стран с переходной эко-
номикой по-прежнему считают коррупцию
одним из самых серьезных помех своей де-
ятельности.

В докладе "Борьба с коррупцией в пере-
ходный период - вклад в политические деба-
ты", подготовленном Всемирным банком в
2000 г., подчеркивалось, что коррупция про-
является во многих формах, причем одним
из самых вредных проявлений следует счи-
тать узурпацию государства. Узурпация го-
сударства - это форма коррупции, в услови-
ях которой взятки используются для оказа-
ния влияния на содержание законов и нор-
мативных актов, которые определяют основ-
ные правила игры, а не их применение в кон-
кретных случаях. Хотя в 2002 г. меньше
фирм сетовали на негативное влияние узур-
пации государства, чем три года назад, чис-
ло фирм, которые признались в том, что
принимают участие в такой практике, уве-
личилось. Складывается впечатление, что
концепция узурпации государства претерпе-
вает изменения, превращаясь из стратегии

КОРРУПЦИЯ - ПОМЕХА БИЗНЕСУ

Рейтинги выборки компаний:
насколько коррупция является помехой бизнесу,
по региональным подгруппам*, 1999 и 2002 гг.

*Страны распределяются по подгруппам следующим образом: Централь-
ная и Восточная Европа (ЦВЕ) включает Республику Чехия, Венгрию, Польшу,
Словению и Словакию; в страны Балтии входят Латвия, Литва и Эстония;
Юго-Восточная Европа (ЮВА) включает Албанию, Боснию и Герцеговину,
Болгарию, Хорватию, Македонию, Румынию, Сербию и Черногорию; Цент-
ральная часть Содружества независимых государств (СНГ) включает Бела-
русь, Казахстан, Россию и Украину, и СНГ-7 включает Армению, Азербайд-
жан, Грузию, Кыргызскую Республику, Молдову, Таджикистан и Узбекистан.

Источники: "Борьба с коррупцией в переходный период -2 - корруп-
ция  в отношениях между бизнесом и государством в Европе и Цент-
ральной Азии в 1999-2002гг."; и "Обзоры условий деловой активности
и деятельности предприятий", проведенные ЕБРР и Всемирным бан-
ком в 1999 и 2002.

политического влияния, применяемой не-
большой частью фирм, в более широко рас-
пространенную практику. Усиление конку-
ренции между фирмами в борьбе за  влия-
ние на законы может привести к тому, что
такая практика приведет к росту разобщен-
ности делового сообщества.

Самым важным результатом доклада яв-
ляется вывод о том, что достижение прогрес-

са действительно возможно. Страны могут
эффективно бороться с коррупцией с помо-
щью реформ государственных институтов и
проведения наступательной антикоррупцион-
ной политики, и тщательный анализ данных
исследований может помочь в определении
приоритетных мер в конкретных странах.

Самый обнадеживающий результат - это на-
личие новых убедительных доказательств
того, что за последние несколько лет рефор-
мы во многих странах с переходной экономи-
кой приносят результаты.

"Хотя трудно предсказать, будет ли в свя-
зи с предпринимаемыми усилиями, упомя-
нутыми  в докладе "Борьба с коррупцией в
переходный период - 2",  сохраняться тенден-

ция к сокращению объемов и стабилизации
показателей коррупции, но важно отметить,
что правительства продолжают предприни-
мать согласованные активные действия, на-
правленные на эффективное проведение
продуманных и необратимых реформ", - от-
мечает Ш. Грей.

Глава службы по защите прав потребителей
Национальной комиссии по коммуникациям Гру-
зии (GNCC) Лия Мухашаврия призвала всех по-
требителей Интернета, на которых необоснован-
но начислена задолженность за звонки на ост-
рова Кука, обратиться с жалобами в GNCC.

Как сообщила Лиа Мухашаврия, согласно
информации, которой располагает служба
защиты прав потребителей, уже около года
различным пользователям Интернета прихо-
дят счета за разговоры с островами Кука, тог-
да как в действительности указанные абонен-
ты подобных разговоров не вели.  Все эти раз-
говоры велись посредством Интернет-сети с
применением международного кода 8-10 "Те-
лекома Грузии".

"Стоимость 1 минуты разговора с острова-
ми Кука составляет 14 лари (7 долларов). Соот-
ветственно, размеры начисляемой на абонен-
тов задолженности составляют сотни, а иногда
и тысячи лари", - отметила Мухашаврия.

Глава службы по защите прав потребителя
подчеркнула, что по международным стандар-
там подобные действия расцениваются как тех-
ническая афера международного масштаба.

Лия Мухушаврия отметила, что на платежном
пункте "Телекома", расположенном на проспекте
Руставели в центре Тбилиси, работники этой
компании уже около года раздают своим абонен-
там листки с предупреждением о том, чтобы они
осторожно пользовались Интернетом.

Как заявила Лия Мухашаврия, единствен-
ным выходом из сложившейся ситуации для
пострадавших является обращение с жалоба-
ми в службу, на основе которых сама Муха-
шаврия обжалует справедливость начислен-
ной задолженности в судебных инстанциях.
Других альтернатив списания подобных задол-
женностей нет, подчеркнула она, отметив, что
все связанные с судебными процессами рас-
ходы берет на себя GNCC.

Пользователи Интернета
в Грузии расплачиваются

за несуществующие
разговоры

Первая выплата
$28,6 миллиона

Министерство финансов РФ в соот-
ветствие с графиком выплатило Меж-
дународному валютному фонду $28,632
миллиона.

Как сообщили РИА "Новости" в Мин-
фине, это первая из четырех предстоя-
щих в апреле выплат по этой категории
долга.

Всего России в этом году предстоит
выплатить по долгу перед МВФ около
$1,7 миллиарда.

В "черный список" FATF
вошли 7 государств

Служба финансового мониторинга
Грузии опубликовала список стран, вне-
сенных международной организацией
FATF (Специальной группой финансовых
действий)в так называемый "черный
список". В него вошли 7 государств: Ос-
трова Кука,  Нигерия,  Гватемала,  Индо-
незия,  Мианмар (Бирма),  Науру, Фи-
липпины.

Как пояснили "Новости-Грузия"  в служ-
бе финансового мониторинга,  в "черный
список" FATF  вносит страны, которые от-
казались участвовать в борьбе против
терроризма, торговли наркотиками и ору-
жием , трефикинга, а также  реализации
программ против отмывания полученных
таких способом денег.

По решению международных организа-
ций,  развитым странам запрещены фи-
нансовые отношения с оказавшимися "в
черном списке" странами.

Россия намерена
вступитьв Азиатский

банк развития
Рабочая группа по сотрудничеству

со странами Азиатско-тихоокеанско-
го региона (АТР) в финансовой сфе-
ре обсудила в Хабаровске вопрос
вступления России в Азиатский банк
развития. Об этом РИА "Новости" со-
общили в пресс-службе правитель-
ства Хабаровского края.

По сообщению пресс-службы, на
встрече было решено обратиться в
правительство РФ с просьбой акти-
визировать переговоры о вступле-
нии России в Азиатский банк разви-
тия.

Минимальная цена вопроса  о
вступлении России в Азиатский банк
развития - $10-11 миллионов, сооб-
щил руководитель рабочей группы,
президент Всероссийского банка
развития регионов Дмитрий Титов.

По его словам, вступление в этот
банк открывает большие возможно-
сти для российских компаний по
участию в тендерах, объявляемых
банком в странах АТР на реализацию
проектов в области энергетики, до-
бычи и переработки нефти, черной
металлургии, транспорта, иррига-
ции.

Глава Бундесбанка

оставил свой пост
Глава Бундесбанка Эрнст Велтеке ушел

в отставку в результате выдвинутого про-
тив Велтеке обвинения в получении взят-
ки, сообщает BBC News.

Скандал был начат одним из немецких
журналов, опубликовавших сообщение о
том, что главе Бундесбанка в 2000 году не
пришлось оплачивать счет на 7600 евро
(9200 долларов США) за 4-дневное прожи-
вание вместе с членами своей семьи в го-
стинице Adlon Hotel, в которой он останав-
ливался во время празднований, приуро-
ченных к введению евро.

Ранее сообщалось, что этот счет был оп-
лачен Дрезденбанком, который является
партнером Бундесбанка.

Руководство Бундесбанка приняло от-
ставку Велтеке.

Действия международных
террористов направлены

на дестабилизацию
финансовых рынков

Действия международных террористов
направлены на дестабилизацию мировых
финансовых рынков. Об этом предупре-
дил в среду директор Департамента меж-
дународных рынков капитала в Междуна-
родном валютном фонде (МВФ) Герд Хой-
злер, выступая в эфире австрийского ра-
дио ОРФ.

По мнению Хойзлера, "теракты, подоб-
ные тем, которые произошли в Мадриде,
негативно затронут реальную экономику
и резко снизят степень доверия потреби-
телей к экономическому развитию госу-
дарств в целом".

Как отметил эксперт-финансист, в пос-
леднее время фактор риска стал оказы-
вать заметное влияние и на курсы ценных
бумаг, что может привести к крайне нега-
тивным последствиям.

"Несмотря на то, что прогнозы экономи-
ческой конъюнктуры пока выглядят благо-
приятными, финансовые рынки остаются
весьма уязвимыми именно вследствие
действий международных террористов",-
подчеркнул  Хойзлер.

Обязательная регистрация
зарубежных счетов

Банк России вводит обязательную ре-
гистрацию в налоговых органах счетов, от-
крываемых гражданами за рубежом. При
этом он расширил список стран, в кото-
рых это можно сделать, и увеличил мак-
симальную сумму перевода за рубеж без
открытия счета. Об этом сообщает газета
"Коммерсант".

Новые правила, изложенные в указани-
ях Центробанка 1412-У и 1411-У, должны
вступить в силу с 18 июня. Первое увели-
чивает максимальную сумму переводов,
которые физические лица-резиденты мо-
гут отправлять за рубеж без открытия сче-
та, с 2 до 5 тысяч долларов.

Второе разрешает открывать счета в
странах, не входящих в Организацию эко-
номического сотрудничества и развития
(ОЭСР) или Группу разработки финансо-
вых мер борьбы с отмыванием денег
(FATF). Вот только сделать это можно бу-
дет лишь после регистрации счета в нало-
говых органах.

Такая же норма распространяется и на
рублевые счета, открываемые в банках на
территории государств, входящих в ОЭСР
и FATF. В отношении валютных счетов, от-
крываемых в этих странах, действует ста-
рый, уведомительный порядок.

В указании 1411-У говорится, что окон-
чательный порядок открытия счетов за
рубежом должно разработать прави-
тельство.

Атрибут государственной
независимости

Национальная банковская система явля-
ется атрибутом государственной независи-
мости. Об этом заявил президент Ассоци-
ации российских банков Гарегин Тосунян,
выступая на съезде АРБ в среду.

"Без собственной автомобильной про-
мышленности обходятся многие развитые
страны, но никто не обходится без нацио-
нальной банковской системы. Это атрибут
государственной независимости", - сказал
Тосунян.

Президент АРБ пояснил, что многие ру-
ководители ведомств до сих пор сомнева-
ются в правомерности постановки вопроса
о необходимости сохранения национальной
банковской системы.

"К сожалению, изменения в сознании
властей происходят очень медленно", - ска-
зал Тосунян, отметив, что в результате рос-
сийская банковская система все больше
отстает от развитых стран.

Несмотря на интенсивный рост капита-
ла банков, его отношение к ВВП все еще в
3-5 раз ниже, чем в развитых странах. По
данным Тосуняна, на 1 января 2004 года этот
показатель составил 6,1% ВВП.

Среди наиболее острых вопросов раз-
вития национальной банковской системы
Тосунян назвал необходимость расшире-
ния ресурсной базы. По его словам, зна-
чительная часть привлекаемых банками
вкладов отвлекается в Фонд обязательных
резервов. В настоящее время нормати-
вы отчисления в ФОР составляют 7-9%,
что в 2-3 раза выше, чем в развитых стра-
нах.

Кроме того, по мнению Тосуняна, в Рос-
сии не заработал должным образом ин-
струмент рефинансирования банков. На
2004 год, по данным главы АРБ, Центро-
банк выделил на рефинансирование 16
миллиардов рублей, что составляет ме-
нее 0,3% объемов пассивов коммерчес-
ких банков и менее 1% от предоставлен-
ных ими кредитов.
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"Новые бедные" - это определение,
пожалуй, наиболее точно характери-
зует те слои населения страны, кото-
рые появились в ходе перехода на
рыночные рельсы.

Оно прозвучала в выступлении На-
талии Климовой, представительницы
"Shorebank" на семинаре "Роль микро-
финансирования и микрофинансо-
вых организаций в социально-эконо-
мический жизни Грузии".

Он был организован "Chemonics -
Georgia" для представителей масс-
медиа Грузии.

Новые бедные - это новый класс,
представители которого не распола-
гают какими-либо активами и не мо-
гут претендовать на сотрудничество
с формальным банковским секто-
ром. Так, по экспертным оценкам, 85-
90 процентов населения развиваю-
щихся стран не могут рассчитывать
на традиционное финансовое обслу-
живание.

Именно благодаря практике микро-
финансирования, ориентированного
на малоимущие слои населения, ма-
лых предпринимателей, они могут
занять свое место в новых жизненных
реалиях. Международный опыт свиде-
тельствует: у 135 ведущих мировых
микрофинансовых организаций было
более 8 миллионов активных заемщи-
ков, а общий портфель составлял бо-
лее 1,8 миллиарда долларов.

Задачи стабилизации и усиления
микрофинансирования Грузии пре-
следует четырехлетний проект, фи-
нансируемый Агентством междуна-
родного развития США - USAID. В этих
целях будет выделено 10 миллионов
долларов, приблизительно половину

ШАНС ДЛЯ "НОВЫХ БЕДНЫХ"
Микрофинансирование на новом этапе

из них в виде гранта полу-
чат имеющие наилучшую
практику микрофинансо-
вые организации Грузии. В
рамках проекта микрофи-
нансовым организациям с
целью обеспечения их дол-
госрочной стабильности
будет оказана также техни-
ческая помощь. Проект
осуществляет Chemonics
International - американская
частная консультационная
компания.

По словам Заала Анджа-
паридзе, представителя
"Chemonics-Georgia", прове-
дение первого в Грузии се-
минара для представите-
лей масс-медиа, посвящен-
ного вопросам микрофи-
нансирования, будет содей-
ствовать информационно-
му обеспечению развития финансо-
вой инфраструктуры в Грузии.

По словам Лиды Вардания, пред-
ставительницы "ПроКредитбанка",
микрофинансирование, с экономи-
ческой точки зрения, служит дополни-
тельным источником оборотного капи-
тала, пополнения основных средств.
Одновременно значительна его соци-
альная роль, ориентированная на пре-
одоление бедности, безработицы,
способствующая декриминализации
бизнеса. Клиентов привлекают упро-
щенные требования, доступность мик-
рокредитов и быстрота их выдачи.

Ссылаясь на опыт "ПроКредитбан-
ка", Лида Вардания говорит, что основ-
ной контингент получателей микро-
кредитов составляют женщины.

"ПроКредитбанк" - прежде он назы-
вался MBG - был пионером микрокре-
дитования в Грузии. Сейчас он увели-
чил лимитный объем выдаваемых
кредитов, однако микрокредиты со-
ставляют значительную долю кредит-
ного портфеля. Это - 6000 экспресс-
кредитов на сумму в 2,7 миллиона
лари, 3000 кредитов - на 11 милли-
онов лари.

Одновременно выдачей микрокре-
дитов занимаются некоммерческие
юридические лица, целью которых
является содействие решению соци-
альных вопросов, преодоление бедно-
сти. Гиоргий Отаридзе, представитель
"Chemonics-Georgia", напоминает, что
в Грузию поступали под гарантию го-
сударства значительные средства
доноров, которые практически не до-
ходили до конкретных адресатов. В
настоящее время благодаря неком-
мерческим финансовым организаци-
ям удается направить их средства на

поддержку десятка тысяч малых пред-
принимателей.

Характерно, что почти все экспер-
ты, выступавшие на семинаре, отме-
чали рост кредитной культуры в Гру-
зии. В немалой степени этому способ-
ствовало и развитие микрофинанси-
рования в стране. Именно клиенты не-
коммерческих финансовых организа-
ций, обретя практику получения и ис-
пользования микрокредитов, затем
переходят "классом" выше - на орби-
ту коммерческих банков. Главное, ук-
репляется осознание того, что плохая
кредитная история, т.е. нарушение
контрактных условий, практически в
дальнейшем закрывает путь к допол-
нительным финансовым средствам.

Так, фонд "Константа", по словам его

представителя Котэ
Церетели, сегодня
оперирует в Тбили-
си, Батуми, Гори, Зе-
стафони, Ахалцихе,
Рустави, Цнори, Ха-
шури, Марнеули, Де-
доплисцкаро, Лагоде-
хи, Сагареджо, Кобу-
лети, Поти, Боржо-
ми, Бакуриани, Чиа-
тура. Число его кли-
ентов, получающих
групповые и индиви-
дуальные кредиты,
составляет 17200 че-
ловек. 71 процент из
них - женщины. Кре-
дитная портфель со-
ставляет 6 милли-
онов лари.

"Финка-Грузия", по
словам его представителя Гиги Мати-
ашвили, оперирует в Рустави, Гарда-

бани, Марнеули, Садах-
ло, Болниси, Телави,
Кварели, Ахмета, Гурд-
жаани, Цнори, Дедоп-
лисцкаро, Лагодехи.
Число клиентов состав-
ляет 7013 человек, 68
процентов из них - жен-
щины. Кредитный порт-
фель - 3360 тысяч лари.

На семинаре проводи-
лась такая статистика:
один выданный кредит
создает в среднем 1,5
рабочих места, за каж-
дым человеком, полу-
чившим кредит, как пра-
вило, стоит 3,3 человека.
Так что 65 тысяч актив-
ных клиентов некоммер-
ческих финансовых орга-
низаций - это практичес-
ки 180 тысяч человек,
приобщенных к резуль-

татам кредитной практики. Оборот, по
субъективным подсчетам, составляет
до 20 миллионов лари. Осуществля-
ется процесс реинвестирования воз-
вращенных средств. Этот сектор се-
годня функционирует, не получив от
государства ни одного тетри.

Однако сейчас на финансовом
рынке складывается довольно инте-
ресная ситуация. С одной стороны,
коммерческие банки все активнее
занимаются практикой выдачи микро-
кредитов. С другой же - некоммерчес-
кие финансовые организации перехо-
дят к новому этапу своей деятельнос-
ти - коммерциализации микрофинан-
сирования. Это, естественно, созда-
ет элементы конкуренции.

Дело в том, что на семинаре про-

звучал довольно неожиданный вывод.
В частности, было заявлено, что кре-
дитные ресурсы в настоящее время в
Грузии имеются, однако, "клиентов
мало". Поэтому банки стали "спускать-
ся" на уровень выдачи микрокреди-
тов, хотя их обслуживание обходится
недешево.

Во всяком случае, эксперты, счи-
тают, что возникновение элементов
конкуренции означает, с одной сторо-
ны, слабость банковского сектора, с
другой же - стремление некоммерчес-
ких финансовых организаций взять
на себя функции банков.

По словам Темура Хомерики, зам.-
декана факультета менеджмента и
микрофинансирования, на финансо-
вом рынке в Грузии существует про-
блема "дешевых" денег. Кредитные
ставки все еще обременительны.

Быть может, наметившаяся конку-
ренция позволит решить проблему
"дешевых" денег? Во всяком случае,
Котэ Церетели напоминает, что в ус-
ловиях конкуренции "Константа" сни-
зила процентную ставку - с 5 до 3-3,5
процента.

В заключение надо отметить, что
семинар был прекрасно организован.
Все выступления, а они касались та-
ких тем, как микрофинансирование и
микрофинансовые организации, их
социальный компонент, влияния на
экономику, и др. были исключитель-
но информативными и профессио-
нальными. Журналисты получили па-
кет материалов, содержащих основ-
ную информацию о микрофинанси-
ровании и микрофинансовых органи-
зациях. Они участвовали в интеллек-
туальных играх, а затем прошли пись-
менный тест. Победительницей была
признана Марианна Имнадзе, журна-
лист газеты "Резонанси".

НОВЫЙ НАЛОГОВЫЙ
КОДЕКС: БОРЬБА

С ТЕНЕВОЙ
ЭКОНОМИКОЙ

Одной из главных задач на второй
квартал 2004 года, с точки зрения фи-
нансового порядка в стране, являет-
ся обеспечение резкого роста уров-
ня легализации в теневой экономи-
ке, в первую очередь импорта. Об
этом заявил  премьер-министр Гру-
зии Зураб Жвания.

"Это должно касаться не
каких-либо отдельно взя-
тых, а всех направлений
экономики", - отметил пре-
мьер. По словам Зураба
Жвания, несмотря на вы-
полнение бюджета страны
за первый квартал 2004
года, "большие проблемы
остаются в легализации
контрабанды, масштабы
которой на сегодняшний
день возмутительны".

Премьер особенно от-
метил объем контрабанды
нефтепродуктов.

"Если в течение второго
квартала года мы не дос-
тигнем 80-процентного
уровня легализации не
только по нефтепродук-
там, но и по всем направ-
лениям, нам придется за-
думаться об очень тяжелых
решениях", - заявил Зураб
Жвания, отметив, что с
этой позицией правитель-
ства он уже ознакомил ра-
ботников налоговой и та-
моженной сферы.

При этом премьер-министр подчер-
кнул, что повышение уровня легализа-
ции теневой экономики - это не только
источник госбюджетных доходов.

"Мы очень хорошо понимаем, что
если в стране не будет реально сфор-
мирована экономическая граница -
развитию производства в Грузии не
будет никакой перспективы, и ни одно
грузинское предприятие не будет кон-
курентоспособным в условиях кон-
трабанды, обуславливающей на оте-
чественном рынке демпинговые
цены", -сказал он.

C  2005 года в Грузии будут задей-

ствованы новый Налоговый и Тамо-
женный кодексы. Об этом сообщил
министр финансов Грузии Зураб Но-
гаидели.

"Задействование кодексов будет
способствовать значительному улуч-
шению инвестиционной среды, что
является одним из приоритетных на-

правлений деятельности нового прави-
тельства Грузии", - отметил министр.

По его словам, решению этой зада-
чи будет также способствовать и при-
нятие парламентом Грузии уже разра-
ботанного законопроекта "О деклари-
ровании налоговых обязательств", при-
званного упорядочить взаимоотноше-
ния налоговых и таможенных служб  с
налогоплательщиками.

"Основные направления проекта но-
вого Налогового кодекса будут сфор-
мулированы в течение ближайшей не-
дели, а подготовку самого документа
планируется завершить к концу мая", -
сообщил министр. По его словам, раз-

работку нового Таможенного кодекса
планируется завершить позже - к кон-
цу 2004 года.

Зураб Ногаидели считает, что
если к периоду ввода в действие но-
вых Кодексов будет "подогнано" вве-
дение новой приватизационной по-
граммы, то это "удвоит или утроит

экономический эф-
фект в целом".

Министр считает не-
обходимым, чтобы па-
раллельно с налоговой
политикой в стране
была сформулирована
и новая политика в со-
циальной сфере,  на-
правленная как на обес-
печение самых незащи-
щенных слоев населе-
ния, так и на  реализа-
цию широких перспек-
тив экономического ро-
ста, что должно обеспе-
чить действенную поли-
тику занятости и повы-
шение доходов населе-
ния.

Согласно указу пре-
мьер-министра Грузии
Зураба Жвания, сфор-
мирована рабочая груп-
па, которая должна раз-
работать новый Налого-
вый кодекс страны.
Проект нового Налого-
вого кодекса должен

быть представлен правительству через
месяц.

В состав группы, руководителем ко-
торой является лично премьер-ми-
нистр, вошли в частности, госминист-
ры Грузии Гурам Абсандзе и Джамбул
Бакурадзе, министр топлива и энерге-
тики Ника Гилаури, министр финансов
Зураб Ногаидели, министр экономи-
ки Иракли Рехвиашвили, министр
сельского хозяйства и продовольствия
Давид Шервашидзе, эксперт Бесо
Джугели, члены парламента Михаил
Мачавариани и Давид Саларидзе. Об
этом "Новости-Грузия" сообщили в Гос-
канцелярии Грузии.

В конце мая - начале июня в Брюс-
селе предполагается проведение меж-
дународной встречи доноров и пред-
ставителей Правительства Грузии, на
которой  должен быть рассмотрен кон-
кретный план предоставления  помо-
щи, финансовой и технической, гру-
зинскому государству. По мнению, за-
рубежных и грузинских экспертов, Гру-
зии на нынешнем этапе трудно будет
решить стоящие перед ней сложные
социальные и технические задачи без
поддержки международного сообще-
ства. По неофициальным данным,
объем неотложной помощи, на кото-
рый надеется грузинская сторона, со-
ставляет 600 миллионов долларов.

Естественно, при  всем благожела-
тельном отношении к Грузии, зарубеж-
ные доноры просто так , конечно, денег
давать не собираются. Первое, что их
волнует- то , как используются выделен-
ные ресурсы. Поэтому на одной из
предыдущих встреч с представителя-
ми зарубежных дипломатических мис-
сий и агентств-доноров, аккредитован-
ных в Тбилиси, премьер-министр Зу-
раб Жвания попытался убедить их, что
Грузия больше не будет страной,где
могут расхищать помощь, выделяе-
мую народу и , что новое руководство
способно эффективно использовать
ее до последнего тетри.

Второй момент связан с эффек-
тивным использованием выделяемых
средств. Поэтому предлагается ис-
пользовать зарубежную помощь то-
чечно, направив ее на реабилитацию
отрасли, причем на конкретный ее
участок, что позволит  оценить эффек-
тивность использования выделенных
средств.

В связи с этим пожелание доноров
заключалось в том, чтобы грузинская
сторона подготовила к международной
встрече в Брюсселе бизнес-планы под
каждую заявку о финансовой и техни-
ческой помощи.Каковы приоритеты?
Это - антикоррупционные действия,
преодоление бедности энергетика,
финансы, структурные реформы.

Можно надеяться, что повышение
эффективности взаимодействия с
донорами будет обеспечено благо-
даря введению должности Государ-
ственного министра, который кури-
рует в правительстве именно вопро-
сы сотрудничества с международны-
ми организациями. Известно, что
эту должность занимает Тамар Бе-
ручашвили.

ДОНОРЫ СОБЕРУТСЯ
В БРЮССЕЛЕ

Недавно она подписала совмест-
но с Торбеном Хольтце, руководите-
лем делегации ЕС в Грузии и Арме-
нии, соглашение о выделении Евро-
союзом 28 миллионов евро. Из этих
средств 12,5 миллиона евро пред-
назначены для содействия преодо-
лению социальных последствий пе-
реходного периода. 11,5 миллиона
евро пойдут на поддержку институ-
циональной, правовой и админист-
ративной  реформы. Четыре милли-
она евро будет выделено для про-
граммы реабилитации постконф-
ликтных зон.

По словам Тамар Беручашвили, в
настоящее время готовится пакет
предложений, с которыми грузинская
сторона предстанет на встрече с до-
норами в Брюсселе.

Буш заработал
в 2003 году

727 тысяч долларов
Президент США Джордж Буш с

супругой Лорой показали в своей
налоговой декларации по итогам
2003 года совокупный доход семьи
в размере $727 тысяч 83.

Как сообщила пресс-служба Бе-
лого дома, президент и первая леди
США заплатили федеральные на-
логи в сумме $227 тысяч 490.

В 2003 году доход Бушей состоял
из президентского оклада главы се-
мьи в размере $400 тысяч и при-
были, полученной от инвестиций
фонда, в котором они держат свои
семейные капиталы.

Президент и первая леди США в
прошлом году перечислили в церк-
ви и благотворительные организа-
ции пожертвования в размере $68
тысяч 360, сообщила пресс-служба.

Германия обогнала
США по товарному

экспорту

Германия вышла на первое ме-
сто в мире по объему экспорта то-
варной продукции, обогнав США.
Согласно данным, приведенным в
пресс-релизе Всемирной торго-
вой организации, доля ФРГ в 2003
году достигла 10 процентов от ми-
рового экспорта, тогда как США с
9,7 процента отошли на второе ме-
сто.

В первой пятерке крупнейших
экспортеров расположились так-
же Япония, Китай и Франция. В
совокупности их товарный экспорт
составил более трети от мирово-
го. Россия в списке тридцати ве-
дущих товарных экспортеров за-
нимает 17-е место (1,8 процента
мирового экспорта).

Максимальный годовой при-
рост увеличения объемов внеш-
ней торговли продемонстрировал
Китай, чей экспорт увеличился на
35 процентов, а импорт вырос на
40 процентов. Это позволило Ки-
таю занять третье место по им-
порту товарной продукции. первое
и второе места - у США и Герма-
нии соответственно.

Что касается оборота коммер-
ческих услуг, то здесь пятерка ве-
дущих экспортеров выглядит сле-
дующим образом: США (16 про-
центов), Великобритания (7,3 про-
цента), Германия (6,3 процента),
Франция (5,6 процента) и Испания
(4,3 процента). По потреблению
коммерческих услуг лидируют
США, Германия, Великобритания,
Япония и Франция.

Максимальный рост оборота по
предоставлению и потреблению
коммерческих услуг в 2003 году
продемонстрировала Швеция.

В целом, рост мирового произ-
водства в прошедшем году соста-
вил 2,5 процента, что, по мнению
экспертов ВТО, выше, чем ожида-
лось, при умеренном увеличении
объемов мировой торговли на 4,5
процента. Если сложившиеся тен-
денции сохранятся и в текущем
году, то, как полагают, рост миро-
вого ВВП составит 3,7 процента, а
объем внешнеторговых операций
увеличится на 7,5 процента.

Зарплата премьер-министра РФ
В соответствии с указом президен-

та России Владимира Путина о повы-
шении зарплат чиновникам высокого
уровня премьер-министр РФ будет
получать 117 тысяч рублей в месяц
(более 4 тыс. долларов), вице-премье-
ры - более 80 тысяч рублей (около 3000
тыс. долларов). Об этом сообщил жур-
налистам вице-премьер Александр
Жуков.

По его словам, он еще не совсем

хорошо знает порядок цифр оплаты
высшего звена госчиновников, но, по
предварительной информации, ми-
нистр в пересчете на доллары будет
получать $3 тысячи, замминистра -
около $2 тысяч, директор департамен-
та - $1,5 тысячи.

"Смысл повышения зарплаты зак-
лючается в том, чтобы повысить уро-
вень ответственности чиновников,
при этом сократив разрыв между оп-

латой в частном секторе и на государ-
ственной службе", - сказал Жуков. "К
тому же, это повышение преследует
антикоррупционную цель", - добавил
вице-премьер.

Он отметил, что подобное увеличе-
ние жалования проводится за счет со-
кращения общей численности чинов-
ников и высвобождающихся ассигно-
ваний, заложенных в рамках феде-
рального бюджета.

Золотовалютные
запасы Японии

Золотовалютные запасы Япо-
нии в марте достигли рекордной
отметки $826,58 миллиарда, сооб-
щило министерство финансов
страны.

За прошлый месяц эта сумма
увеличилась на $49.72 миллиарда.
На протяжении 52 месяцев подряд
Япония остается самым крупным
держателем иностранной валюты в
мире.

Золотовалютные резервы со-
стоят из ценных бумаг и депозитов,
номинированных в иностранной
валюте, резервных сумм Между-
народного валютного фонда и из
слитков драгоценных металлов, го-
ворится в пресс-релизе мини-
стерства.



 

 

Л и ц а

ПРИЗВАНИЕ:
БЫТЬ РЕФОРМАТОРОМ
Появление нового лица на совеща-

нии не осталось незамеченным: огля-
дев присутствующих, префект поин-
тересовался, откуда молодой человек
прибыл в Марнеули и обеспечен ли
он жильем. Узнав, что ведомственная
квартира, на днях предоставленная
«новичку», нуждается в ремонте, Ва-
лерий Габелия, тут же, на совещании,
распорядился доложить ему в недель-
ный срок о завершении ремонтных
работ у новосела. Оперативность, с
которой было выполнено указание
префекта, не оставляла сомнений: в
районе его слово – закон. И что в Мар-
неули для Габелия не было чужих про-
блем... Шел 1991 год...

Судьба распорядилась так, что уро-
женец Чхороцку Валерий Габелия боль-
шую часть сознательной жизни про-
вел в Квемо Картли.  Сегодня, навер-
ное, ему трудно ответить однозначно,
какой район ему ближе. Родственни-
ки и в Самегрело, и в Квемо Картли. В
обоих регионах – работа, требовав-
шая максимальной мобилизации
сил, опыта, почти круглосуточного ре-
жима... В пестрой, насыщенной био-
графии человека мирной и спокойной
профессии, этапы сменяли друг дру-
га, и, как бы пройдя полный цикл, при-
водили его к новому старту. Таков, ви-
димо, удел людей, в хорошем смысле
одержимых, неугомонных, все время
стремящихся к чему-то новому, жаж-
дующих изменить мир к лучшему и
не жалеющих для этого,  прежде все-
го, собственных сил. Современная
лексика таким личностям дала опре-
деление – реформаторы.

Аграрий по профессии, Валерий
Габелия, благодаря своей квалифика-
ции, организаторскому таланту, энер-
гичности и работоспособности, был
признан перспективным специалис-
том в еще совсем молодом возрасте,
в советское время. Ответственность
за порученное дело, добросовестный
подход к выполнению собственных
обязанностей, ярко выраженные чер-
ты лидера не прошли мимо внимания
тогдашнего правительства. Начинаю-
щий специалист быстро поднимался
по служебной лестнице и стал одним
из самых молодых руководителей аг-
рарно-промышленного сектора Гру-
зии. Заграничные командировки, зна-
комство с передовым опытом зару-
бежных коллег сделали свое дело – Га-
белия, внедрявший в отрасли все наи-
более прогрессивное и передовое, на
всю страну прослыл новатором, его
имя не сходило со страниц газет, о нем
снимались телевизионные сюжеты.
Почетные грамоты, правительствен-
ные награды... Казалось, не было лич-
ных причин недовольства существую-
щим строем, однако...

 1988 год для Валерия Габелия стал
точкой отсчета принципиально ново-
го этапа в жизни – он активно включа-
ется в национально-освободительное
движение. Грузия расставалась с
«красным» прошлым, все отчетливее
проглядывала перспектива обретения
государственной независимости. Кто-
кто, а он не мог быть сторонним на-
блюдателем этих процессов и... ушел
в них с головой.

...Пять лет (с 1985 года)  Габелия был
бессменным директором овощевод-
ческого совхоза села Церетели Мар-
неульского  района. За короткий срок
хозяйство стало  чуть ли не самым
передовым в Грузии, получив модный
тогда титул – «совхоз-миллионер». Его
продукция благодаря высокому каче-
ству, постоянно отгружалась в Моск-
ву, с каждым годом рос объем поста-
вок во всесоюзный фонд. Рекордные
показатели урожайности овощей, по-
стоянно повышавшиеся доходы работ-
ников совхоза, стремительно улуч-
шавшиеся социальные условия на
селе, увеличение числа подсобных
хозяйств – все это легло в основу до-
кументального фильма о директоре-
новаторе. О Валерии Габелия...

Из воспоминаний:
«Я был уверен, что внедрение

интенсивных технологий позво-
лит выйти на принципиально но-
вый уровень показателей – как ко-
личественных, так и качествен-
ных. Прогноз оправдался: выра-
щенные на наших грядках тома-
ты даже «имя» получили по на-
званию села - «помидоры Цере-
тели». Урожайность повысилась
более, чем в три раза. И это при
том, что насаждения были гораз-
до более разрежены, а площадь
осталась прежней...

Признаться, поначалу новация
не вызвала энтузиазма у цере-
тельцев – не верилось им, что
при сокращении количества са-

женцев можно добиться утрое-
ния урожая. Но я от осуществле-
ния задуманного отказываться не
собирался. Создал бесподряд-
ную бригаду, наняв по договору
рабочих из других деревень (
кроме того было у нас до 60 ин-
женерно-технических работни-
ков), облачился вместе с ними в
спецовку, и мы, полностью отка-
завшись от ручного труда, при-
ступили к претворению идеи...

Урожай уродился на славу.
Сельчане, наблюдая, как редкие
саженцы прогибались под  тяже-
стью   краснеющих плодов, вско-
ре сами загорелись идеей и один
за другим стали высказывать го-

товность наняться на работу в
бригаду... Новшество приви-
лось. О нашем хозяйстве прошла
молва по всей стране».

Молодой руководитель считал, что
в хозяйстве достаточно резервов для
внедрения самого передового опыта
– было бы желание. Энтузиазм, с ко-
торым он приступил к очередному на-
чинанию, заражал коллектив хозяй-
ства, тем более, что итог каждого эта-
па реформы весьма ощутимо повы-
шал материальный уровень жизни
сельчан. Не раз за границу для зна-
комства с передовым опытом отправ-
лялись специалисты совхоза, да и за-
рубежные коллеги были частыми гос-
тями села Церетели... Дела в совхозе
шли в гору.

Из воспоминаний:
«Голландские технологии в кар-

тофелеводстве считались тогда
чуть ли не самыми передовыми,
дающими баснословно высокие
урожаи. Не смог отказаться от
искушения и проверить у нас, на
деле, действительно ли возмож-
но получить 100 тонн клубней с
гектара? Отправил ребят в Гол-
ландию для повышения квали-
фикации (кстати, среди них был
молодой агроном совхоза Давид
Шервашидзе, нынешний ми-
нистр сельского хозяйства),  а в
Церетели пригласил голландских
фермеров. Помню, вышли мы с
ними в поле, один из гостей
взял горсть земли и ахнул: мол,
такое богатство у нас в Голлан-
дии в качестве удобрения бы ис-
пользовали... Земля действи-
тельно у нас плодородная. Бла-
годатная... Планка  оказалась
нам по плечу».

Валерий Габелия много и с удоволь-
ствием вспоминает о Марнеули. С
этим районом у него в жизни связано
не одно значительное событие...

В селе Церетели, в день рождения
великого Акакия Церетели, в семье

Габелия родился второй ребенок –
сын. Имя мальчику подбирать не при-
шлось – естественно, назвали Акаки-
ем...

Случилась беда, и в Квемо Картли
прибыли сотни семей, которые сти-
хия лишила крова. Аджарцы, сваны
радушно были приняты в регионе.
Совхоз села Церетели отремонтиро-
вал для них квартиры и построил  не-
сколько домов, директор лично зани-
мался обеспечением мебелью и всем
необходимым. Жилье новоселам сда-
валось, что называется, под ключ...
Семьям погибших во время трагедии
в Сванети  Габелия уделял особое вни-
мание. Они более всего нуждались в
теплом и чутком отношении... Тогда в

районе  и прозвали его  «отцом сва-
нов».

Близко к сердцу Габелия принял и
трагедию, разыгравшуюся в Спитаке.
Тем более, что в его совхозе трудилось
немало представителей армянской
национальности. В совхозе  были со-
браны денежные средства и сельхоз-
продукты для отправки пострадавшим
от землетрясения. Группа молодых
людей под руководством Габелия не
один день провела в расчистке зава-
лов и спасению жертв стихии в раз-
рушенном Спитаке…

Идею создания первого в районе
драмтеатра директор совхоза откла-
дывать в долгий ящик не стал. Цере-
телевцы трудились на славу, а вот про-
блема досуга  оставалась нерешен-
ной. Под руководством Габелия на селе
был возведен новый Дом культуры.
Обратился к Роберту Стуруа. Тот охот-
но согласился быть художественным
руководителем. Гордостью Валерия
Габелия была труппа – более 20 акте-
ров из ведущих театров страны,
шесть из которых -  со званием народ-
ного артиста.

Из воспоминаний:
«Мераб Костава в период стро-

ительства здания часто приез-
жал к нам. Он с самого же нача-
ла одобрил идею, с нетерпением
ждал премьеры. Обещал: в день
открытия театра, мол, первым
выйду на сцену и спою «Шавле-
го»... Все получилось иначе»...

Была весна 1989 года. 9 апреля мар-
неульцы, как и все остальное населе-
ние, проснулись в совершенно иной
Грузии. Не до зрелищ было в райо-
не. Но Габелия довел дело до конца -
премьера тем не менее состоялась.
Печальная, скорбная – на 40 –ой  день
после трагедии дали спектакль по
новелле, посвященной событиям
той кровавой ночи. В те дни в  селе
Церетели был открыт и первый в Гру-
зии мемориал в память о жертвах 9
апреля...

Правительство Звиада Гамсахур-

диа, получившее на выборах абсо-
лютное большинство голосов, стало
собирать вокруг себя единомышлен-
ников, профессионалов, людей
опытных, которые могли быть полез-
ны молодой республике. Соратник
Гамсахурдиа и Костава, Габелия был
«мобилизован» одним из первых и
направлен в Самегрело – префек-
том в Чхороцку. Район, по понятным
причинам, значительно отличался
от привычного Марнеули – другие аг-
рарные приоритеты, иной «отрасле-
вой состав». Но  времени на раскач-
ку не было – стране срочно нужна
была новая, сильная экономика.

 Префект заставил район жить по-
другому, наложив строгий запрет на

вывоз ценных лесных пород, взяв
курс на внедрение прогрессивных
методов ведения хозяйства, устано-
вив дисциплину в различных струк-
турах. Одним словом, взялся круто
за наведение порядка.

За шесть месяцев Габелия добил-
ся того, что одна из приоритетных от-
раслей района – чаеводство - стала
обходиться без импортного купажно-
го сырья. Префект - реформатор,
внедривший новые технологии про-
изводства, добился резкого повыше-
ния не только количества, но и кон-
курентоспособности экспортируе-
мой продукции... Президент Гамса-
хурдиа настоятельно рекомендовал
префектам других чаеводческих
районов изучить и перенять опыт
Чхороцку...

Семь километров трубопровода
было проложено в направлении Поти
через Хоби. По этой магистрали
прибывшие в порт иностранные
суда должны были перекачивать из
Чхороцку... питьевую воду. Осуще-
ствление этого проекта, над которым
Габелия долго и упорно работал, по-
зволило бы обеспечивать бюджет
всего региона. Уже была достигнута
договоренность с Италией, выра-
зившей желание импортировать
воду из Грузии. Минеральной водой
«Лугела» заинтересовались немцы...
Трубопровод прокладывался рекор-
дными темпами.

В тот год несчастье постигло  и ре-
гионы Рача и Земо Имерети – зем-
летрясение превратило в руины
дома, принесло горе в  тысячи се-
мей. Помощь, которую в те дни ока-
зал Габелия своим коллегам из по-
страдавших районов, была поисти-
не бесценна.

Из воспоминаний:
«Президент Гамсахурдиа выз-

вал меня  и сообщил, что наме-
рен перевести  префектом в
Марнеули. Учитывая  мой опыт
работы в этом районе, он счи-
тал, что там я нужнее. Мне жаль
было оставлять на полпути на-

чатое в Чхороцку, но пришлось
согласиться».

Решение Гамсахурдиа назначить
Габелия профектом в Марнеули, ду-
мается, было обусловлено не только
богатым опытом последнего в аграр-
ном секторе района. Причина, оче-
видно, состояла и в популярности Га-
белия среди местного населения, ко-
торое, как известно, в Марнеули
многонационально. Противники пре-
зидента обвиняли его в авторстве
лозунга «Грузия – для грузинов», ко-
торый, естественно, вызывал (на что
и было рассчитано) недовольство
среди нацменьшинств. Валерий Га-
белия хорошо знал не только регион

в целом, но и особенности местных
традиций, менталитета. Кроме того,
у него были достаточно обширные
дружеские и деловые контакты в со-
седнем Азербайджане, где он жил и
учился в молодости.  Ему было под
силу свести к минимуму вероят-
ность конфликтов на этнической по-
чве. Шла война между Арменией и
Азербайджаном...

Из воспоминаний:
«В районе проживало более

20 тысяч армян, до 100 тысяч
азербайджанцев, среди населе-
ния, кроме грузин, были рус-
ские, греки... На первом же со-
вещании, которое провел, при-
быв в Марнеули, я категоричес-
ки предупредил, что каждый,
кто будет замечен в способство-
вании одной из сторон в пере-
правке оружия, нефтепродуктов
и т.п., будет наказан строжай-
шим образом».

Серьезной «головной болью» но-
вого профекта были наркоторговцы.
Этот промысел в районе достиг кри-
тических масштабов. В нем погряз-
ла не только часть населения, торгу-
ющая и потребляющая зелье, но и
местная милиция, греющая руки на
сделках с наркобаронами. Война,
объявленная профектом наркоти-
кам, встретила сопротивление в рай-
оне, поскольку налаженная система
транзита и реализации приносила
нешуточные доходы. Габелия пошел
на радикальные меры – провел круп-
номасштабную операцию, завер-
шившуюся арестом «отцов» пре-
ступного бизнеса. Один из наркоба-
ронов, не желая держать ответ перед
законом, покончил жизнь самоубий-
ством.

Валерий Габелия  всегда был уве-
рен: в чем-чем, а в одном Сталин был
абсолютного прав - кадры решают
всё. В Марнеули повсеместно про-
шла серьезная «чистка», особенно
жестко – в правоохранительных орга-
нах и сфере торговли. Префект, по-

лучив  карт-бланш от президента и
начав бескомпромиссную борьбу с
коррупцией,  делал упор на профес-
сионализм, наличие опыта, энергич-
ность, порядочность... Новая команда
работала день и ночь. Национальные
проблемы с каждым днем утрачива-
ли остроту.

 Враги Гамсахурдиа понимали, что
Марнеули по многим показателям
может стать для президента прочной
цитаделью, тем более, что префект
пользовался практически стопроцет-
ной поддержкой населения. Но судь-
ба распорядилась таким образом,
что путч фактически начался именно
с Марнеули. Китовани и его вооружен-
ная банда абсолютно правильно выб-
рали  цель... В октябре, во время ан-
типравительственного митинга, на
проспекте Руставели на Валерия Габе-
лия было совершено нападение. Его
доставили в больницу  в тяжелейшем
состоянии, но живым - план физичес-
кой ликвидации преданного президен-
ту префекта сорвался...

После путча, в 1992 году Валерий
Габелия организовал и возглавил
сильное оппозиционное движение
«Чкондидели», которое политически-
ми методами самоотверженно боро-
лось с системой Шеварднадзе. Не-
смотря на несправедливое отноше-
ние к нему со сторону властей, Габе-
лия принимал активное участие в
организации встреч между предста-
вителями двух властей – в Зугдиди,
Хоби, Поти, Батуми. Эти встречи сыг-
рали решающую роль в том, что уда-
лось избежать нового масштабного
кровопролития…

В 1992 году в Гудаута состоялась
миротворческая миссия «Чкондиде-
ли» с представителями сепаратистс-
кого режима Абхазии.  Была достиг-
нута договоренность о прекращении
военных действий. Ей тогда по вине
официального Тбилиси не суждено
было осуществиться… Но  десятки
грузинских воинов из Карельского
батальона были освобождены из пле-
на.

Спустя семь лет Валерия Габелия
экстрадировали из Москвы в Тбили-
си. Жертва политических репрессий,
он был признан зарубежными право-
защитными организациями Узником
совести. Власти не выдержали давле-
ния международной общественности
и вынуждены были освободить его из
незаконного заключения.

Из воспоминаний:
«Я провел в тюрьме полгода. И

если бы не правозащитники, не
представители движения нацио-
нального согласия, средства мас-
совой информации и, наконец,
часть нашего общества, осоз-
навшая, что я арестован незакон-
но, одному Богу известно, сколь-
ко еще мне пришлось бы про-
быть в застенках. Я до сих пор
благодарен всем за поддержку,
особенно прессе и  телевидению,
которые, несмотря ни на что,
объективно подошли к проблеме
и донесли до людей правду».

...В Грузию Габелия вернулся в про-
шлом году, во время ноябрьских со-
бытий. Уверен, что может быть поле-
зен стране – обновленной Грузии. С
надеждой смотрит в будущее: «Саа-
кашвили – образованный, энер-
гичный, бескомпромиссный. Я
рад, что у моей страны такой пре-
зидент. Готов поддерживать его
во всех начинаниях, которые бу-
дут направлены на благо нашей
Родины. Мне он симпатичен и как
личность. У него все получится.»

С нынешним президентом он зна-
ком с 1999 года. Тогда Саакашвили был
кандидатом в депутаты. Он посетил
семью Габелия и принес извинения за
беззаконие, допущенное властями. С
того дня Валерий Габелия стал его ак-
тивным соратником в оппозиционной
борьбе, интенсивно пропагандировал
его идеи среди населения Самегрело.
Организовал немало масштабных
встреч с молодым политиком. Во мно-
гом именно благодаря этому нынеш-
ний президент обрел высокий рей-
тинг в одном из самых революцион-
ных уголков Грузии.

   Как сам Габелия сегодня призна-
ется, первое впечатление о Саакаш-
вили со временем укрепилось. Пови-
давшему виды, ему  сразу пришелся
по душе неугомонный, излучающий
энергию молодой человек. Наверное,
потому, что углядел схожесть устрем-
лений. И то, что их объединяет -  при-
звание: быть реформатором.

Дали СИМОНИШВИЛИ



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

На Марику Тхелидзе уже
обратили свое внимание
музыковеды. Имя этой де-
вочки известно не только в
Грузии: она принимала уча-
стие в концертах и за рубе-
жом.

- Марика, когда при-
шла к тебе популяр-
ность?

- В девять лет я впервые
вышла на профессиональ-
ную сцену-  участвовала в
многих конкурсах и даже
была победительницей. Но
популярность я добилась
ценой большого труда.

- А как ты вообще по-
пала на сцену?

«КТО ПОЙМЕТ МОЮ ПЕСНЮ?»

- Мне было три года, ког-
да мой педагог Лиза Чохоне-
лидзе предложила моим
родителям, чтобы я высту-
пила на вечере Маико Дави-
ташвили. Конечно, для меня
тогда это было просто раз-
влечением, а вот с девяти
лет я уже серьезно стала
относиться к музыке и сце-
не. К тому времени у меня
был уже другой педагог -
Русико Бахтадзе, и я стала
выступать вместе с про-
фессионалами. Первой
моей песней была одна из
моих самых любимых- «Кто
поймет мою песню.»

- А как принимают гру-

зинскую эстраду зару-
бежные слушатели?

- Им она очень нравятся.
- Какое чувство испы-

тываешь, когда  выхо-
дишь на сцену перед
иностранной публикой?
Очень волнуешься?

- Конечно, волнуюсь. Ста-
раюсь так исполнить  пес-
ню, чтобы она запала им в
душу.

- Тебе нравится наш
шоу-бизнес?

- У нас много талантли-
вых исполнителей. И стало
быть, у грузинского шоу-
бизнеса есть будущее.

Ирма БЕНИДЗЕ

АБП. СКАНДАЛЫ, СЛУХИ, ПОКУШЕНИЯ
6 июля 1979 года в «Советс-

кой России» вышла очередная
разгромная статья о Пугаче-
вой. Так совпало, что тогда же
были отменены ее концерты
в зале «Октябрь». Поползли
слухи, что звезда пыталась
наложить на себя руки, но вра-
чи ее спасли. В июле 1980 года
Примадонну замыслил убить
маньяк-рецидивист Анатолий
Нагиев. Помешали фаны, ту-
сующиеся у подъезда певицы.

1. Девочка родилась в Мос-
кве в семье Бориса и Зинаи-
ды Пугачевых. Назвали ее в
честь звезды МХАТа Аллы Та-
расовой.

2. Отчим домом можно
считать деревянный дом в
Зонточном переулке, где у
семьи будущей звезды было
две комнаты.

3. В семь лет Алла посту-
пила в две школы одновре-
менно — общеобразователь-
ную №496 и музыкальную №31.

4. Отец воспитывал дочь,
как мальчишку: «Спуску нико-
му не давай! Бей первой». За
что во дворе Алла получила
кличку Фельдфебель.

5. В 13 лет попробовала за-
курить. С тех пор ее преследу-
ет жуткая аллергия на никотин.

6. Во время Карибского кри-
зиса подбила одноклассников
плыть из Ленинграда на паро-
ходе на Кубу. Побег не удался.

7. В 1964 году Алла закончи-
ла обе школы с отличием. В
том же году поступила на ди-
рижерско-хоровое отделе-
ние училища им. Ипполитова-
Иванова, хотя все прочили ее
в пианистки.

8. Осенью 1965-го выиграла
конкурс на исполнение песни
Мерабова — Танича «Робот»,
записала ее на радио и отпра-
вилась на первые гастроли.

СКАНДАЛЫ, СЛУХИ,
ПОКУШЕНИЯ

9. В конце 60-х годов запи-
сала песню «Великаны» из ре-
пертуара звезды Эдуарда

Хиля. Друзья на радио смон-
тировали ее и дали в эфир
так: один куплет пел Хиль,
другой — Пугачева. Хиль был
в бешенстве.

10. Летом 1966 года мало-
известную Пугачеву включи-
ли в звездный концерт-солян-
ку в саду «Эрмитаж». Кори-
феи возмутились. Но ее все
же оставили — публика была
в восторге.

11. В мае 1975 года дирек-
ция фестиваля «Киевская
весна» усмотрела в образе
Пугачевой чрезмерную секса-
пильность — и запретила ей
появляться на сцене.

12. В мае 1978 года в номер
минской гостиницы под утро
через открытое окно забрал-
ся голый мужик. Благодаря
бдительности соседки по но-
меру девушки остались не-
тронутыми.

13. В июне 1978 года состо-

ялся дикий скандал в круизе
на теплоходе «Иван Франко».
Лучшие каюты заняли парт-
боссы, а не Пугачева. Певица
сошла в Ялте.

14. Помимо «Янтарного со-
ловья» за Гран-при Сопотско-
го фестиваля, Пугачева полу-
чила 20.000 злотых, которые
сразу пожертвовала на стро-
ительство «Международного
центра здоровья детей». Раз-
разился скандал, так как день-
ги предназначались еще и для
авторов песни.

15. В январе 1979 года по
Москве разнесся слух, что у
Пугачевой... искусственный
глаз. из-за того, что на сцене
взорвался софит, после чего
АБ некоторое время ходила в
дымчатых очках.

16. В 1980 году попыталась
решить свой «квартирный
вопрос». Чиновник потребо-
вал встречи наедине, в сво-

ем охотничьем домике. «Щас!
Разбежался!» — прорычала АБ
и хлопнула дверью.

17. 6 июля 1979 года в «Со-
ветской России» вышла оче-
редная разгромная статья о
Пугачевой. Так совпало, что
тогда же были отменены ее
концерты в зале «Октябрь».
Поползли слухи, что звезда
пыталась наложить на себя
руки, но врачи ее спасли.

18. В июне 1980 года, зна-
комясь с «Машиной време-
ни» после крутого застолья
в «Лужниках», АБ решила
освежиться со всеми в ме-
стном бассейне. За неиме-
нием купальника восполь-
зовалась белым нейлоно-
вым халатом буфетчицы,
ткань которого, намокнув,
стала абсолютно прозрач-
ной.

19. В июле 1980 года Пуга-
чеву замыслил убить маньяк-
рецидивист Анатолий Нагиев.
Помешали фаны, тусующие-
ся у подъезда певицы.

20. В январе 1983 года
«АББА» пришла в гости к Пуга-
чевой. Шведы были скованны,
зажаты, опасаясь КГБ. «Рас-
слабьтесь! Я сама майор КГБ»,
— успокоила всех Алла.

ВРЕДИТЕЛИ
И ПОКРОВИТЕЛИ

21. Глава Гостелерадио
СССР Лапин придержал показ
«Золотого Орфея» на месяц
— его взбесила сценическая
манера Пугачевой: «Она с мик-
рофоном, как с членом, обра-
щается!»

22. Никита Богословский
так отреагировал на появ-
ление АБ на большой эст-
раде: «Гнать эту пошлость
взашей!» Но впоследствии
свое мнение о ней изме-
нил.

Поклонником и покрови-
телем Пугачевой был также
зам Андропова генерал Боб-
ков. Он же помогал с выездом
за рубеж.

ДЕЛА СЕРДЕЧНЫЕ
24. В апреле 1969-го цыган-

ка нагадала АБ: «Первый муж-
чина, которого встретишь
завтра в казенном доме, ста-
нет твоим мужем!» Мужчи-
ной оказался Миколас Орба-
кас. Свадьбу сыграли в октяб-
ре 1969 года. Брак распался в
ноябре 1973-го.

25. 1976 год — роман с ру-
ководителем эстрадного ор-
кестра Армении Константи-
ном Орбеляном. Именно его
имел в виду друг Аллы Илья
Резник, сочиняя слова к «Ма-
эстро».

26. А с Паулсом, вопреки
мнению всего СССР, романа
не было. Просто маэстро все-
гда мастерски подыгрывал
певице.

27. Вторым мужем стал
режиссер Александр Сте-
фанович. Прожив четыре
года, они порвали отноше-
ния осенью 1980-го — Пуга-
чева приехала на съемки
фильма «Душа», разорвала
кожаное пальто ассистент-
ке режиссера и разбила
камнем стекло машины
бывшего мужа.

28. Третий муж — директор
Театра песни Пугачевой, про-
дюсер Евгений Болдин. со-
вместно жили с 1980 года, но
штамп о браке с Болдиным
появился после жуткого скан-
дала в райкоме партии (зима
1985-го). Партийцы не разре-
шали совместный выезд за
рубеж.

29. Весна 1991 года — ро-
ман с Сергеем Васильевичем
Челобановым, а к осени —
совместное дитя: клип «Не-
званый гость».

30. 1993 год — официаль-
ный (в отличие от предыдуще-
го, очень мирный) развод с
Болдиным.

31. В 1994 году в Питере мэр
Собчак уговорил Киркорова и
Пугачеву сочетаться в своем
городе и лично зарегистриро-
вал их брак 15 марта.

«ПРИШЛА И ГОВОРЮ»
33. 1 января 1976 года пе-

вица дебютировала в кино, но
только в роли «голоса» — ге-
ниально исполнила в «Иро-
нии судьбы» 4 песни.

34. В 1976-м, переделав
стихи Кайсына Кулиева «Жен-
щине, которую люблю», напи-
сала свою первую песню
«Женщина, которая поет».

35. Весь 1977 год певица
водила за нос страну, припи-
сывая музыку своих песен
«молодому композитору Бо-
рису Горбоносу, привязанно-
му к инвалидной коляске».
Этот миф был развеян лишь
летом следующего года в
интервью «Советской Эсто-
нии».

36. В начале 1978-го закон-
чились съемки музыкального
фильма «Третья любовь». Но
в прокат он вышел в марте
1979-го, после множества по-
правок и под названием
«Женщина, которая поет».
«Мягко говоря, не шедевр!»
— сказали критики. Народ
шел на сеансы толпами.

37. В 1978-м же Вячеслав
Зайцев придумал и сшил
для певицы знаменитый ба-
лахон-размахайку, надолго
определивший ее сцени-
ческий облик.

38. В середине 1985-го в
прокат беспрепятственно
выходит фильм «Пришла и
говорю». Кино получилось
даже послабей, чем «Жен-
щина, которая поет». Но ки-
нотеатры опять забиты под
завязку.

39. В начале 1986 года —
благодаря хиту «Две звез-
ды» и союзу с рокером —
сразу завоевала новое по-
коление.

40. В 1988 году в спорт-
комплексе «Олимпийский»
поставила (вместе с А.
Левшиным) и  провела
(вместе с Ю.Николаевым)
первые «Рождественские
встречи»,  посвященные

1000-летию крещения Руси.
После этого пугачевские
«РВ» надолго стали кузни-
цей поп-кадров СССР—
России.

41. По итогам 1990 года
после 15-летнего царство-
вания в женских хит-пара-
дах Пугачева первое мес-
то уступила Ирине Аллег-
ровой. Люди на это отреа-
гировали так: «АБ выше
всех хит-парадов».

42. В 1997 году, утверж-
дает Б. Зосимов, его озари-
ла оригинальная (на тот мо-
мент) идея: перепевка пе-
сен АБ популярными испол-
нителями. Так на ОРТ вышел
концерт «Сюрприз для
Аллы», давший старт мно-
жеству подражателей.

43. К 50-летию певицы
был запущен уникальный
проект — «Золотая коллек-
ция» Аллы Пугачевой (набор
из тринадцати альбомов,
фирма General Records, все
песни АБ за ее карьеру —
всего 211 штук).

ЛАВРОВЫЙ ВЕНОК
44. 25 октября 1974 года —

третье место в 5-м Всерос-
сийском конкурсе артистов
эстрады с песней «Посидим
поокаем» — премия 100 руб-
лей!

45. Гран-при фестиваля
«Золотой Орфей» в Болга-
рии. 5 июня 1975 года — три-
умфальное исполнение
«Арлекино».

46. Концерт Пугачевой в
легендарной парижской
«Олимпии» 28 июня 1982 года,
в реальность которого не ве-
рил даже Джо Дассен.

47. 11 января 1985 года ука-
зом президиума ВС РСФСР
«за заслуги в области совет-
ского музыкального искус-
ства» присвоено звание на-
родной артистки РСФСР.

48. 21 декабря 1991 года —
один из заключительных
указов президента СССР

Горбачева: о присвоении
Алле Пугачевой звания на-
родной артистки СССР.

«ЦАРСКИЕ» ХОРОМЫ
49. Первое жилье — ком-

ната в коммуналке в доме-
развалюхе у Крестьянской
заставы, выделенная в 1969
году молодоженам Пугаче-
вой и Орбакасу.

50. После развода с Орба-
касом в 1974 году и размена
АБ оказывается в одноком-
натной квартире на Вешня-
ковской улице в Выхино.

51. Пугачева и Стефано-
вич отказались от предло-
женной Моссоветом крутой
трехкомнатной квартиры в
центре из-за названия пере-
улка — Безбожный. ее заня-
ли дочь миллиардера Крис-
тина Онассис и ее русский
муж Сергей Каузов.

52. После бракосочета-
ния с Киркоровым Алла пе-
реехала в двухэтажную
квартиру супруга (276 кв. м)
в доме №52 на Земляном
валу.

ЗВЕЗДНЫЕ ОТПРЫСКИ
53. В сентябре 1969 года

в паузе между концертами
в Ярославле и Хабаровске
Пугачева забеременела.
Ждали мальчика Станисла-
ва. Но 25 мая 1971 года в 16
часов 10 минут родилась
девочка Кристина.

54. В 1977 году шести-
летняя Кристина после
очередного посещения Ор-
бакаса спросила мать: «А
папе (Стефановичу. — Ред.)
мы скажем, что отец при-
ходил?»

55. Вопреки расхожему
мнению, что в фильм «Чуче-
ло» свою дочь пропихнула
Пугачева, инициатива отве-
сти Кристину на пробы при-
надлежала ее бабушке Зина-
иде Архиповне.

Собеседник

Бывшая солистка
группы «Блестя-
щие», а теперь само-
стоятельная певица
Жанна Фриске не-
давно попала в
очень неприятную
историю. В одном из
московских клубов,
где певица выступа-
ла вместе с «Пре-
мьер-министрами»,
«Стрелками», «Виру-
сом», Димой Била-
ном и другими ис-
полнителями, Жан-
ну ограбили.

»На этой частной
вечеринке было
много народу. За кулисами
шастали фанаты, танцоры, да
и коллег выступало немало.
О том, что меня обворовали,
я поняла перед уходом, когда

ЖАННУ ФРИСКЕ ОБЧИСТИЛИ НА ЧАСТНОЙ ВЕЧЕРИНКЕ

полезла в сумочку за телефо-
ном», - рассказывает Жанна

Злоумышленники похити-
ли и электронную записную
книжку, десять тысяч рублей,

п о з о л о ч е н н у ю
брошь и загранпас-
порт, пишет газета
«К омсомольская
правда».

«Не знаю, кто на
подобное способен,
ведь со многими не
первый год рабо-
таю: и на гастроли
вместе ездим, в го-
сти друг другу хо-
дим», - переживает
певица.

Больше всего
Жанну расстраивает
то, что вором мог
оказаться кто-то из
своих. Охранник по-

советовал Фриске разоб-
раться во всем самой, так как,
по его словам, кроме артис-
тов и их сопровождения в
гримерке никого не было.

В одном из выпусков переда-
чи «Большая стирка» на этой
неделе телезрители смогут, на-
конец, увидеть очередного из-
бранника Лолиты Милявской.
Пара уже исполнила перед теле-
камерами некоторые свадебные
обряды.

Долгое время мужем Миляв-
ской считался Александр Цека-
ло. После развода Лолита отзы-
валась о нем исключительно
негативно на страницах всевоз-
можных СМИ.

«Ненависть настолько захва-
тила Лолу, что она была вынуж-
дена восстанавливать душевное
равновесие в известной клини-
ке им. Алексеева, в народе на-
зываемой «Кащенко». Даже ро-
ман с бизнесменом-плейбоем
Арнольдом Спиваковским, ныне
возглавляющим московскую го-
стиницу «Пекин», не излечил ее
от привычки хаять бывшего
мужа», пишет «Экспресс-газе-
та».

По сведениям газеты, Алек-
сандр Цекало, поначалу пережи-
вавший разрыв с Милявской,
приходил к Арнольду Арнольдо-
вичу с благодарностью. Во вре-
мя близких отношений со Спи-
ваковским Лолита ярко прояви-
ла свои бойцовские качества. К
примеру, на одной из вечеринок
она при свидетелях избила Ири-
ну Аллегрову, которая, по ее ин-
формации, посягнула на бизнес-
мена как женщина.

Когда с Арнольдом произо-
шел разрыв, Лолите приписыва-
ли разные любовные интриги, в
частности, с неким бизнесме-
ном-дагестанцем. Сама же Ло-
лита свою личную жизнь ком-

ЛОЛИТА МИЛЯВСКАЯ
ПРИ СВИДЕТЕЛЯХ ИЗБИЛА

ИРИНУ АЛЛЕГРОВУ
ментировала крайне скупо.
Одну журналистку она обо-
звала дурой всего лишь за
вопрос: «Кто ваш спутник?»,
имея в виду, что спутники
бывают только у проститу-
ток.

С нынешним женихом
Александром Зарубиным,
гендиректором крупной ин-
вестиционной фирмы, Ло-
лита познакомилась после
концерта в Нижнем Новгоро-
де. Бизнесмен пригласил ее

на прием в честь дня рождения
своей мамы.

Что касается Андрея Малахо-
ва, то он звал пару в свою пере-
дачу еще в Дубае, где многие
представители российской боге-
мы отдыхали в новогодние кани-
кулы. Жениху Зарубину не дос-
талось места в отеле «Риц», и он
был вынужден остановиться в
отеле при элитном гольф-клубе
в 25 километрах от города, где
по территории бродили сотни
павлинов, а номера стоили от
$1000 в сутки.

Все равно все время влюб-
ленные проводили вместе, оби-
вая пороги дорогущих магази-
нов. В Дубае Лолита клятвенно
пообещала Малахову, что устро-
ит у него в программе помолвку,
и слово свое сдержала. Более
того, в студию позвали звезду
рекламы и легендарную Лолиту
домработницу Татьяну Устинову,
которая рассказала о своей хо-
зяйке много интересного.

Малахов заставил пить жени-
ха и невесту красное вино из
общей чаши. Поскольку допивал
муж, знатоки народных примет
решили, что он будет любить суп-
ругу больше, чем она его. Потом
помолвленным предложили сту-
пить на рушник: согласно приме-
те, кто первый ступит, тот в се-
мье будет и главным. Лолита
тактично пропустила жениха впе-
ред. Тот, вступив на рушник, взял
невесту на руки. Лолита станце-
вала, и заявила собравшимся,
что впервые за многие годы схо-
дила в Большой театр. «Теперь
осталось посетить Мавзолей и
я буду совершенно счастлива!» -
заявила она.

Знаменитой голливудской
актрисе Шэрон Стоун при-
суждена специальная награ-
да американского Нацио-
нального центра по защите
прав лесбиянок за поддерж-
ку, которую она оказывает
движению сексуальных
меньшинств.

«Шэрон Стоун на протяже-
нии долгого времени плодо-
творно сотрудничает с раз-
личными благотворительны-
ми и правозащитными орга-
низациями. Для нас честь от-
метить ее участие», — про-
комментировала решение
представитель Центра в Сан-
Франциско Рут Харрис.

Активисты Центра отме-
чают, что помимо актерских
работ, в которых Стоун воп-
лотила образы женщин не-
традиционной ориентации,
актриса принимала активное

участие в сборе средств
для финансирования ис-
следований в области борь-
бы со СПИДом, она являет-
ся одним из организаторов
молодежного лагеря для
бездомных Planet Hope и
продовольственной про-
граммы Project Angel Food.

Представлять Стоун на
церемонии вручения пре-
мии, которая состоится в
ближайшую субботу, будет
мэр Сан-Франциско, кото-
рый уже прославился на
всю страну своим решени-
ем разрешить официаль-
ные однополые браки.

Кайли Миноуг станет пос-
ледней звездой, которая сыг-
рает в новом фильме о Джей-
мсе Бонде. Согласно сведе-
ниям Daily Star, певица вклю-
чена в окончательный список
актеров, однако пока непо-
нятно, сыграет ли она хоро-
шую девушку агента 007, или
будет строить ему козни.

Газета цитирует также выс-
казывания представителя
Кайли Миноуг о том, что ки-
нопроизводители просто
мечтают вовлечь ее в свои
проекты. Певице постоянно
присылают сценарии. Однако

НОВОЙ ДЕВУШКОЙ ДЖЕЙМСА БОНДА
СТАНЕТ КАЙЛИ МИНОУГ

пока контракт на съемки в
«бондиане» не подписан.

Как известно, Питер Джек-
сон уже однажды обидел
Кайли, не взяв ее на роль в
своей знаменитой трилогии
«Властелин колец». Как недав-
но выяснилось, Кайли Миноуг
претендовала на роль в филь-
ме. Австралийская звезда
могла сыграть вместо Кейт
Бланшетт роль Галадриэль.

Однако режиссер трило-
гии Питер Джексон отверг
кандидатуру певицы из-за
того, что ее маленький рост
показался ему неподходя-

щим для коро-
левы эльфов.

Элйджа Вуд,
с ы г р а в ш и й
хоббита Фро-
до, рассказал,
что Кайли Ми-
ноуг пробова-
лась на роль Га-
ладриэль. И, по
его мнению,
Питер Джексон
должен был до
сих пор сохра-
нить на пленке
эти пробы.

Вуд предпо-
ложил, что Кай-

ли не подошла именно из-за
своего маленького роста - как
известно, он составляет все-
го около 152 см. Последняя
кинороль миниатюрной певи-
цы была в фильме «Мулен
Руж», где она сыграла и спе-
ла.

Известная певи-
ца Валерия и ее
продюсер Иосиф
Пригожин давно оп-
ределились с датой
свадьбы, но пода-
вать заявление в
ЗАГС не торопи-
лись. Выяснилось,
что будущие супру-
ги собирались сде-
лать это еще месяц
назад, но в ЗАГСе
на Кутузовском
проспекте шел ре-
монт, и сотрудники
уговорили люби-
мую певицу немно-
го подождать и при-
ехать с заявлением
именно к ним.

Валерия согласилась
немного подождать, и ког-
да ремонт закончился,
вместе с Иосифом Приго-
жиным приехала подавать
заявление. Встретить пе-
вицу и ее жениха собрал-
ся почти весь коллектив
загса, пишет газета
«Жизнь».

Валерия и Пригожин побывали в ЗАГСе

Певица и ее будущий
муж предъявили свиде-
тельства о расторжении
предыдущих браков, у Ва-
лерии было еще и свиде-
тельство о развенчании
церковного брака с Шуль-
гиным. Сотрудники загса,
ознакомившись со всеми
документами, выяснили,
что препятствий для пода-

чи заявления нет.
После этого будущие

супруги назвали дату, на
которую собирались на-
значить бракосочетание –
5 июня. Валерия и Приго-
жин пробыли в загсе око-
ло сорока минут, а потом
отправились в ресторан
«Пушкин» – отметить важ-
ное событие.





 

ШОТА КВЕЛИАШВИЛИ
Грузинский спорт понес невосполни-

мую утрату. Тяжелая болезнь оборва-
ла жизнь одного из выдающихся спорт-
сменов и спортивных деятелей Шота
Квелиашвили. На протяжении двух де-
сятков лет выступлений на спортивных
аренах Советского Союза, Европы и
мира Ш.Квелиашвили завоевал высо-
чайший авторитет и слыл одним из
лучших в мире стрелков из спортив-
ного оружия. Двукратный чемпион и
трехкратный рекордсмен Советского
Союза, трехкратный чемпион Европы,
он по праву занимал место в составе
сборной СССР, участвовал в двух
олимпийских играх, завоевав в Токио
единственную для советской сборной
серебряную медаль. За высокие
спортивные достижения Ш.Квелиаш-
вили был удостоен звания заслужен-
ного мастера спорта. Его высокий про-
фессионализм, глубокая теоретичес-
кая подготовка и принципиальность
снискали ему авторитет как среди
спортсменов, так и в международной
федерации.

Выпускник юридического факультета Тбилисского государственного универси-
тета Ш.Квелиашвили проявил свои способности и в дальнейшей трудовой дея-
тельности. Большой опыт, приобретенный за годы выступлений в спорте, знание
жизни, организаторские способности сделали его одним из ведущих специалис-
тов спортивного движения. На протяжении ряда лет Ш.Квелиашвили возглавлял
Тбилисский городской спорткомитет – передовой отряд грузинского спорта, был
заместителем председателя Спорткомитета Грузии. Позже, работая в органах про-
куратуры, в городском совете Тбилиси, он оставил о себе память как о высокопро-
фессиональном специалисте, принципиальном и душевном человеке. Последние
полтора десятка лет трудовой деятельности Ш.Квелиашвили были связаны с Гру-
зинским государственным институтом физкультуры, где он возглавлял кафедру
прикладных видов с порта. И здесь его запомнят как замечательного воспитателя
молодежи, строгого и требовательного руководителя.

Мы прощаемся с человеком, внесшим неоценимый вклад в развитие нашего
спорта, оставившим в нем глубокий след.

Министерство культуры и спорта Грузии
Департамент спорта

Национальный олимпийский комитет
Федерация стрелкового спорта

Академия физвоспитания и спорта

Велос порт

ПОБЕДИТЕЛИ - ТОЛЬКО ТБИЛИСЦЫ
Более 50 спортсменов из

Тбилиси, Кутаиси, Кобуле-
ти и Лагодехи вышли на
старт открытого первенства
столицы Грузии в гонках на
треке. Соревнования прохо-
дили в спринте гитах на 500
метров с места, индивиду-
альной гонке преследова-
ния на три километра, груп-
повой гонке с выбыванием,
групповой гонке на 50 кругов
с десятью промежуточны-
ми финишами.

Особенно отличился мо-
лодой тбилисец Гиоргий На-
дирадзе, завоевавший пер-
вые места в групповой гон-
ке с выбыванием и в груп-
повой гонке на 50 кругов с

промежуточными финиша-
ми. Его успех повторил еще
один столичный велосипе-
дист Серго Мурджикнели,
ставший победителем в
спринте и в гите на 500 м с
места. В индивидуальной
гонке преследования на 3 км
первенствовал Каха Лосау-
рашвили (Тбилиси). Так по-
бедителями Открытого пер-
венства столицы стали толь-
ко тбилисские велосипеди-
сты.

В турнире юношей в ги-
тах на 200 и 500 м, а также в
гонке 2 км первенствовал
Гиоргий Читаев (Тбилиси).

- Соревнование показало
возросшее мастерство мо-

лодых спортсменов, - ска-
зал главный судья соревно-
вания, заслуженный тренер
Грузии Михаил Амирагов. –
Для дальнейшего повыше-
ния мастерства им необхо-
димо больше выступать в
различных турнирах. Руко-
водство федерации пони-
мает это. Поэтому 29 апре-
ля к нам в гости приезжают
велосипедисты Армении.
Состоится международная
шоссейная гонка. Затем
сильнейшие спортсмены
Грузии выедут в Азербайд-
жан. Они приглашены уча-
ствовать в чемпионате
стран Азии и выступят в
нем вне зачета.

Борьба

КАНДИДАТЫ НАЗВАНЫ
Первенство Грузии по

греко-римской борьбе сре-
ди молодежи проведено в
Дигомском спортивном
комплексе имени Олим-
пийского чемпиона Левана
Тедиашвили.

На ковер вышли свыше
150 атлетов из 15 городов и
районных центров страны.

В результате упорных

схваток звания победите-
лей в порядке весовых ка-
тегорий завоевали: Мал-
хаз Соломонидзе (Аджа-
рия), Мириан Нишнианид-
зе (Кутаиси), Давид Беди-
надзе (Аджария), Леван
Зурабиани (Озургети),
Отар Певадзе (Аджария),
Шалва Гадабадзе, Гиви
Морчиладзе (оба – Тбили-

си) и Гурам Перселидзе
(Аджария).

По итогам первенства
определены кандидаты в
сборную Грузии, которая
после  соответствующей
подготовки выступит в пер-
венстве Европы в своей
возрастной группе. Турнир
этот пройдет в Словении с
14 по 18 июля.

Плавание

Спитц: США могут
отказаться от Олимпиады

Семикратный
олимпийский
чемпион Мюнхе-
на-72 по плава-
нию америка-
нец Марк Спитц
выступил с заяв-
лением о том,
что США может
отказаться от
участия в Олим-
пиаде-2004, ко-
торая пройдет
этим летом в
Афинах, из-за
террористичес-
кой угрозы.

Представи-
тель Олимпийс-
кого комитета
США уже высту-
пил с опровержением
этой информации, однако
Спитц считает, что подоб-
ное решение может быть
озвучено накануне начала
Олимпийских игр и может
породить эффект снежно-
го кома, заставив ряд дру-
гих стран продублировать
решение американцев,
сообщает «СЭ» со ссыл-
кой на BBC.

«Я бы сказал так, что
шесть месяцев назад это
было бы очень маловеро-
ятно, – сказал Спитц. – Но
каждый новый день эта
идея приобретает все бо-
лее реальные очертания.
Ведь чуть ли не каждые
сутки в разных концах

мира происходят террори-
стические акты, и мы зна-
ем, что есть высокая сте-
пень вероятности подобно-
го инцидента в Афинах. Это
было бы политическим са-
моубийством послать ко-
манду в Грецию. Я думаю, ад-
министрация Буша не ста-
нет подвергать опасности
своих спортсменов».

На заявление Спитца от-
реагировал американский
олимпийский комитет, зая-
вивший: «Сегодня мы не
рассматриваем возмож-
ность бойкотирования
Олимпиады. У нас нет при-
чин, из-за которых наша ко-
манда может не поехать в
Афины».

Попов: в поисках выхода
из тупикового состояния
В Москве  со-

стоится отчетно-
выборная кон-
ференция Все-
российской фе-
дерации плава-
ния. В рамках
этого мероприя-
тия будут выби-
рать руководите-
ля этой органи-
зации. Одним из
кандидатов на
эту должность
является четы-
р е х к р а т н ы й
олимпийский
чемпион Алек-
сандр Попов.

 В интервью
«Новым извес-
тиям» спортсмен расска-
зал о своей программе.

«Основные идеи предвы-
борной программы разра-
ботал я сам, а разного рода
специалисты их потом под-
корректировали. При со-
ставлении в основном опи-
рался на работу других
пловцов и сборных команд
и на опыт моего тренера Ген-
надия Турецкого», – сказал
Попов.

«Программа поможет
нам всем выйти из тупи-
кового состояния. Наде-
юсь, мне удастся расше-
велить тех, от кого зави-
сит методическая работа.
На мой взгляд, она сейчас
в российском плавании

совсем не ведется. Пе-
ред Олимпиадой ничего
менять не буду. Не вижу
в этом никакого смысла.
Люди хорошо знают свое
дело, и утвержденные
планы за такой срок до
Игр никто не собирается
менять. Могу также заве-
рить: исход борьбы в
мою пользу никак не по-
влияет ни на мою подго-
товку, ни на мои виды на
золотые олимпийские
медали.

Говоря о планах на буду-
щее, Попов заметил, что
«для меня главное - толь-
ко Олимпиада. Это то,
ради чего была проделана
колоссальная работа».

Футбо л

Ярцев определился с составом
Главный тренер сборной

России по футболу Георгий
Ярцев уже знает, кто сыгра-
ет в первом матче чемпио-
ната Европы против Испа-
нии. Об этом он заявил на
пресс-конференции  на тре-
нировочной базе нацио-
нальной команды в подмос-
ковном «Бору».

По словам наставника
россиян, он уже на 80% оп-
ределился с теми, кто по-
едет в Португалию, однако
торопить события все же не
стоит.

«Я уже знаю не только
тех, кто поедет со мной на
чемпионат, но и могу на-
звать стартовый состав с
Испанией, - заявил настав-
ник россиян. - Однако вся-
кое может случиться, по-
этому я привык жить сегод-
няшним днем».

 Вместе с тем, Ярцев от-
метил, что за восемь туров
чемпионата России некото-

рые игроки успели проявить
себя с лучшей стороны.
«Придерживаюсь мнения,
что люди, способные про-
явить себя в национальном
первенстве, должны полу-
чить возможность показать
себя и на чемпионате Евро-
пы, - сказал главный тренер

сборной России. -
Если говорить об
именах, то это Кири-
ченко, Аршавин, Па-
нов и Бояринцев».

Касаясь не выз-
ванных на товари-
щеский матч про-
тив сборной Норве-
гии Александра Мо-
стового и Дмитрия
Аленичева, Ярцев
подчеркнул, что по-
прежнему на них
рассчитывает, со-
общает РИА «Ново-
сти». «Я разговари-
вал и с Алениче-
вым, и с Мостовым,

и мы решили, что им луч-
ше отдохнуть, - отметил
российский специалист. -
Но на этих людей я могу по-
ложиться на сто процен-
тов, поэтому об их непопа-
дании в окончательную за-
явку не может быть и
речи».

Россия-2 - Германия-2006 – 1:1
Вторая сборная России по футболу во вторник сыграла

вничью с командой Германия-2006. Отлично проведя пер-
вый тайм и забив гол усилиями торпедовца Александра
Панова, во вторые 45 минут россияне отдали инициативу
сопернику и позволили Марко Энгельхардту дальним уда-
ром сравнять счет.

Самое благоприятное впечатление от своей игры ос-
тавил торпедовский нападающий Александр Панов. В
отведенные в этом матче ему 45 минут Панов сделал
все, чтобы окончательно убедить Георгия Ярцева в сво-
ей необходимости главной команде страны. Именно Па-
нов, как и в матчах чемпионата России постоянно нагне-
тавший давление на оборону соперника, оказался в нуж-
ном месте  и добил мяч в сетку  – 1:0. Не успокоившись
на достигнутом, торпедовец и далее был самой замет-
ной фигурой на поле.

Революционное предложение Блаттера
Президент Международ-

ной федерации футболь-
ных ассоциаций Йозеф
Блаттер предложил упраз-
днить ничьи в футболе, со-

общает ИТАР-ТАСС. То есть,
в случае ничейных резуль-
татов Блаттер предлагает
для определения победите-
ля пробивать пенальти. Та-

кое решение в случае его
принятия станет революци-
онным в футболе, в кото-
ром ничейный счет встре-
чается довольно часто.

Признание пола гаскойна
Экс-полузащитник сборной Англии по футболу Пол Гаскойн, известный своей привя-

занностью к алкоголю, признался, что раньше его часто посещали мысли о суициде из-
за того, что он не мог бросить пить. «Я думал о самоубийстве несколько раз. Я честно
считал, что не могу жить без спиртного», - сказал Гаскойн.

36-летний англичанин, за плечами которого блестящая футбольная карьера, заявил
недавно, что окончательно вылечился от алкоголизма и уже около года не притрагивает-
ся к спиртному, сообщает агентство «Рейтер».

Жозе Моуриньо заменит нынешним летом Клаудио Ра-
ньери на посту главного тренера «Челси». Как сообщает
Sun, об этом Моуриньо сообщил в ресторане, где его ко-
манда «Порту» праздновала вторую подряд победу в чем-
пионате Португалии.

Сообщается, что Моуриньо будет получать 5 млн. фун-
тов стерлингов в год. Также Моуриньо изъявил желание,
чтобы его помощники по «Порту» - второй тренер Бальте-
мар Брито и тренер вратарей Сильвино Лоуро - перешли
вместе с ним в лондонский клуб.

Президент «Порту» Пинту да Кошта согласился с пере-
ходом Моуриньо в «Челси», однако потребовал от англий-
ского клуба компенсации в размере 2 млн. фунтов стер-
лингов.

Клубы решили официально не объявлять о переходе
Моуриньо из «Порту» в «Челси», поскольку эти клубы мо-
гут встретиться в финале нынешнего розыгрыша Лиги
чемпионов.

В связи с уходом Моуриньо в «Челси», «Порту» присту-
пил к поискам нового тренера. Главным кандидатом явля-
ется нынешний наставник мадридского «Реала» Карлос
Кейруш, который наверняка покинет мадридский клуб по
окончании нынешнего сезона.

Главный тренер «Лацио» Роберто Манчини может воз-
главить мадридский «Реал». Как сообщает Soccer Age,
Манчини встречался с руководителями мадридского клу-
ба и обсуждал возможность своей работы с «Реалом».

Также мадридский клуб по окончании сезона могут воз-
главить нынешний тренер аргентинского клуба «Бока Ху-
ниорс» или наставник португальской «Бенфики» Хосе-Ан-
тонио Камачо.

ОТЛУЧЕН ОТ ФУТБОЛА
НА ПОЛГОДА

Спортивный директор
хорватского «Хайдука» Игор
Штимац был дисквалифици-
рован на шесть месяцев Фе-
дерацией футбола Хорва-
тии (ФФХ) за физическое
воздействие на судью во
время матча против «Риеки»
10 апреля.

Арбитр того матча Мирос-
лав Жедвай подал в ФФХ жа-
лобу на Штимаца, который,
по мнению судьи, избил его.
Тем не менее, члены дисцип-
линарного комитета феде-
рации приняли решение дис-
квалифицировать Штимаца.

БАРТЕЗ ОСТАЕТСЯ
В «МАРСЕЛЕ»

Вратарь сборной Фран-
ции и «Манчестер Юнайтед»
Фабьен Бартез подписал
двухлетний контракт с «Мар-
селем», где он играет на пра-
вах аренды. С начала 2004
года голкипер, у которого в
июне заканчивается согла-
шение с английским клубом,
защищал цвета «Марселя»

По условиям контракта
Бартез, который является
чемпионом мира и Европы
в составе сборной Фран-
ции, останется в «Марселе»
до начала чемпионата мира
2006 года в Германии.

ЛУЧШИЕ В АФРИКЕ
Это’О из испанской

«Мальорки» – главный пре-
тендент на звание лучше-
го африканского футболи-
ста 2003 года. Поводом для
этого послужила игра, по-
казанная футболистом на
последнем Кубке Конфе-
дераций. Его основными
конкурентами на это зва-
ние будут один из лучших
бомбардиров чемпионата
Франции и марсельского
«Олимпика» Дидье Дрогба
и нападающий английско-
го «Болтона» Джей Джей
Окоча, информирует
Reuters.

Ол и мп и зм

Украина выделила
10 млн. долларов
США  из государ-
ственного бюджета
на подготовку своей
сборной к Олимпиа-
де в Афинах, сооб-
щает ИТАР-ТАСС.

Председатель ук-
раинского Госкомс-
порта Николай Костенко
заявил, что это «позволит
приблизиться к методи-
чески обоснованным пла-
нам подготовки нацио-
нальных сборных».

Костенко отметил, что
впервые за время незави-

симости Украины спорт
высших достижений финан-
сируется бесперебойно и в
полном объеме, ни один
подготовительный сбор не
сорван. На настоящий мо-
мент право выступать на
Олимпиаде завоевали 190

украинских спорт-
сменов в 21 виде
спорта.

Отметим, что из
госбюджета РФ на
2004 год на Госкомс-
порт  выделено 6
млрд. рублей (200
млн. долларов), из
которых примерно

80-100. млн долларов пой-
дут на подготовку сборной
России к Олимпиаде.

Предполагается, что в
Играх примут участие око-
ло 480-500 российских
спортсменов.

Горизонты Украины и России

Б о к с

Сандерс: навсегда покидаю ринг
Южноафриканский бок-

сер Корри Сандерс, проиг-
равший  украинцу Виталию
Кличко поединок за титул
чемпиона мира в супертя-
желом весе, в интервью га-
зете Pretoria News подтвер-
дил, что навсегда покидает
ринг.

«Представители WBC
пообещали сохранить за
мной второе место в рей-
тинге претендентов, однако
я теперь не выйду на ринг
даже за $1 млн., – заявил
Сандерс. – Это вопрос не
только денег, но и здоро-

вья. Если придется, я най-
ду себе какую-нибудь рабо-
ту, но не буду, как другие
боксеры, загонять себя в
могилу за несколько долла-
ров».

Сандерс также сказал,
что в бою с Кличко он полу-
чил больше ударов и по-
вреждений, чем за всю
свою предыдущую карьеру:
«Мне делали снимки мозга,
у меня распухли уши и сло-
ман нос. Я получил силь-
ный удар по затылку, и мне
наложили восемь швов на
рассечение над глазом. С

какого-то момента я драл-
ся на чистом адреналине,
уже ничего не соображая.
Я просто не мог дотянуться
до Кличко: у него слишком
длинные руки, и он очень
умный боксер».

Тренер Сандерса, Га-
рольд Вольбрехт, также от-
метил, что, по его мнению,
Корри пострадал из-за
собственного характера:
«Он держался на ногах
только благодаря своей
силе воли. Он не слышал
ничего, что я говорил ему
между раундами, а только

пытался доказать, что мо-
жет срубить этого парня.
Обычно Корри отправляет
соперников в нокаут быст-
рыми комбинациями, одна-
ко в этом бою он пытался
решить все одним уда-
ром». По словам Вольбрех-
та, он не будет подталки-
вать своего подопечного к
продолжению карьеры и
поддержит любое реше-
ние, которое он примет.
Сам же Сандерс сообщил,
что возвращается домой,
где хочет попробовать от-
крыть охотничью ферму.

Выбыли
из борьбы

Вслед за обладателем
Кубка московским
«Спартаком»  выбыли из
борьбы за почетный тро-
фей и чемпионы страны
— армейцы столицы. Ав-
торами еще одной сенса-
ции стали футболисты
грозненского «Терека», с
крупным счетом (3:0) пе-
реигравшие на своем
поле в Пятигорске волгог-
радский «Ротор».

ЦСКА -
«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» -    0:1
«ЛОКОМОТИВ» -
«ШИННИК» -                 4:1
«ТОРПЕДО-МЕТАЛЛУРГ» -
«РОСТОВ» -                  0:0
«ТЕРЕК» - «РОТОР» -      3:0

Теннис

Россиянки - в четвертьфинале
Кубка Федерации

Вера Звонарева вывела в четверть-
финал Кубка Федерации российскую
теннисную сборную, обыграв в чет-
вертом матче 1/8 финала австралий-
ку Саманту Стосур. В парной встрече,
также сильнее оказались россиянки.

В четвертьфинале российских тен-
нисисток ждет встреча со сборной Ар-
гентины.

Кубок Федерации. 1/8 финала
Россия - Австралия. Москва. Малая

спортивная арена «Лужники»
Вера Звонарева – Саманта Стосур

– 6:2, 6:3
Светлана Кузнецова/Елена Лиховце-

ва – Алисия Молик/Ренне Стаббс – 6:2,
3:6, 7:6

Окончательный счет матча 4:1 в
пользу сборной России



Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми + 11
Батуми + 14
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Зугдиди + 14
Озургети + 18

Тбилиси + 15

А лма - Ата + 19
А ш ха б а д + 29
А ф и н ы + 19
Ба ку + 24
Б е р ли н + 15
Б и ш к е к + 21
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Вил ь н юс + 14
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лари

1 $
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Кутаиси + 14
Цхинвали + 13
Гори + 12
Ахалцихе + 14
Телави + 14

Не исключено, что муж-
чин-Овнов ожидают личные
свидания, которые закончат-
ся взаимным удовлетворени-
ем. Устройте себе и близким
небольшой праздник, но при
этом избегайте излишеств в
еде и употреблении спирт-
ных напитков. Общение с
детьми доставит вам особую
радость.

Жизненный потенциал
Тельцов начинает расти, что
позволит многим из них при-
влечь окружающих к реализа-
ции своих планов. В этот день
звезды благоприятствуют до-
стижению поставленных це-
лей, изучению наук, творче-
ству или постижению своих
корней.

Успешны торговая дея-
тельность, рискованные пред-
приятия. Вероятны дальние
поездки, путешествия, встре-
чи с интересными людьми.
Будьте готовы к тому, что об-
щение со старшими членами
семьи может испортить вам
настроение.

День несет мир и восста-
новление равновесия. Пер-
вую половину дня проводите
на природе, вторую - дома, в
кругу семьи. Возможны при-
ятные знакомства. Постарай-
тесь приближать к себе толь-
ко достойных вашего внима-
ния, хотя порой можно и оши-
биться.

Не исключено, что сегод-
ня мужчин-Львов ожидают
личные свидания, которые
закончатся взаимным удов-
летворением. Избегайте из-
лишеств в еде и не злоупот-
ребляйте спиртными напит-
ками - вероятны осложнения
со здоровьем.

Благоприятное время для
коммерческих сделок, поку-
пок, рискованных предприя-
тий. Женщин-Дев ждет инте-
ресная встреча. Не исключе-
но возникновение нового ро-
мана или возобновление ста-

рых отношений. Мужчинам-
Девам предстоят домашние
хлопоты.

День может быть неприят-
ным. В личной жизни лишние
эмоции могут принести разо-
чарование или привести к
ссоре. Постарайтесь сконцен-
трироваться на положитель-
ных мыслях, отрешиться от
тщеславия и эгоизма.

День несет мир и восста-
новление равновесия. Этот
день лучше провести у воды.
Не упускайте сегодня возмож-
ности завести массу новых ин-
тересных знакомств. Восста-
новите отношения с детьми.

Вероятны дальние поезд-
ки, путешествия, встречи с
интересными людьми. Воз-
можно, напомнят о себе не-
законченные дела и нере-
шенные проблемы после-
дних дней. Постарайтесь скон-
центрироваться на положи-
тельных мыслях, отрешиться
от тщеславия к эгоизма.

Противоречивый день.
Большинства Козерогов ждет
новое соблазнительное зна-
комство, но не спешите к оче-
редным любовным победам -
возможно, вы принимаете
желаемое за действитель-
ное. Судьба посылает вам ис-
пытание на целеустремлен-
ность и собранность.

День провокаций и неожи-
данных поворотов судьбы. Не
ввязывайтесь в конфликтные
ситуации на улице, не посе-
щайте массовых мероприя-
тий. Ваша способность улав-
ливать все происходящее бу-
дет способствовать объек-
тивной оценке сути вещей и
событий.

Сегодня, вероятно, к вам
обратятся с деловым предло-
жением, но принимать его
сразу не стоит, так как оно
впоследствии окажется не
очень выгодным. Этот день
лучше провести вне дома.

Адрес: ул. Марджанишвили, 21, 4-й этаж
Телефон: 95-41-59; 899/15-11-18

Институт дизайна и управления моды,
при поддержке Международного
евро-азиатского университета,
принимают абитуриентов

на факультеты
- дизайн моды
- PR и Маркетинг.
Срок обучения - 4-5 лет.
Для окончивших вузы –

2 года, а также предлага-
ет дополнительное про-
фессиональное образо-
вание по программам:

-  имиджмейкер (2
года),

- секретарь-референт
(1 год),

- менеджер по рекламе
(1 год),

-модель – манекен,
- бармен-официант (2,5 мес.),
- повар-кулинар (3 мес.),
- курсы NLP (3 мес.) NLP-

(нейролингвистическое
программирование).

Вниманию членов
ассоциации «Саванэ»!

Хотя Георгий Леонидзе и утверждал, что молодость и стих – одно целое, однако
муза иногда посещает и пожилых людей. Вот почему ассоциация «Саване» решила
провести  конкурс среди долгожителей на лучший стих. Стихи будут опубликованы в
прессе до 20 сентября текущего года. Победителей ждут призы, которые могут быть
учреждены и другими организациями.

Тел.: 932174; 893- 313321

Криминальная хроника

Продается земельный
участок 1000 кв.м. Адрес:
Уреки – туристический
комплекс  «Мтис броли»
(«Горный хрусталь»).

Тел.: 893 371192
Цена договорная.

ОХОТА НА «АВТОРИТЕТОВ»
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

На основе реализации оперативной информации в зда-
нии расположенной на пр. А. Казбеги республиканской
инфекционной больницы задержан один из авторитетов
криминального мира, т.н. «вор в законе», ранее многократ-
но судимый житель Карели Ушанги Годеладзе, у которого
обнаружены 0,2 г героина.

ПОДПОЛЬНЫЙ АРСЕНАЛ
был обнаружен совместными усилиями сотрудников МГБ
и краевого ГУ полиции Шида Картли. Ими задержан жи-
тель Гори Гоги Кутхашвили, из машины которого изъяты
граната типа РГД-5, пистолет Стечкина с обоймой и 21 пат-
роном, автомат АКС с обоймой и 12 патронами, а из его
квартиры – пистолет ТТ с двумя обоймами и 9 патронами,
два патрона к пистолету Макарова и две обоймы к писто-
лету Стечкина.

СТОЛИЦА ОЧИЩАЕТСЯ
ОТ КРИМИНАЛОВ

Сразу несколько лидеров действующих в Тбилиси орга-
низованных преступных групп были задержаны на днях
работниками столичной полиции. Так, в результате про-
веденных оперативно-розыскных мероприятий сотрудни-
ками I-го отделения управления полиции Ваке-Сабурта-
линского района около расположенной на ул. Мицкевича
автомастерской был задержан один из активных участ-
ников действующей в столице организованной преступ-
ной группы, житель села Менджи Сенакского района,
ранее многократно судимый Леван Зарандия по кличке
«Цие», у которого при личном обыске обнаружены грана-
та типа Ф-1. При задержании Зарандия находился под
воздействием наркотиков. По имеющейся у полиции опе-
ративной  информации, он мог принимать участие в со-
вершенных в Тбилиси тяжких преступлениях. В другом
случае сотрудниками ГУВД Тбилиси, Управления и I-го
отделения полиции Дидубе-Чугуретского района задер-
жан лидер организованной преступной группы, специа-
лизировавшейся на угоне иномарок, ранее судимый за
угон Александр Броладзе, у которого изъяты граната типа
Ф-1 с детонатором и номера машин. А сотрудниками I-го

отделения Управления полиции Дидубе-Чугуретского
района задержаны члены группы «домушников» Омар
Имнадзе,  Валерий Куртанидзе и Гия Лобжанидзе, кото-
рые подозреваются в том, что обокрали квартиру Нино
Сепашвили. При задержании у них в машине «ВМВ» жи-
теля Рустави Тамаза Гагнидзе были обнаружены разные
семейные вещи, не принадлежащие Нино Сепашвили.
Принимаются меры по установлению владельцев вещей
и местонахождению Гагнидзе.

СНОВА НА НАРЫ
попал задержанный оперативниками в селе Поничала Гар-
дабанского района разыскивавшийся за побег из мест
лишения свободы Давид Табуашвили. Он 10 сентября 2003
года сбежал из Руставского учреждения строго режима
№ 2 в ходе массового побега, во время  которого был убит
охранник Ахмед Алиев.

ВЗЯЛИ ЕЩЕ ОДНОГО
НАРКОТОРГОВЦА…

Добровольно сдавший в Управление по борьбе с нар-
команией и наркобизнесом 0,05 г суботекса Серго Церц-
вадзе разъяснил, что приобрел наркотики за 600 амери-
канских долларов на ул. Долидзе у некоего «Алика». В ре-
зультате проведенных оперативно-розыскных мероприя-
тий на ул. Долидзе был задержан житель Рустави, извес-
тный как наркореализатор т.н. «черного мира» Александр
Жвания по кличке «Мегрел Алик», у которого при обыске
обнаружены приготовленные для реализации 0,19 г геро-
ина.

… А У «ХВАНЧИКА» ОТОБРАЛИ «ЧЗ»
У задержанного полицией Георгия Гардапхадзе по клич-

ке «Хванчика» был обнаружен и изъят пистолет «ЧЗ» с 14
патронами.

По материалам пресс-службы МВД подготовил
Артем ЦАТУРОВ

Группа из 10 американс-
ких и турецких ученых наме-
рена этим летом совер-
шить восхождение на высо-
чайшую вершину Турции -
гору Арарат, где, предполо-
жительно, находятся остат-
ки Ноева ковчега, сообща-

ет Associated Press.
Экспедиция планируется

в период с 15 июля по 15 ав-
густа, и основная ее цель -
изучить обнаруженный на
склоне горы древний рукот-
ворный объект длиной 150
м, шириной - 25 м и высо-

той - 15 м, заявил
руководитель
проекта прези-
дент The Trinity
Corporation Дени-
эл МакГиверн.

«Мы не будем
производить ни-
каких раскопок.
Не будем соби-
рать артефакты.
Мы намерены
только сфотогра-
ф и р о в а т ь
объект, чтобы вы
все могли его
увидеть», - уточ-
нил МакГиверн.

Ученые в тече-
ние длительного
времени иссле-
дуют Арарат, пы-

таясь обнаружить следы
пребывания ковчега, забро-
шенного сюда, согласно
библейским преданиям, во
времена Великого Потопа.

Еще в 1957 году летчики
турецких ВВС обнаружили
на склоне горы нечто, напо-

минающее корабль, однако
доступ в этот район был
вскоре закрыт из-за того,
что руководство Советского
Союза заподозрило в поле-
тах вблизи своей границы
активизацию американских
шпионов.

Запрет был снят только в
1982 году, и с этого време-
ни исследователи неоднок-
ратно пытались найти в
этом районе доказатель-
ства присутствия ковчега,
но пока безуспешно.

МакГиверн заявил, что
на этот раз ученые будут
ориентироваться на фото-
графии, сделанные с гео-
дезического спутника
Quick Bird, которые четко
показывают присутствие
нехарактерного для горных
пород объекта на склоне
Арарата. Поведет экспеди-
цию известный турецкий
альпинист Ахмет Али Арс-
лан (Ahmet Ali Arslan).
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Эксперты Лувра утвер-
ждают, что «Мона Лиза»
начала стареть, сообща-
ет ВВС. Начала дефор-
мироваться тонкая дере-
вянная рама, к которой
крепится холст, и это вы-
зывает у хранителей му-
зея серьезное беспокой-
ство.

Вызванные специали-
сты констатировали, что
деформация и разруши-
тельные процессы зашли
дальше, чем это предпо-
лагалось, и сейчас изу-
чают подверженность
картины и рамы влиянию

изменений кли-
мата .  Заодно
они смогут уточ-
нить состав ис-
пользованных
Леонардо кра-
сок.

Пока картина
остается на сво-
ем постоянном
месте, однако в
начале 2005 года
ее перенесут в
отремонтиро -
ванный, специ-
ально оборудо-
ванный зал .
Сейчас портрет

находится в специальной
камере с особым микро-
климатом за стеклом, ко-
торое  предохраняет
холст от воздействия
вспышек фотокамер.

Считается, что картина
написана в период с 1503
по 1506 гг. Вскоре Лео-
нардо перевез ее во
Францию.
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